
На пекинском 
автосалоне 
представили летающий 
электромобиль

СЛЕДСТВИЕ Очередное семейное дело: сын экс-губернатора 
Иркутской области обвинен в мошенничестве

Отцы и деньги

Инга Бугулова

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постанов-
ление правительства, ко-

торое утвердает правила воз-
врата билетов на выставки, 
спектакли и концерты, если че-
ловек по каким-либо причинам 
отказывается от их посещения.  
Документ подписал премьер-
министр Михаил Мишустин. 

Процедура возврата билетов 
будет едина для всех культур-
ных учреждений.

— Постановление четко про-
писывает, при каких условиях 
можно осуществить возврат 
средств, и главное, что для этого 
нужно сделать, — прокомменти-
ровала новые правила министр 
культуры Ольга Любимова. — 
Ранее такого единого документа 
не существовало, и мы очень 
надеемся, что теперь у наших 

учреждений культуры и зрите-
лей будет возникать меньше 
споров на эту тему.

Согласно новым правилам, 
чем раньше зритель обратится 
за возвратом денег, тем больше 
он их получит. Если сдать ком-
плект документов — билет, чек и 
копию паспорта — за десять 
дней до события, то можно по-
лучить обратно полную стои-
мость билета. За пять дней — 
50%, за три дня — 30%. 

Отдельно прописаны ситуа-

ции, когда зритель не может 
присутствовать по причине бо-
лезни, либо в связи со смертью 
члена семьи или близкого род-
ственника. В таких случаях он 
имеет право вернуть полную 
стоимость билета даже при об-
ращении в день проведения ме-
роприятия. Здесь к докумен-
там (билету, чеку и копии па-
спорта) понадобится прило-
жить заявление в организацию 
или билетному оператору и 
подтверждающие бумаги (ко-

пию больничного листа либо 
свидетельства о смерти и под-
тверждение родства). Все это 
необходимо предоставить не 
позднее чем в день проведения 
мероприятия, иначе в возврате 
могут отказать.

Кроме того, в постановлении 
определены правила возврата 
абонементов и переоформле-
ния именных билетов на друго-
го человека. 

Что говорят о новых прави-
лах в самих театрах и музеях? 
Здесь пока в оценках осторожны.

Директор Театра имени Вах-
тангова Кирилл Крок в беседе с 
«РГ» отметил, что новые прави-
ла, «к сожалению, все не упро-
щают, а усложняют»:

— Раньше было все понятно: 
если ты не идешь в театр — билет 
возврату не подлежит. 
Сейчас появилось мно-
жество нюансов.

Наталья Козлова,  
Екатерина Дементьева,
Иркутск

С
ледственный коми-
тет сегодня попро-
сит суд арестовать 
сына бывшего гу-
бернатора Иркут-
ской области и депу-
тата Андрея Левчен-
ко. Вчера в одном из 
столичных аэропор-

тов приземлился самолет из Ир-
кутска. Рейс встречали не толь-
ко родные и друзья прилетев-
ших. Одного из пассажиров это-
го рейса уже ждал спецтран-
спорт и сопровождающие. 
Адрес, куда повезли пассажира, 
был известен заранее — Техни-
ческий переулок, дом 2. Там, в 
Следственном комитете РФ, 
прилетевшего ждали. 

За несколько часов до посад-
ки самолета  центральный ап-
парат Следственного комитета 
объявил о том, что его Главным 
управлением по расследова-
нию особо важных дел установ-
лена причастность депутата За-
конодательного собрания Ир-
кутской области Андрея Лев-
ченко к мошенничеству в особо 

крупном размере. Спустя час 
пришло сообщение, что задер-
жанного везут в Москву.

Для многих новость может 
оказаться неожиданной, но не 
для самого Левченко-младше-
го. Тучи сгущались над ним 
еще с конца прошлого года.  

В ноябре 2019 года Басман-
ный суд уже арестовал иркут-
ского коммерсанта Олега Ха-
муляка,  главу некоего ООО 
«Звезда» — предполагаемого 
соучастника преступления. А в 
декабре Мосгорсуд перевел Ха-
муляка под домашний арест. 

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель Следственного 
комитета Светлана Петренко. 

Еще в феврале 2019 года в 
Следственном комитете  РФ  
было возбуждено уголовное 
дело о хищении  денег Фонда 
капитального ремонта многок-
вартирных домов в Иркутской 
области. Дело завели по статье 
159 Уголовного кодекса РФ — 
«мошенничество в особо круп-
ном размере». По этому  делу 
уже предъявлено обвинение 
директору ООО «Звезда» Оле-
гу Хамуляку.  В ходе расследо-
вания была установлена при-

частность к делу и областного 
депутата Андрея Левченко.

 — Следствием установлено, 
что Олег Хамуляк вместе с 
иными лицами в октябре 2017 
года предоставили  министер-
ству по регулированию кон-
трактной системы в сфере за-
купок Иркутской области заве-
домо подложные документы к 
заявкам на участие в предва-
рительном отборе подрядных 
организаций на выполнение 
работ по ремонту и замене 
лифтового оборудования, ре-
монту лифтовых шахт, — гово-
рит Светлана Петренко.

По версии СК, затем Хаму-
ляк совместно с Левченко за-
ключили с некой зарубежной 
компанией договор на постав-
ку в город Иркутск лифтового 
оборудования на общую сумму 
167 019 240 рублей, который 
предоставил в Фонд капиталь-
ного ремонта многоквартир-
ных домов в Иркутской обла-
сти для получения аванса со-
гласно заключенным догово-
рам.  

Потом Хамуляк с Левченко  
создали «в качестве 
прокладки» еще одну 
компанию.
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Апофеозом расследования дела о хищениях из Фонда капремонта Иркутской области стал обыск в квартире экс-губернатора области Сергея Левченко (кадр оперативной видеосъемки СКР).

А К Ц Е Н Т

Понятно, что театры, музеи, концертные 
залы заинтересованы в доходе. Но зри-
тели заинтересованы в справедливости. 
Новые правила нас к ней приближают

А К Ц Е Н Т

Хамуляк с Левченко  создали  компанию-
прокладку, с помощью которой 
стоимость ремонтных работ была 
увеличена вдвое — до 319 677 000 рублей

Австралийский доллар 55,4161
Азербайджанский манат 46,3045
Армянский драм** 16,2119
Белорусский рубль 29,9165
Болгарский лев 46,8087
Бразильский реал 14,1429

Венгерский форинт** 25,1764
Вон Республики Корея*** 67,0285
Гонконгский доллар 10,1511
Датская крона 12,2966
Доллар США 78,6713
Евро 91,4790

Индийская рупия* 10,6632
Казахстанский тенге** 18,2769
Канадский доллар 58,7275
Киргизский сом** 98,9240
Китайский юань 11,5345
Молдавский лей* 46,4823

Новый туркменский манат 22,5097
Норвежская крона* 82,2749
Польский злотый 20,1226
Румынский лей 18,7701
СДР  110,4120
Сингапурский доллар 57,1573

Таджикский сомони* 76,1950
Турецкая лира 10,1134
Узбекский сум**** 76,6179
Украинская гривна* 27,7966
Фунт стерлингов 100,7701
Чешская крона* 33,6749

Шведская крона* 86,3969
Швейцарский франк 84,8025
Южноафриканский рэнд* 45,8385
Японская иена** 74,6301

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.09.20

На армяно-азербайджанской 
границе — 
самая тяжелая 
ситуация
за последние годы

Виктор Евтухов: 
Экспорт 
круглого леса 
из России снизился 
более чем втрое

Владимир Познер — 
о реакции Запада 
на российскую 
вакцину 
«Спутник V»

Станислав Черчесов о том, 
почему в составе 
на ближайшие 
матчи мало
новых имен 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как поступать, 
если гражданин работал 
без договора

Должность 
под честное 
слово

Наталья Козлова

Верховный суд пересмотрел решение, которое приня-
ли его коллеги в Республике Коми — местные суды отка-
зали гражданке в признании ее пострадавшей от дейст-
вий работодателя. Женщину взяли на работу без офор-
мления, а потом, также без оформления, выгнали и ни-
чего не заплатили.

Истица пыталась в суде доказать, что между ней и 
ее работодателем были настоящие трудовые отно-
шения. И без суда это доказывать было трудно. Пото-
му что никакого приказа о приеме на работу не писа-
ли, записи в трудовой книжке не было. А сам трудо-
вой договор был подписан лишь спустя некоторое 
время.

В местных судах гражданке не повезло — две ин-
станции отвергли все доводы работницы и отказали в 
иске. Но Верховный суд растолковал своим коллегам, 
что отсутствие бумаг в подобной ситуации совсем не 
означает отсутствия трудовых отношений.

Обстоятельства, которые сложились у на-
шей героини, не являются исключением. 

ПРАВО Главе района 
предъявлено обвинение 
за непригодное жилье 
для сирот

А глава 
на плечах есть?

Наталья Чепрунова

Следственный комитет по 
Красноярскому краю и Респу-
блике Хакасия объявил о 
предъявлении обвинения главе 
Ачинского района Евгению Ро-
занчугову. Чиновник ответит за 
нарушение прав сирот, он стал 
фигурантом уголовного дела о 
халатности.

Ведомство Александра Ба-
стрыкина очень жестко прове-
ряет чиновников и коммерсан-
тов, имеющих отношение к жи-
лью сирот. Дело в том, что по 
нашим законам выпускникам 
детских домов, у которых нет 
крыши над головой, при «выпу-
ске» в большую жизнь государ-

ство гарантирует нормальное 
жилье. На это в бюджете стра-
ны заложены довольно серьез-
ные деньги. 

К сожалению, еще хватает 
чиновников и коммерсантов, 
которые всеми силами пытают-
ся «урвать» в свой карман от 
денег на квартиру сироты. И 
чем больше получится украсть, 
тем лучше. Список тех, кто про-
менял свой служебный кабинет 
на нары из-за мошенничества 
со строительством жилья для 
таких детей,  очень большой. Но 
это не всех останавливает.

Вот что рассказали корре-
спонденту «Россий-
ской газеты» в следст-
венном ведомстве. 

ОБРАЗОВАНИЕ Новые 
правила приема: 
что выигрывают 
абитуриенты и чем 
рискуют университеты

Идем 
в поступление

Мария Агранович

Впервые Минобрнауки значительно изменило поря-
док приема в вузы: с 2021 года абитуриенты будут по-
ступать в университеты по новым правилам. В доку-
менте — новинка на новинке, причем многие из них, по 
мнению экспертов, просто революционные.

Так, вузам разрешено устраивать единый конкурс 
на так называемые «укрупненные группы специально-
стей». Можно установить «ЕГЭ по выбору» на конкрет-
ное направление, а абитуриент решит, результаты ка-
кого экзамена представить. Отсутствует разделение 
олимпиад на разные уровни. Вузы будут самостоятель-
но принимать решение о том,  какие соревнования 
смогут принести абитуриентам бонусы при поступле-
нии.  

Почему все так кардинально поменялось именно 
сейчас? И какие есть подводные камни? 

По словам профессора Высшей школы экономики 
Ирины Абанкиной, новые правила направле-
ны, в целом, на поддержку автономии универ-
ситетов. 
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По версии следствия, депутат Заксобрания Иркутской области Андрей 
Левченко с большой выгодой использовал свое служебное положение.  
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ЗДОРОВЬЕ 
Первую партию вакцины 
«Спутник V» поставили 
в Беларусь

Для чистоты 
эксперимента

Ирина Невинная

Первая партия вакцины от коронавирусной инфекции 
«Спутник V» отправлена в Беларусь — для проведения 
клинических исследований. Об этом сообщили в Рос-
сийском фонде прямых инвестиций (РФПИ). 

По договоренности с руководством Беларуси с 1 ок-
тября в стране начнется вакцинирование доброволь-
цев в рамках третьей фазы клинических исследований. 
В случае успешного результата вакцина планируется к 
регистрации в Беларуси и в дальнейшем начнется ее 
применение для широкой вакцинации.

В РФПИ подчеркивают, что исследование будет 
двойным слепым рандомизированным плацебо-
контролируемым, то есть пройдет с соблюдением 
требуемых международных правил испытаний новых 
лекарственных препаратов. Это означает, что всех 
участников исследования «зашифруют», часть до-
бровольцев получат вакцину, а часть — плацебо, при-
чем для чистоты эксперимента ни добровольцы, ни 
врачи-исследователи не будут знать, кто именно по-
лучил препарат («слепое» исследование). В дальней-
шем так же, как и в России, медики будут наблюдать 
за состоянием здоровья участников испытаний и за 
уровнем образовавшегося иммунного ответа.

Финансирует клиническое исследование РФПИ. 
Участвовать будут 100 человек. Клинические исследо-
вания пройдут в восьми медучреждениях, выбранных 
в качестве исследовательских центров. Две белорус-
ские клиники уже получили первые партии вакцины 
«Спутник V».  

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты России и Киргизии обсудили экономику, политику и вакцину

Союзники стабильности
Кира Латухина 

М
осква всегда поддержи-
в а е т  д е й с т в у ю щ у ю 
власть в стремлении 

стабилизировать ситуацию, но 
никогда не вмешивается во вну-
тренние дела других государств. 
Об этом заявил российский ли-
дер Владимир Путин на перего-
ворах с президентом Киргизии 
Сооронбаем Жээнбековым в 
Сочи.

«Мы вынуждены были от-
кладывать ваш визит в связи с 
проблемами, связанными с 
пандемией. Но все-таки работа 
продолжается, жизнь продол-
жается», — заметил Путин. 
«Очень рад, что имею возмож-
ность вас увидеть», — сказал он.

В прошлом году значитель-
но вырос двусторонний това-
рооборот. При этом россий-
ский экспорт увеличился бо-
лее чем на четверть, и Путин 
назвал это очень хорошим по-
казателем. По просьбе Соо-
ронбая Жээнбекова Россия 
увеличила поставки пшеницы. 

«И вообще объем поставок 
сельхозпродукции у нас возра-
стает. По этому направлению 
мы можем констатировать 
значительное движение впе-
ред», — отметил Путин.

Россия поддерживает уси-
лия руководства Киргизии по 
внутриполитической стабили-
зации в стране, констатировал 
президент РФ. «Мы, со своей 
стороны, будем делать все, для 
того чтобы поддержать и вас 
как главу государства, и Кыр-
гызстан, народ Кыргызстана в 
реализации тех масштабных 
целей, которые вы ставите по 
развитию страны», — заверил 
он.

«Несмотря на вашу боль-
шую занятость, вы всегда уде-
ляете время и внимание Кыр-

гызстану. Это огромная поддер-
жка нашей стране — как в поли-
тическом, так и в экономиче-
ском плане», — поблагодарил 
Жээнбеков. По его словам, 
«Кыргызстан всегда чувствует 
крепкое плечо России как 
истинного друга, союзника, 
стратегического партнера». 
«Особенно мы это почувство-
вали в это нелегкое, непростое 
время, — добавил он. — Благода-
ря вам нам удалось стабилизи-
ровать эпидситуацию в стране, 
и благодаря вам оказана под-
держка нашим гражданам, ко-
торые проживают в России».

Киргизский лидер поздравил 
Путина с регистрацией первой 
вакцины против коронавируса, 
выразив надежду, что она будет 
доступна гражданам Киргизии. 

Еще поблагодарил за рекордный 
кредит, 100 млн долларов, кото-
рый выделил Евразийский фонд 
стабилизации и развития. «Это 
очень весомая поддержка для на-
шей экономики», — оценил он. 
Благодаря России завершается 
модернизация контрольно-про-
пускных пунктов и начинается 
маркировка и прослеживае-
мость товаров в Киргизии, также 
отметил Жээнбеков.

«От нашей с вами встречи 
народ Кыргызстана ждет очень 
многое», — сообщил киргизский 
президент. «Особенно накануне 
парламентских выборов акти-
визировались различные силы, 
которые против стабильности и 
развития нашей страны», — за-
метил он. Они даже пытаются 
посягнуть на суверенитет стра-
ны и «вбивают клин в наши со-
юзнические отношения, страте-
гическое партнерство», конста-
тировал Жээнбеков. «Конечно, 
мы им не дадим, у них ничего не 
получится, потому что поддер-
жка России для нас — главное, 
очень важное, и я вас благодарю 

за это. Мы всегда дорожим на-
шими исторически дружествен-
ными отношениями, они прове-
рены веками», — заключил он.

«Мы никогда не вмешиваем-
ся во внутренние дела наших со-
седей, вообще других стран. Но 
мы всегда поддерживаем уси-
лия, направленные на стабили-
зацию ситуации, на полноцен-

ный диалог между всеми поли-
тическими силами, всегда под-
д е р ж и в а е м  д е й ст ву ю щ у ю 
власть в ее стремлении стабили-
зировать ситуацию и так же по-
следовательно будем вести себя 
и в отношении Кыргызстана, в 
том числе оказывая и экономи-
ческую поддержку», — заверил 
Путин.  

А К Ц Е Н Т

Россия увеличила поставки пшеницы 
в Киргизию по просьбе страны

Тем временем

Путин провел переговоры с Додоном
Президенты России и Молдавии Владимир Путин и Игорь Додон прове-

ли переговоры в режиме видеоконференции. Президент России над-

еется, что и после выборов главы республики, которые пройдут через 

месяц, продолжится работа по восстановлению и развитию межгосу-

дарственных связей двух стран. Путин пожелал собеседнику удачи на 

выборах. Россия поставит молдавским сельхозпредприятиям гумани-

тарную помощь в виде топлива на сумму в 500 млн рублей. «Первый 

транш у нас подготовлен на половину этой суммы. Мы ждем списка 

предприятий, которые в первую очередь нуждаются в этой поддержке», 

— сообщил Путин. Молдавский лидер, кроме того, поблагодарил Рос-

сию за готовность предоставить кредит 200 млн евро для поддержки 

экономики республики. «На прошлой неделе был раунд переговоров и 

есть движение положительное», — заметил Додон, выразив надежду, что 

соглашение будет подписано в ближайшее время.

МНЕНИЕ Осенний подъем 
заболеваемости COVID-19 
будет мягче весеннего

Второй раз 
в гору легче

Ирина Невинная

За последнюю неделю распространение коронавиру-
сной инфекции в России вновь ускорилось после лет-
него спада и медленного подъема в начале сентября. 
При этом специалисты настроены достаточно оптими-
стично: конечно, меры предосторожности нужно со-
блюдать, но такого резкого роста числа заболевших, 
какой мы пережили в марте — мае, уже не будет. Поче-
му дается такой прогноз, «Российской газете» пояснил 
наш ведущий инфекционист, советник директора по 
научной работе Центрального НИИ Эпидемиологии 
Роспотребнадзора, академик РАН Виктор Малеев.

Какие могут быть причины такого резкого роста за-
болеваемости в Москве, других регионах?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Во-первых, нельзя отрицать сезонный 
фактор. Во многих регионах России уже далеко не лето, 
погода неустойчива, наблюдаются резкие колебания 
температуры. Это сказывается и на иммунитете слизи-
стых, и на общем иммунитете и способствует заболе-
ваемости COVID-19 и другими респираторными забо-
леваниями. Люди возвращаются из отпусков — из той 
же Турции, с Кипра, из других регионов. И могут явить-
ся источником инфекции. Наконец, и учащиеся, и пре-
подаватели вернулись в школы и вузы. 

Ясно, что при недомогании нужно остаться дома и 
исключить контакты с другими людьми. А когда ста-
новится лучше — в течение какого времени после исчез-
новения признаков заболевания нужно все еще соблю-
дать меры предосторожности?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Тем, 
кто переболел, 
меры предосторож-
ности следует со-
блюдать в течение 
10—14 дней после 
исчезновения при-
знаков заболева-
ния. А именно: но-
сить маску, соблю-
дать социальную 
дистанцию при общении с окружающими, постоянно 
соблюдать гигиену. Я не упоминаю про мытье рук — это 
надо делать регулярно, независимо от того, есть ли 
COVID-19. Особенное бережное отношение должно 
быть к пожилым людям.

Определить без анализа, чем заболел человек, если на-
лицо признаки простуды или гриппа, невозможно. 
Всегда ли надо срочно вызывать врача или какое-то 
время можно понаблюдать за собой?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: В первую очередь я бы хотел рекомендо-
вать сделать прививку против гриппа, чтобы избежать 
заражения этим тоже далеко не безобидным вирусом. 
Если человек все же заболел, а температура поднялась 
выше 38 градусов, вызывайте врача. Так же обратиться 
к врачу необходимо, если у человека появились сим-
птомы простуды после возвращения из-за рубежа. В 
этом случае он обязательно должен сделать тест, а если 
заболел — потребуется сдать анализы и всем, кто был с 
ним в контакте.

Вы предполагаете, что столь резкого пикового роста 
заболеваемости коронавирусной инфекцией, как это 
было весной, уже не будет, и на плато мы выйдем уже в 
октябре. Почему?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Во-первых, уже начал вырабатываться 
популяционный иммунитет — весной его еще не было. 
В Москве уже более 25% населения имеет иммунитет, 
есть территории, где показатель еще выше. А в некото-
рых регионах, как сообщала глава Роспотребнадзора 
Анна Юрьевна Попова, у детей он достигает 70%.

Во-вторых, сейчас ситуацию взяли под контроль, и 
предпринимаются опережающие меры для предотвра-
щения заболеваемости. Сейчас люди знают и понима-
ют, что надо делать, более ответственно относятся к 
мерам профилактики. Кроме того, уже проводится ак-
тивная вакцинация против гриппа и начинается про-
тив коронавируса, и нет сомнения, что в октябре при-
витых станет еще больше. Наконец, в нашем распоря-
жении уже есть и препараты для терапии и профилак-
тики COVID-19, что имеет эпидемиологическую зна-
чимость, так как антивирусная терапия снижает риск 
инфицирования среди контактных лиц.

Сейчас еще какое-то время заболеваемость будет 
расти, но где-то в октябре рост остановится, и мы вый-
дем на плато.  

В октябре рост 
заболеваемости 
остановится, и мы 
выйдем на плато

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал не откладывать национальные 
проекты «на потом»

Задачи на время 
Кира Латухина

Н
ациональные цели 
остаются неизмен-
ными, несмотря на 
сложности, и каче-
ственный резуль-
тат по ним должен 
быть уже в следую-
щем году, заявил 
президент Влади-

мир Путин на расширенном за-
седании президиума Госсовета, 
которое он провел из Сочи в ре-
жиме видеоконференции. Глава 
государства призвал не допу-
стить необоснованных скачков 
цен на жилье и сказал о необхо-
димости обновить систему 
контроля за реализацией нац-
проектов. 

Терять бдительность нельзя 
Вначале президент поздравил 

всех с юбилеем — 1 сентября Гос-
совету исполнилось двадцать 
лет. Путин отметил его стратеги-
ческую роль в системе государ-
ственной власти. В такой боль-
шой и сложной стране, как Рос-
сия, принимать стратегические 
решения без опоры на мнение 
регионов, без обратной реакции 
невозможно, сказал он. «И такой 
региональный аспект развития 
исторически был присущ нашей 
государственности», — заметил 
Путин. Даже в Российской импе-
рии, унитарной стране, прини-
мались гибкие, нешаблонные 
управленческие подходы в отно-
шении разных территорий. Тем 
более надо следовать этим прин-
ципам в рамках федеративного 
государства, считает он.

В этом году Госсовет обрел но-
вый статус, закрепленный в Кон-
ституции. Это позитивно ска-
жется на работе всех уровней 
власти, заявил президент и пред-
ложил обсудить вопрос, который 
определит развитие России на 
годы вперед — национальные 
цели, направленные на улучше-
ние жизни граждан, и нацпроек-
ты. В том числе и их реализацию 
в условиях пандемии. «Борьба с 
эпидемией еще далеко не закон-
чена. Она продолжается. Рассла-
бляться, терять бдительность ни 
в коем случае нельзя», — предо-
стерег Путин и обратился ко 
всем гражданам. Риски сохраня-
ются, сказал он и попросил про-
являть максимальную ответст-
венность и за себя, и за тех, кто 
рядом, соблюдать все рекомен-
дации врачей и специалистов. 
«Это нужно для безопасности, 
для защиты вашего здоровья», — 
заметил Путин.

Сегодня об этой опасной бо-
лезни известно гораздо больше, 
чем несколько месяцев назад. 
«Но сейчас именно от каждого 
зависит результат наших общих 
усилий по борьбе с распростра-
нением инфекции, чтобы не при-
шлось вновь, как весной, прибе-
гать к весьма чувствительной 
для экономики и обременитель-
ной для людей масштабной пра-
ктике ограничений», — пояснил 
президент.

Успеть по срокам 
и параметрам 

Нужно смотреть вперед, зада-
вать долгосрочные ориентиры во 
всех сферах, которые определя-
ют жизнь, благополучие челове-
ка, его семьи, добиваться боль-
шей эффективности и результа-
тивности по каждому направле-
нию работы, поставил задачи 
глава государства. Чтобы не 

просто достигались формальные 
показатели, а чтобы жизнь лю-
дей становилась лучше.

Сейчас горизонт планирова-
ния расширен до 2030 года. «Все 
наши национальные цели оста-
ются неизменными, несмотря ни 
на какие трудности сегодняшне-
го дня», — обозначил Путин. Пра-
вительству при участии Госсове-
та было поручено до конца октя-
бря скорректировать нацпроек-
ты, уточнить показатели и вы-
строить обновленную систему 
контроля и совместной скоорди-
нированной работы. «Чтобы не 
терять время, уже сейчас, с само-
го начала будущего года, необхо-
димо вести активную работу — 
регионы должны знать, какие 
конкретно задачи стоят перед 
ними, как будет вестись монито-
ринг достижения этих задач, ка-
кие мероприятия и в каком объе-
ме будут профинансированы», — 

пояснил президент. Пока еще не 
все цифры и параметры доведе-
ны до региональных управленче-
ских команд, заметил он и попро-
сил правительство сделать это в 
самые сжатые сроки.

Проведена уже большая рабо-
та, многие предложения регио-
нов по корректировке нацпроек-
тов учтены, оценил президент. 
Но спорных вопросов еще нема-
ло, сказал он и предложил их об-
судить открыто, без сглаживания 
углов. Только тогда удастся вый-
ти на эффективные решения.

«Уже в 2021 году по каждой 
национальной цели должен быть 
обеспечен качественный, ощути-
мый результат», — заявил Путин, 
призвав не откладывать решение 
сложных, проблемных вопросов 
«на потом». «Чтобы не было так, 
как в народе говорят — потом суп 
с котом», — пояснил он. И нельзя 
уводить задачи за границу 2024 
года. «Не надо пытаться облег-
чать себе жизнь... запланировав 
на ближайшие годы простые, не-
обременительные задачи», — 
предостерег президент. «Мы тог-
да и сложных не решим, потом», 
— добавил он.

Качества жизни людей — 
ключевой ориентир 
для власти

Путин еще раз повторил, что 
основные мероприятия нацпро-
ектов приходятся на регионы, и 
в городах, поселках нужно доби-
ваться реальных, позитивных 
изменений. Поэтому веское сло-
во в дополнительной настройке 
нацпроектов должно принадле-
жать регионам, которые видят 
ситуацию на местах и могут де-
тализировать задачи, которые 
стоят перед страной, уточнить 
инструменты реализации, пред-
ложить новые подходы к реше-
ниям, которые оказались неэф-
фективными.

«Крайне важно знать, где, на 
каких направлениях нужно сос-
редоточиться в первую очередь, 
в том числе у регионов должна 
быть возможность маневриро-
вать средствами», — также ска-
зал президент. И должно быть 
четкое понимание, как выстраи-
вается финансовое, бюджетное 
взаимодействие регионов и цен-
тра.

«Успешное достижение на-
циональных целей, повышение 
качества жизни людей — это 
ключевой ориентир и ключевое 
звено оценки эффективности 
как федерального правительст-
ва, так и региональных управ-
ленческих структур», — напом-
нил Путин и попросил всех дей-
ствовать единой командой. При-
чем это касается и территори-
альных подразделений феде-
ральных ведомств, добавил он.

Отдельно президент затро-
нул вопросы жилищного строи-
тельства, где нужно выйти на 
уровень, когда ежегодно не ме-
нее 5 млн семей улучшали бы 
свои жилищные условия. Для 
этого надо нарастить объемы 
строительства до 120 млн кв. м в 
год. В этом году отрасль получи-
ла поддержку, напомнил Путин, 
добавив, что, по оценкам эк-
спертов, объемы выдачи ипоте-
ки превысят показатели прош-
лого года. То есть меры поддер-
жки работают.

Но должно расти и предложе-
ние — то есть нужно больше 
строить, чтобы и выбор был, и 
баланс цен соблюдался. И увели-
чение жилищного строительст-
ва — задача для всех уровней 
власти, сказал президент, на-
помнив главам регионов о пер-
сональной ответственности за 
увеличение объемов ввода сов-
ременного качественного жи-
лья. Здесь нужна плотная сов-
местная работа регионов, феде-
ральных властей, институтов 
развития и инфраструктурных 
компаний, сказал он, призвав 
шире привлекать внебюджетное 
финансирование. Глава государ-
ства напомнил, что механизм 
использования инфраструктур-
ных облигаций отработан, пи-
лотные проекты отобраны и 
нужно, не затягивая, их запу-
скать, подумать о расширении 
географии программы.

Путин поднял и тему летних 
отпусков. Хотя сезон стартовал 
в июле, внутрироссийские тра-
диционные направления вновь 
приняли миллионы туристов. 

«Не было бы счастья, несчастье 
помогло», — сказал он. Удалось 
«толкнуть» внутренний туризм.

Президент призвал сделать 
все, чтобы автомобильное и же-
лезнодорожное сообщение для 
пассажиров, туристов на юж-
ном направлении стало удобнее 
и быстрее. Только из Москвы до-
рога поездом или на личном 
авто до сочинского или ялтин-
ского побережья занимает око-
ло суток или более, заметил он. А 
с севера или с Урала — еще доль-
ше. «Все это можно и нужно со-
кратить по времени, причем при 
полном соблюдении требова-
ний безопасности и качества со-
общения», — подчеркнул он. Пу-
тин поручил кабмину прорабо-
тать вопрос реконструкции 
трасс и железных дорог, кото-
рые ведут к Черноморскому по-
бережью, и скорректировать 
планы дорожного строительст-
ва и развитие транспортной ин-
фраструктуры.

Опыт пандемии 
использовать в управлении

«Реализация проектов начи-
нается в сложный год, когда мы 
все работаем в условиях панде-
мии   ... Опыт пандемии, конечно, 
сложный и, мягко говоря, не 
очень приятный, но тем не менее 
он дал и свои плюсы — мы начина-
ем понимать, что можем делать 
гораздо больше и в более корот-
кие сроки. Решения, которые ког-
да-то принимались месяцами, а 
выполнялись годами, теперь 
принимаются в течение несколь-
ких дней, причем в тесной связи 
с регионами... И вся система вы-
строена в единую команду. Этот 
огромный опыт, который мы 
приобрели, на наш взгляд, необ-
ходимо использовать и для до-
стижения национальных целей», 
— сказал мэр Москвы Сергей Со-
бянин, возглавляющий рабочую 
группу Госсовета «Государствен-
ное и муниципальное управле-
ние».

«Мы все понимаем, что реа-
лизация этих целей будет идти в 
непростой период, непростое 
время. И, конечно, нам, может 
быть, понадобятся неординар-
ные решения, чтобы двигаться 
значительно быстрее, и тогда, ко-
нечно, есть уверенность, что мы 
достигнем поставленных целей», 
— заметил мэр. Собянин заявил о 
необходимости продлить как ми-
нимум на 2021 год принятые во 
время пандемии «временные» 
решения по налоговой, финансо-
вой и бюджетной сферам, а так-
же госзаказам. Бизнес и строи-
тельство нужно «не грузить» до-
полнительными требованиями 
хотя бы два-три года, также при-
звал он.  

А К Ц Е Н Т

Уже в 2021 году по каждой национальной 
цели должен быть обеспечен 
качественный, ощутимый результат

Владимир Путин на расширенном 
заседании президиума Госсовета 
призвал не откладывать на потом 
решение сложных задач 
по нацпроектам.
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Участники заседания заслушали доклады руководителей рабочих групп Госсовета, в том числе Сергея Собянина.

КСТАТИ 

На встрече с главой ФАС прези-

дент поддержал предложение со-

здать единый сайт продажи госи-

мущества. Сейчас объявления пу-

бликуются неизвестно где, «опыт-

ный следопыт не найдет», посето-

вал Игорь Артемьев. В результате 

все достается отдельным лицам, 

мимо казны, сказал он. Подготов-

лен законопроект, по которому 

все переводится в электронный 

формат, и на едином сайте можно 

будет прочитать о продаже любо-

го имущества. Еще вместе с Рос-

потребнадзором ФАС обнаружил, 

что на Западе некоторые компа-

нии продают совсем не то, что в 

России, хотя написано — оригинал, 

и упаковка та же. А внутри — сур-

рогат. Об этом также Артемьев до-

ложил президенту.
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МНЕНИЕДЕНЬГИ 

ЦБ РФ вновь 
продлил 
срок перевода 
пенсионеров 
на карты 
национальной 
платежной 
системы

ПЕНСИИ 
ПРИХОДЯТ 
С «МИРОМ»
Игорь Зубков

Пенсионеры смогут получать 
пенсии на карты Visa и 
MasterCard до конца года. Банк 
России продлил срок перевода 
пенсионеров на карты «Мир» 
еще на три месяца. 

«Мы видим, что большинст-
во пенсионеров переведены на 
карты «Мир» и уже ими пользу-
ются, — сказала директор де-
партамента национальной пла-
тежной системы Банка России 
Алла Бакина в эфире телекана-
ла «Россия 1». — Тем не менее 
часть пенсионеров по каким-то 
причинам эти карты не получи-
ла. Поэтому мы приняли реше-
ние продлить данный срок (пе-
ревода пенсионеров на карту 
«Мир». — Прим. ред.) до конца 
года, то есть до 31 декабря. Мы 
полагаем, что этого времени 
достаточно, и банки смогут вы-
полнить все свои обязательст-
ва». Перевод пенсионеров на 
карты «Мир» (они официально 
являются национальным пла-
тежным инструментом) проис-
ходил постепенно, по мере 
истечения действия ранее вы-
данных карт Visa и MasterCard, 
и изначально должен был за-
вершиться к 1 июля. Однако в 
апреле, когда действовал ре-
жим самоизоляции, Банк Рос-
сии отложил этот срок на три 
месяца, теперь он еще раз про-
длевается.

Тем пенсионерам, у кого еще 
нет карты «Мир», следует 
оформить ее в том банке, через 
который происходит выплата 
пенсии. Как и прежде, пенсии 
можно получать и наличными 
через «Почту России» — на дом 
или самостоятельно в почтовом 
отделении.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил 
программу  развития Дальнего Востока до 2035 года 

Программа Дальнего — 
нашего
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
утвердил Нацио-
нальную програм-
му социально-эко-
номического разви-
тия Дальнего Вос-
тока на период до 
2024 года и на пер-

спективу до 2035 года. Мини-
стерству экономического раз-
вития дано два месяца, чтобы 
подготовить план ее реализа-
ции.

Разработать долгосрочные 
шаги для развития дальнево-
сточных территорий страны 
правительству в конце июня по-
ручил президент. Необходи-
мость программы была продик-
тована социально-экономиче-
ским положением региона: с од-
ной стороны, богатство природ-
ными ресурсами, научной ин-
фраструктурой и производст-
венной базой, с другой — плохие 
показатели жизни населения. 
Так, за 27 лет численность насе-
ления сократилась в 1,3 раза — 
до 8,2 миллиона человек в 2019 
году. Фиксируются значитель-
ное отставание от среднерос-
сийского уровня по ключевым 
социальным показателям, низ-
кая обеспеченность транспор-
тной и социальной инфраструк-
турой. Доля ветхого и аварийно-
го жилья в 2,5 раза превышает 
среднее значение по стране, а 
ввод нового в 1,5 раза ниже.

Конкретные задачи глава го-
сударства установил своим ука-
зом. К 2025 году на Дальнем 
Востоке должны быть превыше-
ны среднероссийские темпы 
роста показателей качества 
жизни населения и экономиче-
ского развития, в том числе по-
вышена ожидаемая продолжи-
тельность жизни не менее чем 
на 5 лет, снижена смертность 
населения трудоспособного 
возраста не менее чем на 35 
процентов, увеличен объем на-
копленных частных инвести-
ций до 800 миллиардов рублей, 
созданы не менее 200 предпри-
ятий на территориях опережа-
ющего развития и в свободном 
порту Владивосток и не менее 
30 тысяч новых рабочих мест. 
До 2035 года правительству и 
региональным властям необхо-
димо остановить миграцион-
ный отток населения, добиться 
для территорий показателей ка-
чества жизни населения и эко-
номического развития выше 
среднероссийских.

Реализация нацпрограммы 
будет проходить в три этапа: с 
2020 по 2024 год, с 2025 по 
2030 год и с 2031 по 2035 год. 
По каждому из них планирует-

ся утвердить отдельный план 
мероприятий. Финансирование 
обеспечат за счет федерального 
бюджета, консолидированных 
бюджетов дальневосточных ре-
гионов и внебюджетных источ-
ников.

В результате к 2035 году на 
Дальнем Востоке:

— создадут не менее 450 ты-
сяч новых рабочих мест;

— для обеспечения комфор-
тной жизни в крупнейших горо-
дах запустят программы рено-
вации городской среды, обще-
ственных пространств и улич-
но-дорожной сети, предусма-
тривающие в том числе перенос 
из центров городов крупных 
промышленных и логистиче-
ских объектов;

— осуществят масштабную 
поддержку индивидуального 
жилищного строительства в 
пригородах и сельских населен-
ных пунктах, строительство ин-
фраструктуры для новых насе-
ленных пунктов, созданных в 
рамках программы «Дальнево-
сточный гектар»;

— обеспечат для всех удален-
ных населенных пунктов авиа-

ционную доступность и доступ 
к высокоскоростному интер-
нету;

— создадут в каждом из 11 ре-
гионов Дальнего Востока новые 
туристические кластеры;

— будут развивать производ-
ственный и транспортный по-
тенциал территорий.

Все направления социально-
экономического развития вы-
делены в отдельные блоки со 
своими параметрами и целями. 
Большой раздел посвящен по-
вышению качества жизни до 
уровня выше среднероссийско-
го, включая развитие человече-
ского капитала, кадрового по-
тенциала и формирование ком-
фортной среды для жизни.

Для развития системы здра-
воохранения уже до 2024 года 
запланировано строительство 
и реконструкция 460 учрежде-
ний, включая 260 фельдшер-
ско-акушерских пунктов и вра-
чебных амбулаторий, располо-
женных в приспособленных по-
мещениях, капитальный ре-
монт 1006 медицинских орга-
низаций, приобретение 189 
единиц медицинского оборудо-

вания. С 2025 года начнется 
строительство еще 570 фель-
дшерско-акушерских пунктов и 
врачебных амбулаторий в при-
способленных помещениях, ка-
питальный ремонт 188 меди-
цинских организаций, закупка 
9095 единиц медицинского 
оборудования и 218 цифровых 
флюорографов, а также обнов-
ление парка автомобилей ско-
рой медицинской помощи в ко-
личестве 1214 единиц техники.

В системе образования на 
первом этапе построят и ре-
конструируют 57 школ, в 134 
общеобразовательных и 215 
профессиональных образова-
тельных организациях прове-
дут капитальный ремонт, 34 
школы оснастят пищеблоками, 

предоставят увеличенные в два 
раза компенсационные выпла-
ты учителям, прибывшим на 
работу в сельские населенные 
пункты, рабочие поселки, по-
селки городского типа и города 
с населением до 50 тысяч чело-
век. После 2024 года заплани-
рован капитальный ремонт 
еще 834 общеобразовательных 
и 138 профессиональных обра-
зовательных организаций, 
оснащение 59 профессиональ-
ных образовательных органи-
заций.  

Михаил Мишустин лично оценил 
ситуацию на Дальнем Востоке во 
время своего визита в августе 2020 
года. На фото — премьер-министр на 
борту траулера «Командор» в 
Петропавловске-Камчатском. 

А К Ц Е Н Т

В системе образования на первом этапе 
построят и реконструируют 57 школ

ОБЕСТОЧЕННОСТЬ
Первая проблема политобозревателя — найти тему для 
очередной колонки.

Вот — прошедшая неделя.
Юбилейная сессия ООН. Ничего особо судьбоно-

сного не прозвучало, но как-никак круглая дата: 75 лет 
с момента создания. Можно вспомнить надежды, кото-
рые тогда и сейчас с ней связаны, или трудности, кото-
рые перед ней стоят. 

Белоруссия. «Закрытая инаугурация» Лукашенко, 
реакция на нее в Белоруссии, в ЕС (не признали), в 
мире (кстати, Верховный комиссар ООН по правам че-
ловека призвала власти Белоруссии освободить всех 
задержанных). 

Новое обострение между Арменией и Азербайджа-
ном. Турция, понятно, открыто поддерживает Азер-
байджан, Россия призывает противников прекратить 
огонь — ей важны отношения с обеими сторонами. 

Так что тем вроде бы хватает.
Одно «но» — все они из внешней политики. А вот 

главного для всякого читателя и писателя — внутрен-
ней политики — в списке нет. 

С одной стороны, это — наша традиция. Всемирная 
отзывчивость, как и было сказано…

Еще Иван Иванович с Иваном Никифоровичем об-
суждали важную новость: «Говорят, что три короля 
объявили войну 
царю нашему. …Я 
полагаю, что коро-
ли хотят, чтоб мы 
все приняли турец-
кую веру» (своео-
бразное пророчест-
во Крымской войны 
за 20 лет до нее!). 
Прошло 200 лет — 
«геополитические 
ток-шоу» остались 
теми же. А вот геро-
иня «Женитьбы 
Бальзаминова», ко-
торая боялась «арапа из Белой Арапии» и «людей с пе-
сьими головами» — скорее уже неравнодушный зри-
тель этих шоу. Можно вспомнить и Старгород («12 сту-
льев»), где на открытии трамвая говорили про козни 
Антанты (НАТО) и лично Пуанкаре.

Секс, вопреки популярному высказыванию, в СССР 
— был. А вот политики — не было. Кроме опять же внеш-
ней, в изложении Зорина и Бовина.

В этом смысле можно составить политическую пе-
риодизацию Истории СССР.

В 1920-е «политика» в СССР была. Она проявлялась 
во внутрипартийной борьбе, которая преподносилась 
как нечто страшное и вредное («раскол!»), велась (по-
давлялась!) жесткими чекистскими методами и со сче-
том голосов «99:1» в пользу Линии ЦК закончилась к 
1929 г. Затем была «вторая волна» этой же «борьбы» — 
уже в виде театральных «процессов шпионов» и го-
стеррора. Кроме того, «политикой» была постоянная 
борьба с «врагами» (от кулаков до «спецов»). Так в раз-
ной форме продолжалось до смерти Сталина. Это обес-
печивало «внутриполитический нерв», который пос-
тоянно нарывал.

При Хрущеве не было «внутрипартийной борьбы» 
(изгнание Молотова—Маленкова прошло быстро и не-
заметно), зато боролись со «стилягами», художника-
ми-абстракционистами, коровами (приусадебные хо-
зяйства колхозников). Наконец, страна кипела Боль-
шими Проектами. Некоторые из них так и остались пи-
аровскими («построение Коммунизма»), другие стали 
реальными (целина), а Космос — Великим.

Зато при Брежневе, в 1960-е—начале 80-х настал 
«общий отдых». Без «политической борьбы» (дисси-
денты — не более чем полицейский бизнес), да и без 
Больших Проектов (ни БАМ, ни Олимпиада на эту роль 
явно не тянули). Время, которое называют «застоем» 
(сейчас, скорее, с ностальгией).

Все это вполне понятно.
Ведь что есть «внутренняя политика» в современном 

мире? Публичная политическая конкуренция партий и 
отдельных людей, конкуренция за Власть. Понятно, что 
это — нечто прямо противоположное системе Монопар-
тийной Диктатуры. 
Какая-то конкурен-
ция есть и тогда,  но 
как «драки бульдо-
гов под ковром». А 
что публичная кон-
куренция есть 
смерть Системы, 
было изначально 
очевидно и экспери-
ментально провере-
но в 1989—1991 гг.

Революция 
1989—1993 гг. стала 
пиком нашей поли-
тической жизни. Вот 
тогда внешняя поли-
тика мало кого цепляла — были темы поживее… Но от 
бурной политической жизни у большинства ее потреби-
телей (избирателей) остались самые неприятные воспо-
минания: крах Государства — крах экономики — пре-
ступность. Это намертво сцепилось в сознании ассоциа-
тивной связью с самой Идеей «публично-политической 
конкуренции», тем более что пропаганда активно объя-
сняет, что тут не «соседство», а именно причинно-след-
ственная связь. Острая политконкуренция «в наших 
условиях» приведет к «хаосу» и «краху», «распаду» 
всей Социально-Экономической Системы.

Поэтому сжатие политической конкуренции обще-
ство восприняло спокойно, многие — с успокоением. Это 
воспринималось как важный элемент долгожданного 
пазла: экономический рост + социальная стабильность 
+ политическая устойчивость. Проблема, однако, в том, 
что публичная политика, конкуренция, интрига нужны 
не только журналистам и пиарщикам. Наоборот, сами 
эти профессии потому и существуют, что обслуживают 
один из базовых рефлексов «политического животно-
го», Хомо Сапиенс в XX—XXI веках. В частной жизни по-
литический рефлекс, понятно, далеко не главный,  но в 
Общественной жизни он существенный.

Его можно обесточить. Но невозможно совсем 
убрать из Общественного Сознания. Нельзя и надолго 
подменить никакой внешней (геополитической) интри-
гой. Неудовлетворенный инстинкт создает бессозна-
тельный дискомфорт в обществе, который может прояв-
ляться различно, например, в форме общего равнодуш-
ного скепсиса, утраты «общественного драйва», что, в 
свою очередь, ведет к утрате Перспектив, размыванию 
дискурса.

История непредсказуема, судить «по прецеденту» — 
ошибочно. Поэтому чем может обернуться долгая об-
щественная апатия, никто наверняка не скажет. Но 
едва ли такое состояние делает Систему более долго-
вечной.  

Секс, вопреки 
популярному 
высказыванию, 
в СССР — был. 
А вот политики — 
не было

Что есть «внутрен-
няя политика» 
в современном 
мире? Публичная 
политическая кон-
куренция партий и 
отдельных людей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Правительство утвердило Стратегию развития иммунопрофилактики 

инфекционных болезней на следующие 15 лет, сообщил премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин на оперативном совещании со своими заме-

стителями. «Ситуация с коронавирусом еще раз подтвердила важность 

развития этого направления, — подчеркнул он. — Мы должны принимать 

меры, чтобы держать под контролем существующие инфекции и не да-

вать распространяться новым». К 2025 году на базе российских пред-

приятий должен быть обеспечен полный цикл производства вакцин для 

прививок, включенных в национальный календарь профилактических 

прививок и календарь прививок по эпидемическим показателям.

Стратегия ориентирована на иммунопрофилактику ряда инфекций, та-

ких как дифтерия, корь, краснуха, вирусный гепатит B, сезонный грипп. 

К 2035 году охват населения профилактическими прививками должен 

быть не менее 95 процентов.

ДОРОГИ Госавтоинспекция разъяснила, кого нельзя привлекать 
за непропуск пешехода

Штрафной переход
Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция дала разъ-
яснения, в каких случаях 
водителя можно привле-

кать к ответственности, а в ка-
ких нет за непропуск пешехода 
на переходе. В этом вопросе есть 
нюансы, которые еще в 2012 
году разъяснил Верховный суд. 
Однако на практике инспекторы 
привлекают всех подряд, а суды, 
не вникая в тонкости законода-
тельства и, вероятно, позабыв о 
том самом решении Верховного 
суда, наказывают всех подряд. 

Разъяснение Госавтоинспек-
ции, подписанное начальником 
ГУОБДД МВД России Михаилом 
Черниковым разослано в регио-
нальные ГИБДД еще 4 сентября, 
возможно, оно как-то облегчит 
жизнь автомобилистов и их пе-
рестанут наказывать за то, что 
они проехали через переход, 
когда на противоположной сто-
роне  восьмиполосной дороги 
на него вступил пешеход. 

В разъяснении говорится, 
что «необходимо учитывать, 
что пунктами 13.1 и 14.1 Пра-
вил дорожного движения уста-

новлена обязанность водителя 
при проезде нерегулируемого 
перекрестка или нерегулируе-
мого пешеходного перехода 
уступить дорогу пешеходам и 
велосипедистам, пользующим-
ся преимуществом в движении. 
Содержание требования усту-
пить дорогу определено в пун-
кте 1.2 Правил, в соответствии с 
которым участник дорожного 
движения  не должен начинать, 
возобновлять или продолжать 
движение, осуществлять какой-
либо маневр, если это может 
вынудить других участников 

движения, имеющих по отноше-
нию к нему преимущество, из-
менить направление движения 
или скорость».

«Обязанность водителя 
уступить дорогу пешеходу, пе-
ресекающему проезжую часть, 
поставлена в зависимость от не-
обходимости не создавать по-
мех в его движении», — уточня-
ется в разъяснениях. — «Если во-
дитель своими действиями не 
вынуждает пешехода, имеюще-
го по отношению к нему преи-
мущество, изменить направле-
ние движения или скорость, 

действия водителя не образуют 
состав административного пра-
вонарушения». Это согласуется 
с позицией Верховного суда,  о 
том, что траектории движения 
пешехода и автомобиля в дан-
ной ситуации не пересекаются. 

Если инспекторам эту пози-
цию главка теперь доходчиво 
разъяснили, то неплохо было 
бы, чтобы и Верховный суд 
снова напомнил судьям о своей 
позиции. Судьи продолжают 
утверждать, что  водители не-
правильно толкуют нормы 
Правил.  

ЗДОРОВЬЕ  
Единый 
цифровой 
контур 
заработает 
в акушерстве 

МИНИСТР, 
МАТЬ
И ДИТЯ
Елена Манукиян

До конца года в России будет 
запущена вертикально интег-
рированная медицинская ин-
формационная система, а все 
перинатальные центры войдут 
в единый цифровой контур. 
Это повысит доступность и ка-
чество медпомощи, поможет 
корректировать возникающие 
проблемы в режиме реального 
времени, сказал министр здра-
воохранения Михаил Мураш-
ко на открытии XXI Всерос-
сийского форума «Мать и 
дитя». 

Опытом и мнением о веде-
нии беременности и оказании 
медпомощи роженицам и ро-
дильницам с COVID-19 в рам-
ках форума обменялись врачи 
ведущих российских центров 
акушерства и гинекологии. По 
данным мониторинга службы 
родовспоможения, с 30 марта 
всего врачи оказали медицин-
скую помощь более девяти ты-
сячам беременных женщин с 
COVID-19. У большинства ко-
ронавирус протекал в легкой 
или бессимптомной форме, 
осложнения случались у 9% 
рожениц. Также с марта в Рос-
сии зарегистрировано 42 ле-
тальных случая среди бере-
менных, у каждой инфекция 
осложнялась хроническими 
заболеваниями. В России не 
зарегистрировано ни одного 
случая внутриутробного зара-
жения коронавирусом. Но 
роды у женщин с выявленным 
COVID-19 преимущественно 
проходят путем кесарева сече-
ния. Ребенка сразу изолируют 
от матери до ее полного выздо-
ровления. Врачи считают, как 
любой вирус, COVID-19 осо-
бенно опасен в начале бере-
менности, поскольку может 
нанести вред плоду и даже 
стать причиной ее прерыва-
ния, что отмечалось в 22 проц. 
случаев.   
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РАБОТА Пандемия стимулирует развитие фриланса в России

Удален и безопасен 
Алексей Дуэль, 
Елена Яковлева 

Э
лектронные плат-
формы, на которых 
размещают объяв-
ления о работе для 
фрилансеров, начи-
нают занимать ме-
ста крупных корпо-
раций в экономике. 
Именно они объеди-

няют людей, оказывающих 
очень многим ценные, а порой 
и эксклюзивные услуги. При-
чем в руках таких платформ 
оказываются огромные объе-

мы информации как об испол-
нителях, так и о заказчиках. 
Эта ситуация сложилась благо-
даря развитию рынка фрилан-
са в России и мире и значитель-
ного повышения роли вольно-
наемных работников, сказал 
доцент кафедры экономиче-
ской социологии НИУ ВШЭ Де-
нис Стребков в ходе онлайн-
конференции на тему «Фри-
ланс — новая реальность по-
стковидной эпохи?», состояв-
шейся в пресс-центре РИА Но-
вости. 

Причем роль таких плат-
форм будет только возрастать 
по мере развития института 
свободной занятости, полагает 
эксперт.

«Период пандемии дал им-
пульс к развитию сферы фри-
ланса, однако весь потенциал 
будет реализован уже после за-
вершения пандемии, — считает 
директор Института стратеги-
ческого анализа Игорь Нико-
лаев. — Сейчас кризис, и мно-
гим трудно решиться на такой 
шаг — отказаться от привычной 
по временам СССР патерна-
листской постоянной занято-
сти, источника постоянного 
дохода. Но опыт удаленной ра-
боты побудит многих     — и ра-
ботников, и работодателей — 
активно использовать именно 

эту форму взаимоотношений. 
Да и для государства это воз-
можность сгладить проблемы, 
связанные с ростом безработи-
цы». 

При этом практика удален-
ной работы будет развиваться 
одновременно с фрилансом, 
считает эксперт рекрутинго-
вого сервиса Headhunter Ири-
на Святицкая.

«Опробовав удаленную ра-
боту, которая оказалась не та-
кой простой и приятной, как 
многим казалось изначально, 
люди вошли во вкус, — полагает 
Святицкая. — Будет активно 

развиваться гибридная заня-
тость, когда человек сможет 
появляться в офисе несколько 
дней в неделю или месяц. Это 
удобно и работникам, и рабо-
тодателям — одни сэкономят 
время и деньги как минимум 
на проезде до места работы, 
другие — на аренде помещений 
и коммунальных платежах. И 
ко всем придет осознание: 
если человек хорошо работает 
из дома, то какая разница, в 
штате он или фрилансер?».

Те, кто считает, что фриланс 

не только форма работы, но и 
образ жизни, уверены, что в 
первую очередь это требует от 
человека правильного управле-
ния своим временем. «Кто за-
будет про тайм-менеджмент, 
рискует уткнуться в рабочий 
график 7 дней в неделю по 24 
часа»,— предупреждает Ирина 
Святицкая, напоминая, что на-
грузка сверх меры всегда кон-
чается выгоранием. Тем же, кто 
аккуратно проводит необходи-
мую на фрилансе границу меж-
ду жизнью и работой, она сове-
тует не забывать о подобающей 
одежде («Не обязательно белая 
рубашка, но пижама и диван — 
это точно не вариант»), подго-
товленном рабочем месте 
(«Даже если это кухонный 
стол, на нем не должно быть ни-
чего») и времени на отдых («За-
водите будильник и, как в шко-
ле, устраивайте перемену»). 
Денис Стребков отмечает, что 
фриланс перестает быть заня-
тием для мужчин и молодых 
людей. Женщины, ранее со-
ставляющие примерно треть 
фрилансерской публики, се-
годня занимают в ней уже 45 
процентов. При этом средний 
возраст приходящего во фри-
ланс не 25—27 лет, как раньше, 
а 33 года. Многие новички во 
фрилансе сегодня старше 40. А 
регионы догоняют Москву и 
Санкт-Петербург.  

Работа — что в удаленном доступе, что на фрилансе — это в первую очередь труд, пусть иногда им можно занимать-
ся и в очень романтической обстановке.  

Между тем

В Мурманской области временные общественно-полезные работы, к ко-

торым привлекают местных жителей, потерявших рабочие места  во 

время пандемии коронавируса, с октября станут постоянными. 

Эта программа для несовершеннолетних и безработных граждан дейст-

вует в области с мая и неоднократно продлевалась. Ее участники зани-

маются уборкой и благоустройством территорий, доставкой лекарств, 

продуктов и корреспонденции, малярными работами и дезинфекцией 

общественных территорий, вырубкой кустарников и мелколесья,  плот-

ницкими работами. 

Для жителей Заполярья эта программа стала большим подспорьем. За 

четыре месяца создано более 1700 дополнительных рабочих мест и 

трудоустроены 2344 человека. Заработная плата для них установлена 

на уровне около 40 тысяч рублей. Также в июне—августе 2020 года в ре-

гионе были трудоустроены более 6000 подростков, и они смогли зара-

батывать до 28 тысяч рублей в месяц. 

Подготовил Алексей Михайлов, Мурманск

ПАМЯТЬ В Российской академии 
наук предложили создать 
институт по изучению истории 
Великой Отечественной 

Война в BigData

Елена Новоселова

Создать академический инсти-
тут по изучению исторического 
наследия Великой Отечествен-
ной войны, который будет гото-
вить новое, основанное на циф-
ровых технологиях, исследова-
ние с охватом BigData. Это 
предложение прозвучало на от-
крытии международной конфе-
ренции «Вторая мировая и Ве-
ликая Отечественная: к 75-ле-
тию окончания» в РАН.

Специальный институт — 
идея членкора Академии наук 
СССР Исаака Минца, который 
уже в декабре 1941 года возгла-
вил комиссию по созданию ле-
тописи войны. «Он обратился в 
Моссовет с просьбой выделить 
две легковые машины для пое-
здок сотрудников комиссии, 
которым поручено собирать 
материалы, встречаясь с участ-
никами обороны Москвы», — 
рассказал президент РАН Алек-
сандр Сергеев. По его словам, 
сейчас исследования истории 
ВОВ ведутся в 15 институтах 
академии. Но нужен отдельный, 
убежден директор Института 
российской истории (ИРИ) РАН 
Юрий Петров, который сооб-
щил о громадном наследии сви-
детельств очевидцев тех собы-
тий в ИРИ: «12 тысяч папок!».

«Нашей общей задачей 
представляется доведение до-
стоверных сведений о событи-
ях военного времени до широ-
кой аудитории, повышение 
исторической грамотности, в 
том числе и с помощью совре-
менных информационных тех-
нологий», — обратился к при-
сутствующим председатель 
Российского исторического об-
щества (РИО) и глава СВР 
Сергей Нарышкин.  Он остано-
вился на интересе к архивам, 
который заметен и по посещае-
мости сайта РИО. «Люди стре-
мятся ознакомиться именно с 
подлинными документами эпо-
хи.  Свидетельствами непосред-
ственных участников событий. 
Взятый в нашей стране гене-
ральный курс на повышение 
общедоступности первоисточ-
ников является очень правиль-
ным и эффективным, — считает 

председатель РИО. — Не рас-
крою тайны, если скажу, что 
хранящиеся в Службе внешней 
разведки архивные документы 
военного времени тщательно 
нами анализируются». 

По словам главы Росархива 
Андрея Артизова, российские 
архивы располагают уникаль-
ными цифровыми технология-
ми. «А возможность свободно 
изучать всю совокупность 
источников, безусловно, сужа-
ет поле для искажений и фаль-
сификаций», — заключил он.

Директор Германского исто-
рического института в Москве  
Сандра Дальке подчеркнула, 
что «Германия, за очень редки-
ми исключениями, осознала ту 
ответственность, которая ло-
жится на нее в результате вой-
ны. Особенно это касается на-
родов СССР и Восточной Евро-
пы, в наибольшей степени по-
страдавших от истребляющей 
ярости нацистов». Но вот во-
прос, как быть честным исто-
рикам в ситуации политизации 
истории? «Постоянно меняю-
щиеся условия нашей памяти 
об исторических событиях мо-
гут быть тщательно проанали-
зированы лишь с глобальной и 
международной точки зрения, 
а также в соответствии со стро-
гими академическими стандар-
тами», — ответила Дальке. 

Нарышкин поблагодарил не-
мецкого директора за то, что она 
всегда «одергивает лжеистори-
ков», которые извращают исто-
рию. На что научный руководи-
тель Института всеобщей исто-
рии РАН Александр Чубарьян  
заметил, что и в Польше, и в При-
балтике есть адекватные уче-
ные, с которыми вплотную со-
трудничают наши историки.   

Исследования 
истории 
ВОВ ведутся 
в 15 институтах 
РАН

— Названы самые 
востребованные профессии 
в Москве 
rg.ru/art/1960889 
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Опыт удаленной работы побудит 
работников и работодателей и дальше 
активно использовать фриланс 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Как изменение налогового режима скажется 
на работе нефтяников

По логике латания дыр
Константин Симонов, 
генеральный директор Фонда 
национальной энергетической 
безопасности

Р
ешение скорректировать 
налог на добавленный до-
ход (НДД) от добычи нефти 

и льготы по налогу на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) и 
изменить налоговый режим для 
нефтяной индустрии только ка-
жется банальным повышением 
фискального бремени на от-
расль. Казалось бы, ничего ново-
го — мы привыкли, что нефтяни-
ков понуждают нести дополни-
тельные расходы в пользу доход-
ной части бюджета. Но даже по 
меркам «конфискационной» фи-
скальной системы пакет новых 
налоговых инициатив выглядит 
достаточно дискуссионным и за-
трагивающим как минимум пять 
ценностей.

Первая — предсказуемость на-
логового режима. Да, налоговый 
режим для отрасли ужесточается 
постоянно, но никогда это не 
происходило так, как происхо-
дит сейчас. Возьмем налоговый 
маневр. С точки зрения нефтя-
ных компаний он предполагает 
поэтапное ухудшение налоговых 
условий, но при этом в нем есть 
четкий план пошаговых измене-
ний до 2024 года. Дополнитель-
ные изъятия были согласованы и 
запланированы, что позволяло 
выстраивать инвестиционную 
политику, весьма важную для от-
расли с долгим возвратом кап-
вложений.

Основной мерой в рамках 
маневра была замена экспор-
тной пошлины на растущий 
НДПИ. НДД же рассматривался 
как экспериментальный налого-
вый режим. Предполагалось, 
что в отношении пилотных про-
ектов эксперимент с НДД будет 
длиться как минимум 5 лет без 
изменений, после чего будет 
принято решение о его дальней-
шей судьбе и возможном более 
широком применении. НДД 
принимался после детальных 
расчетов и почти десятилетних 
обсуждений. Его параметры 
были результатом сложного 
компромисса.

Компании уже сделали инве-
стиции на основе утвержденных 
долгосрочных параметров, акти-

визировав разработку ряда акти-
вов в Восточной Сибири, ЯНАО и 
НАО, рентабельность которых в 
обычном налоговом режиме 
была ниже минимально прием-
лемого для инвесторов уровня. И 
что теперь? Условия применения 
НДД с подачи минфина могут ра-
дикально измениться. Что мы по-

лучим: всех искусственно «заго-
нят» в новый НДД вместо льгот 
по НДПИ? А ведь еще недавно 
представители минфина сами 
называли НДД ошибкой. Таким 
образом, вместо налоговой пред-
сказуемости мы видим «википе-
дизацию» — налоговые правила 
переписываются, словно статья 
в «Википедии».

Вторая ценность — ставка на 
долгосрочные цели развития. 
Нам часто говорят про необходи-
мость смотреть в будущее и зани-
маться долгосрочным планиро-
ванием. Но есть и другая логика: 
давайте заткнем текущие дыры, 
хоть и лишим себя перспектив. 
Изменение параметров НДД и 
другие новации, очевидно, при-
ведут к пересмотру производст-
венных программ в нефтяной от-
расли. Ожидаемое снижение до-

бычи нефти проектов в НДД за 
2021—2030 гг. может составить 
270 млн тонн, сокращение инве-
стиций — 2,3 трлн рублей. Мы 
постоянно слышим, что доля не-
фтяной отрасли в бюджетных до-
ходах сокращается, но без нее 
бюджет пока немыслим. А про-
вал в добыче нефти может приве-
сти к ощутимым, по некоторым 
оценкам до 2 трлн рублей, бюд-
жетным потерям.

Нефтяников нередко пред-
ставляют как «жирных котов», 
забирающих себе всю прибыль в 
виде дивидендов. Конечно, никто 
не собирается представлять их 
нищими. Но вот всего один при-
мер: объем инвестиций «ЛУ-
КОЙЛа» за последние 10 лет пре-
высил размер дивидендов в 5 раз.

Из чего исходит минфин? Из 
того, что добыча не может обва-
литься, какие налоги не устанав-
ливай? Но был же опыт 90-х го-
дов, когда добыча рухнула более 
чем на 200 млн тонн. Что тогда 
стало с доходами, думаю, помнят 
многие. Еще один популярный 
тезис — зачем думать о будущем 

нефтедобычи, если скоро нефть 
никому не будет нужна? А зачем 
тогда США за последние 10 лет 
нарастили добычу в 2,2 раза, обо-
гнав нас по этому показателю? 
Нас пытаются выдавить с между-
народных рынков, где растет кон-
куренция, а мы отвечаем на это 
тем, что создаем новые трудно-
сти для нашей же индустрии? Ин-
тересно, кто и чем будет запол-
нять дыры, если они возникнут.

Третья ценность — «непото-
пляемость» Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ) как 
фонда для стабилизации бюд-
жетной системы на период низ-
ких нефтяных цен. Вообще рост 
налогов на нефтяную отрасль 
объяснялся во многом необходи-
мостью наполнения ФНБ. Сред-
ства из него должны тратиться на 
покрытие возможного бюджет-

ного дефицита в период падения 
цен на нефть. Этого почему-то не 
происходит, хотя именно нефтя-
ники во многом и наполнили 
ФНБ. Получается, что в период 
низких цен его оберегают как 
священную корову, тем самым 
частично лишая экономику пер-
спектив развития.

Четвертая — открытость пред-
ставителей власти. Инициативы 
минфина, несмотря на их очевид-
ную значимость, по какой-то 
причине не проходили процеду-
ру публичного обсуждения в 
рамках оценки регулирующего 
воздействия. Даже не все про-
фильные министерства были по-
ставлены в известность фактиче-
ски до внесения законопроекта в 
Госдуму, не говоря уже про эк-
спертное сообщество. Инициати-
вы по вязкой нефти разрабатыва-
лись словно в режиме повышен-
ной секретности, хотя традици-
онно все крупные налоговые из-
менения предварительно прохо-
дили хоть какое-то обсуждение.

Пятая ценность — стимулиро-
вание занятости и борьба с бед-
ностью. Мало кто задумывается, 
но нефтяная индустрия — это 
крупный работодатель. Послед-
ние же предложения могут изме-
нить судьбу многих проектов. Ту-
манными становятся перспекти-
вы Восточно-Мессояхского и Но-
вопортовского месторождений 
«Газпром нефти». У «Татнефти» 
более 10% добычи приходится 
на вязкую нефть, закрытым мо-
жет оказаться Ашальчинское ме-
сторождение и другие проекты. 
Только на Ярегском месторожде-
нии «ЛУКОЙЛа», также попада-
ющего в зону нерентабельности, 
работает более 10 тысяч человек. 
А ведь есть еще нефтепереработ-
ка, нефтехимия, энергетика и со-
тни подрядных организаций в 
других отраслях промышленно-
сти. При этом для вязкой нефти 
переход на режим НДД даже не 
предложен!

Нефтяная индустрия испыты-
вает перегрузку из-за снижения 
мирового спроса, падения цен и 
санкций. Теперь можно добавить 
к этому и некоторые предложен-
ные новации, писавшиеся будто 
бы в спешке. Неужели у некото-
рых чиновников склонность к 
экспериментам становится 
«фирменным стилем»?  

Константин Симонов: Пакет новых 
налоговых инициатив выглядит 
достаточно дискуссионным.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с «Положением об оценке воздействия намеча-

емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, Федеральным законом Российской Фе-
дерации  от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
Общество с ограниченной ответственностью «К-Поташ Сервис» ин-
формирует общественность об этапе уведомления, предварительной 
оценки и составления технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на проведение 
ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Нивенский горно-обога-
тительный комбинат по добыче и переработке калийно-магниевых 
солей» «Горно-обогатительный комбинат. 2 этап строительства».   

Цель намечаемой деятельности: строительство Нивенского 
горно-обогатительного комбината по добыче и переработке калий-
но-магниевых солей в пределах участка недр Нивенский-1, Нивен-
ский-2

Местоположение намечаемой деятельности: Калининград-
ская область, Багратионовский район, в западном направлении от 
поселка Нивенское.

Инициатор (Заказчик) намечаемой деятельности:  
ООО «К-Поташ Сервис», 238434, Калининградская область, Баг-
ратионовский район, пос. Нивенское, ул. Капитана Захарова, 38 В, 
e-mail: info@k-potash.ru, тел./факс: +7 (4012) 95-80-15.

Исполнитель материалов ОВОС: Общество с ограниченной 
ответственностью «СПб-Гипрошахт» (ООО «СПб-Гипрошахт»), 
197101, г. Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А пом. 21-н, 
ком. 5. Тел./факс: 8 (812) 332-30-92.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: начало — III квартал 2020 г. Завершение 
— III квартал 2021 года.

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Проект ТЗ на проведение ОВОС намечаемой хозяйственной де-
ятельности по объекту ГЭЭ: «Нивенский горно-обогатительный 
комбинат по добыче и переработке калийно-магниевых солей» 
«Горно-обогатительный комбинат. 2 этап строительства» будет до-
ступен для ознакомления и направления замечаний и предложений 
с 1 по 30 октября 2020 г. по следующим адресам:  

1.  МБУ «Музейно-культурный центр», Калининградская об-
ласть, Багратионовский район, пос. Владимирово, ул. Цент-
ральная, 4а, понедельник с 11.00 до 17.00, вторник—пятница с 
10.00 до 17.00, без перерыва на обед, выходные дни — суббота, 
воскресенье.

2.  Общественный центр ООО «К-Поташ Сервис». Калининград-
ская область, Багратионовский район, пос. Нивенское, ул. Ка-
питана Захарова, 18. Понедельник — четверг с 9.00 до 17.00, 
пятница с 9.00 до 15.45, обед с 12.00 до 12.45, выходные дни 
— суббота-воскресенье.

3.  Администрация МО «Багратионовский городской округ», Ка-
лининградская область, гор. Багратионовск, ул. Пограничная, 
дом 57. Понедельник—пятница с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 
14.00, выходные дни —  суббота, воскресенье.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставляется возможность выразить свое мнение относительно 
содержания проекта ТЗ на проведение ОВОС путем внесения за-
писей в «Журналы регистрации замечаний и предложений обще-
ственности» по вышеуказанным адресам. Замечания и предложения 
также могут быть направлены до 31 октября 2020 г. в письменном 
виде с пометкой «К проекту ТЗ на ОВОС» по адресу: 238434, Ка-
лининградская область, Багратионовский район, пос. Нивенское, 
ул. Капитана Захарова, 38в, ООО «К-Поташ Сервис» или по адресу 
электронной почты e-mail: info@k-potash.ru. Поступившие замеча-
ния и предложения будут учтены в окончательном варианте ТЗ на 
проведение ОВОС. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Новый налоговый режим может 
привести к закрытию ряда проектов 
и падению добычи нефти

РЕСУРСЫ Россия может 
выйти на докризисную 
добычу нефти только 
через два-три года 

Спрос обещал 
вернуться 

Сергей Тихонов

По итогам 2020 года ожидаемое падение спроса на 
нефть составит до 10%, отрасль вернется на докризи-
сные показатели не слишком быстро, заявил глава ми-
нэнерго Александр Новак на заседании глав энергети-
ческих ведомств стран G20. Объем инвестиций компа-
ний в добычу, по его словам, сократился на 25—30%.

Ранее замглавы минэнерго Павел Сорокин в ин-
тервью «Российской газете» рассказал, что ведомство 
прогнозирует замедление восстановления потребления 
нефти в мире после достижения 90—95% от докризисно-
го уровня. На полное восстановление спроса минэнерго 
рассчитывает только в течение 2—3 лет.

К аналогичным выводам пришли специалисты Argus 
Consulting: достичь предкризисных показателей потре-
бления удастся не ранее 2023 года, говорится в исследо-
вании «Вторая волна COVID-19: восстановление спроса 
откладывается». В 2020 году спрос составит до 92,3 млн 
баррелей в сутки, что на 8,3 млн меньше, чем в 2019 
году. При этом основная тяжесть восстановления балан-
са на рынке лежит на странах, участвующих в ОПЕК+. 
Именно благодаря их усилиям котировки остаются 
выше 40 долларов за 
баррель, но новые 
вспышки COVID-19 
заставили пересмо-
треть прежние про-
гнозы, оказавшиеся 
излишне оптими-
стичными, сказано 
в исследовании. 

Наиболее ради-
кальным из послед-
них оказался про-
гноз британской BP, 
по которому спрос 
на нефть выйдет на 
уровень 2018—2019 годов в течение нескольких лет 
только в одном из трех вероятных сценариев. В двух 
других (быстром и нулевом) потребление никогда не 
вернется к показателям, предшествующим пандемии 
из-за снижения роли ископаемого топлива для авто-
транспорта, увеличения количества электромобилей и 
роста использования возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ). Аналитики BP ожидают, что к 2050 году 
доля нефти в транспортном потреблении упадет, в луч-
шем случае до 80%, в худшем — до 20%. Сейчас этот по-
казатель составляет около 90%. Все сценарии предпола-
гают ужесточение климатической политики и как ми-
нимум увеличение стоимости парниковых выбросов 
для производителей.

Бурный рост доли ВИЭ в энергобалансе некоторых 
стран был связан с многочисленными программами 
поддержки, льготами и особыми «зелеными» тарифами. 
Но с 2021 года, например, в США, Китае и Германии но-
вые проекты ВИЭ перестанут получать часть этих пре-
ференций, что может сильно отразиться на их привле-
кательности для инвесторов.

«Не стоит переоценивать рост доли ВИЭ в энергоба-
лансах в 2020 году — он связан был не столько с ростом 
производства энергии ВИЭ, сколько с провалом потре-
бления углеводородов на фоне карантинов», — говорит 
директор группы корпоративных рейтингов АКРА Васи-
лий Танурков. По его мнению, рано или поздно локдау-
ны закончатся и можно ожидать полного восстановле-
ния спроса на углеводороды в худшем случае в 2022 
году (даже с учетом некоторого изменения образа жиз-
ни — например, роста доли работающих удаленно). Вли-
яние же роста ВИЭ проявится лишь в долгосрочной пер-
спективе — ближе к концу 2020-х — началу 2030-х годов, 
сказал Танурков. 

В отношении цен на нефть мнения экспертов сходят-
ся, что не стоит ожидать их роста выше 50 долларов за 
баррель в ближайшие два года. Даже при самом благо-
приятном для нефтяных экспортеров сценарии конку-
ренция будет возрастать, и о сверхприбылях произво-
дителям нефти придется забыть.  

Новые вспышки 
пандемии откла-
дывают восста-
новление нефтя-
ного рынка на все 
более долгий срок
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Владислав Куликов

П
равительство России 
поддержало законопро-
ект, разрешающий мно-

годетным родителям брать от-
пуск в любое удобное для них 
время. Условий два: не менее 
трех детей, и один из них не до-
стиг 14 лет.

С инициативой выступило 
Законодательное собрание 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа, которое внесло в Госду-
му проект соответствующих 
поправок в Трудовой кодекс.

Депутаты северного регио-
на напомнили, что пару лет на-
зад была введена льгота для ро-
дителей маленьких детей. Но 
как только старшему из троих 
исполняется двенадцать лет, 
все — и папа, и мама — теряют 
право решающего голоса при 
выборе времени своего отпу-

ска. А значит, вырастает риск, 
что отдохнуть всем вместе не 
получится. Сводить вместе се-
мейные графики и без того не-
просто, а если еще в дело вме-
шается начальник папы или 
мамы, считающий, что в наибо-
лее удобное для них время воз-
можного отпуска они должны 
быть на службе, то — пиши про-
пало. 

Эксперты уверены: введена 
хорошая льгота. Она позволяет 
всей семье побыть вместе не 
только в часы обычной рутины, 
но и в солнечное время отпу-
ска. Мало что укрепляет семей-
ные ценности так же сильно, 
как солнце, море и веселье на 
каком-нибудь курорте.

Между тем подрастающие 
дети не меньше нуждаются в 
солнечном тепле и родитель-
ском внимании. «Детский воз-
раст не ограничивается двенад-

цатью годами, так и обязан-
ность родителей по содержа-
нию детей, в том числе по обес-
печению потребности в отдыхе, 
не прекращается по достиже-
нии детьми двенадцатилетнего 
возраста», — заметили предста-
вители Законодательного со-
брания ЯНАО.

Поэтому предлагается изме-
нить правила. Планируется 

прописать в законе, что работ-
никам, имеющим трех и более 
детей в возрасте до восемнадца-
ти лет, ежегодный оплачивае-
мый отпуск предоставляется по 
их желанию в удобное для них 
время до достижения младшим 
из детей четырнадцати лет. 

Допустим, старшему сыну — 
17, он закончил школу и гото-
вится в армию. Средней дочке 

— 15, она только-только сдала 
ОГЭ. А самому младшему — 10, 
и он сказал «прощай» началь-
ной школе. Пожалуй, у них 
остается только одно лето, ког-
да они могут все вместе куда-то 
съездить. И ни один строгий на-
чальник не скажет их папе или 
маме, мол, «нет, этот август вы 
должны провести в кабинете».

«Государственная политика 
в интересах детей является 
приоритетной и основывается 
в том числе на принципе под-
держки семьи в целях обеспе-
чения отдыха и оздоровления 
детей, — подчеркнули в прави-
тельстве России. — Предусмо-
тренное законопроектом изме-
нение соответствует направле-
ниям Плана основных меро-
приятий до 2020 года, проводи-
мых в рамках Десятилетия дет-
ства. Одним из основных прин-
ципов правового регулирова-

ния трудовых отношений и 
иных непосредственно связан-
ных с ними отношений являет-
ся сочетание государственного 
и договорного регулирования. 
При этом одной из основных 
задач трудового законодатель-
ства признается создание необ-
ходимых правовых условий для 
достижения оптимального со-
гласования интересов сторон 
трудовых отношений, интере-
сов государства».

Предусмотренное законо-
проектом изменение, полагают 
в правительстве, направлено не 
только на укрепление институ-
та семьи, защиту интересов де-
тей, создание условий для сов-
местного семейного отдыха, но 
и на обеспечение баланса инте-
ресов работников и работодате-
лей. Кстати, по данным Росста-
та, 5,8 процента семей воспиты-
вают трех и более детей.  

ОБЩЕСТВО Вирусная угроза для граждан исходит от самих граждан

Отмазка 
Сергей Жуков 

С 
начала масочно-пер-
чаточного режима 
уже более 85 тысяч 
пассажиров в столи-
це получили штра-
фы за отсутствие 
средств индивиду-
альной защиты. Вы-
борочные рейды, от-

мечают в департаменте тран-
спорта, проводятся в метро да и 
во всем наземном транспорте 
города. Корреспондент «РГ» от-
правился в собственный рейд и 
посмотрел, что делают сами го-
рожане для собственной защи-
ты от опасного вируса. Особен-
но сейчас, когда заболевае-
мость COVID-19 снова попол-
зла вверх.

Стартовал корреспондент 
«РГ» из подмосковного Нахаби-
на: до одноименной станции 
МЦД доехал на маршрутке. Мои 
попутчики, похоже, о «короне» 
и не слышали: из человек двад-
цати в масках были только я и 
одна девушка. Еще у двух пенси-
онерок защита висела на подбо-
родках. Да еще водитель был в 
маске, но замечаний остальным 
не делал. Хотя на двери микро-
автобуса исправно висела бу-
мажка, призывающая соблю-
дать санитарные меры. В поезде 
МЦД, пока тот стоял у платфор-
мы, клинеры спешно протирали 
дезинфицирующим раствором 
ручки и поручни. Периодически 
о масках и перчатках напомина-
ли звуковые сообщения. Созна-
тельных граждан здесь оказа-
лось больше: в каждом вагоне 
навскидку человек 15—20. Увы, 
в общей массе таких и здесь не 
набиралось и половины. Вот не-
далеко от меня расположились 
студенты. Пятеро из шести — без 
масок. Уверяют, что от них боль-
ше вреда, чем пользы, потому и 
не носят. «А я вот ношу», — отве-
чает единственный из компа-
нии юноша. Правда, от перчаток 
отказывается сознательно: 
руки от них покрываются кра-
сными пятнами да и кожа начи-
нает шелушиться. Перчатки на 
весь состав я увидел у одного 
пассажира — мужчины лет пяти-
десяти. Причем не полиэтиле-
новые или резиновые, а садо-
вые, из плотной ткани. У некото-
рых персонажей маски спуще-
ны до носа. В соцсетях про таких 
шутят: «Интересно, трусы они 
так же носят?!»

При выходе из поезда о соци-
альной дистанции почему-то все 

забывают напрочь. Как и на 
эскалаторах. А вот руки сани-
тайзером, может, не так часто, 
как весной, но обрабатывают 
регулярно. Это теперь такой же 
ежедневный ритуал как чистка 
зубов.

На станции МЦД «Стрешне-
во»  многие тоже без масок. Со-
трудники охраны, правда, при 
входе просят их надеть. Однако 
сами стоят с приспущенными 
на подбородок масками. На 
станциях метро «Войковская» и 
«Менделеевская» для полноты 
эксперимента прячу маску в 
рюкзак — ноль реакции. Замеча-
ние не сделали, турникеты про-
шел спокойно. Особо предпри-
имчивые пассажиры натягива-
ют защиту для вида, поскольку 
боятся штрафа. А уже потом, на 
платформе и в поезде, опускают 
до подбородка. Но примерно по-
ловина вагона все же в масках. В 
основном это люди до 35—40 

лет. Одна женщина даже натяну-
ла на голову полиэтиленовый 
пакет. Есть те, кто просто при-
крывает лицо платком или шар-
фом. Но чаще всего встречаются 
одноразовые маски. Изредка  — 
тканевые разных цветов, порой 
засаленные грязью. Видно, что 
не расстаются с ними неделями. 
Индивидуальный предприни-
матель Снежана Фокина, на-
пример, по совету знакомого 
врача-эпидемиолога использу-
ет только одноразовые маски. В 

них она, как и ее ребенок, ездит 
в общественном транспорте. По 
большей части — в такси, авто-
бусе, маршрутке. «Еще под ма-
ску обязательно мажем под но-
сом — кончики ноздрей, эфир-
ным маслом», — рассказала она. 
Считает, что это помешает ви-
русу проникнуть в дыхательные 
пути.

Оксана Дякина каждый день 
ездит в метро на работу в офис. 
Маску надевает всегда, реже — 
перчатки, но пользуется анти-

септиком. «Мое мнение — в об-
щественном транспорте надо  
носить маску. Удивляюсь, поче-
му другие этого не делают. У 
меня есть несколько знакомых, 
кто умер от коронавируса, в том 
числе родители моих хороших 
друзей, — рассказала она. — Не-
сколько друзей и родственников 
переболели коронавирусом в 
разных формах. Другим такого 
не желают». Сама Оксана кови-
дом не болела: строго соблюдает 
меры безопасности, занимается 
спортом и ведет здоровый образ 
жизни. «Не знаю, мои ли личные 
меры помогли или хороший пер-
вичный иммунитет. Но я и про-
студой крайне редко болею», — 
говорит она.

В трамвае № 7, который хо-
дит от Тверской Заставы до стан-
ции метро «Бульвар Рокоссов-
ского», картина схожая: в ма-
сках примерно около половины 
пассажиров. А правильно их но-

сят и того меньше. Госслужащая 
Лилия призналась: маску ис-
пользует постоянно, в МЦД — по 
ситуации, так как народа там 
меньше. Режим приходится со-
блюдать и на работе — маска обя-
зательна в коридоре, столовой, 
актовом зале и туалете. Иначе — 
штраф. Снять ее можно только в 
личном кабинете. Офисный ра-
ботник, представившийся Вла-
димиром, старается маску тоже 
не забывать. По его мнению, в 
коротких поездках  она может 
уберечь его от заражения. «Если 
в транспорте рядом со мной и 
напротив меня никого нет, ма-
ску снимаю. Когда кто-то зани-
мает место рядом, надеваю, — 
поделился он. — Обычно у меня 
две маски, неделю их надеваю 
по очереди (через день), потом 
выкидываю и беру новые».  

Для «отпускной» льготы два условия: не менее трех несовершеннолетних 
детей и младшему еще нет 14 лет.

В метро о коронавирусной 
инфекции, похоже, слышали 
не все. 

А К Ц Е Н Т

Особо предприимчивые пассажиры 
натягивают защиту для вида, поскольку 
боятся штрафа. А уже потом, в поезде, 
опускают до подбородка

А К Ц Е Н Т

В Норвегии, к примеру, родителям дают 
три недели оплаченного отпуска сразу 
после рождения ребенка, затем каждый 
по отдельности может провести с чадом 
15 недель. Но и это не все…

КАК У НИХ

А ЧТО МОЖЕТ ПАПА?
С 1 января во Франции увеличат отпуск по уходу 

за новорожденными для мужчин. Если раньше 

он был двухнедельным, то теперь его продолжи-

тельность удвоена. Отныне Жак, Пьер и Поль 

смогут в течение 28 дней помогать своим же-

нам, купая младенцев, а также распевая им ко-

лыбельные. Как считают в Елисейском дворце, 

эта мера сделает «более равноправным разде-

ление обязанностей между родителями, укре-

пит связи внутри семьи в первые дни жизни ре-

бенка».

Новшество в ближайшее время будет прописано 

в законодательном порядке. Причем в тексте от-

дельной строкой обозначат, что семь дней отпу-

ска по отцовству станут обязательными. Сделано 

это специально для того, чтобы приструнить ра-

ботодателей, которые по тем или иным причинам 

захотят отказать подчиненным в этом праве. На-

рушителям теперь грозит штраф в 7500 евро, не 

считая компенсаций за моральный ущерб.

Во время отпуска отцу сохраняется зарплата, ко-

торая, как и у матерей, должна соответствовать 

среднему уровню за последние три месяца. Ему 

также полагаются все выплаты по государствен-

ным социальным программам.

В то время как 80 процентов французов, если 

верить опросам общественного мнения, под-

держивают удвоенный отпуск для отцов, неко-

торые эксперты настроены более скептически. 

Так, профессор Парижского института полити-

ческих наук (Science-Po) Жюльен Дамон пред-

полагает, что у некоторых мужчин появится со-

блазн воспользоваться этим отпуском, чтобы, к 

примеру, заняться работой «в черную». 

Более радикально настроенная публика, в част-

ности, в местной Ассоциации родителей и феми-

нисток, настаивает на том, чтобы у мужчин был 

такой же отпуск по уходу за ребенком, как и у 

женщин. При этом ссылаются на опыт стран Се-

верной Европы, где по этому пути продвинулись 

намного дальше всех остальных. В Норвегии, к 

примеру, обоим родителям предоставляется три 

недели оплаченного отпуска сразу после появле-

ния на свет ребенка, затем каждый из них по от-

дельности может провести с чадом 15 недель. Но 

и это не все. Есть еще 16 отпускных недель, кото-

рые отец и мать могут распределить между со-

бой, как им заблагорассудится. Правда, опыт по-

казывает, что львиную долю этого свободного 

временного лимита берет на себя женщина. В 

Швеции, а она первой еще в 1973 году ввела «от-

цовский» отпуск, родителям суммарно полагает-

ся 480 дней по уходу за новорожденным. Из них 

по 60 дней обязательны и для отца, и для матери, 

а остальные 360 — как договорятся между собой. 

А вот в Финляндии с осени 2021 года оба родите-

ля будут иметь право на 164 дня оплаченного от-

пуска по уходу за ребенком. Причем каждый из 

них сможет передать другому до 69 дней из сво-

ей «копилки». 

В Европе наименее продвинутые в этом плане 

Италия, где отцовский отпуск длится 7 дней, и 

Греция, где и того меньше — всего два дня. Отме-

тим, что в 92 странах мира молодым отцам не по-

лагается отпуска по уходу за детьми.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

РЕШЕНИЕ Суд разрешил 
принудительно 
госпитализировать  
нарушителя самоизоляции

Из квартиры №6  
в палату №6

Владислав Куликов

Первый кассационный суд подтвердил законность 
принудительной госпитализации гражданина, отпра-
вившегося во время домашнего карантина в магазин.

Житель Орловской области был отправлен на домаш-
ний карантин после того, как анализы показали у него 
коронавирус. При этом никаких симптомов болезни у 
него не было. От госпитализации гражданин отказался, и 
на том этапе это было его правом. Необходимо было про-
вести дополнительные анализы, не исключено, что пер-
вый результат был ошибкой. Но до прояснения вопроса 
человеку было выдано предписание сидеть дома в режи-
ме изоляции. 

Гражданин нарушил строгий запрет и пошел в мага-
зин. Безусловно, изоляция и голод вещи несовместные. 
Однако вопрос снабжения продуктами питания  человек 
в таких ситуациях должен решать как-то иначе. Наруши-
теля режима строгой изоляции принудительно госпита-
лизировали, и Первый кассационный суд счел такое ре-
шение совершенно 
законным.

Как подчеркнул 
адвокат Илья Проко-
фьев, наибольшее 
количество судеб-
ных споров, связан-
ных с ограничения-
ми из-за пандемии, 
связано с обжалованием постановлений об администра-
тивных правонарушениях за нарушение режима самои-
золяции гражданами. «В абсолютном большинстве слу-
чаев суды признают данные постановления законными 
и обоснованными и оставляют их в силе, — говорит он. — 
Однако известны единичные случаи, когда штрафы за 
нарушение режима самоизоляции были отменены по 
причине их ошибочности». Причиной ошибок были тех-
нические сбои.

«В качестве примера из личной практики можно при-
вести ситуацию, когда жительница столицы была два-
жды привлечена к административной ответственности 
за то, что она якобы покинула место своего проживания, 
несмотря на то, что ей было предписано находиться дома 
в течение двух недель, - рассказывает адвокат. - Штрафы 
удалось отменить, поскольку в действительности гра-
жданка не покидала место своего жительства, а в обоих 
постановлениях о привлечении ее к административной 
ответственности было указано не место его жительства, 
а адрес соседнего дома. Таким образом, было установле-
но, что в систему мониторинга изначально были оши-
бочно внесены сведения о месте ее жительства, и, естест-
венно, система начала сигнализировать о том, что по 
данному месту жительства гражданка не находится».

Строгие меры в связи с пандемией были введены во 
многих странах. При этом адвокат отмечает, что законо-
дательство в России по данным вопросам значительно 
мягче, чем других странах, где размер штрафов даже за 
казалось бы незначительное нарушение может в десятки 
раз превышать размер штрафа, установленного у нас.  

Между тем

В Британии с понедельника увеличили до 10 тысяч фунтов 

стерлингов размер максимального штрафа за нарушение 

карантина теми, у кого был выявлен коронавирус. На этот 

шаг правительство Соединенного Королевства пошло по-

сле того, как выяснилось, что только 18 процентов людей с 

симптомами COVID-19 или их близкие соблюдали режим 

изоляции. Полиция будет сверять личные данные людей в 

общественных местах со списками зараженных и тех, кто с 

ними контактировал. Нарушителю карантина, а также иных 

антиковидных правил грозит штраф в размере от тысячи 

фунтов. До 10 тысяч фунтов он может вырасти за повтор-

ное нарушение или иной проступок, который грозит даль-

нейшим распространением коронавируса. В Испании раз-

меры штрафов за нарушение правил варьируются от 600 

евро до 600 тысяч евро в зависимости от того, сколько лю-

дей подверглись опасности заражения. Если до 15 человек, 

то это нарушение карается штрафом до 3 тысяч евро, от 16 

до 150 человек — до 15 тысяч евро. Максимальные штрафы 

предназначены в основном для заведений, не соблюдаю-

щих установленные властями ограничения. 

Подготовил Юрий Когалов

БЛОГ-ПОСТ Владимир 
Познер — о реакции Запада 
на российскую вакцину 
«Спутник V»

«Идиотство, 
конечно, 
но это так»

Телеведущий Вла-
димир Познер на 
сайте pozneronline.
ru высказался о пре-
тензиях в адрес рос-
сийской вакцины от 
коронавируса 
«Спутник V». 

Здравствуйте. 
Что вы думаете 
по поводу россий-
ской вакцины от 
коронавируса 
«Спутник V»? 
Как объясните 
скепсис на Западе 
по поводу россий-
ской разработки? 
Александр.

ВЛАДИМИР ПОЗНЕР: Уважаемый Александр, у меня нет по-
вода думать, что, объявляя о создании антивируса, 
наши ученые пошли на обман людей. Я не думаю, что, 
делая вакцину, такие люди, как Собянин, обманывают 
общественность.

Что до Запада, то, к сожалению, политика берет 
верх над разумом. Россия — бяка, поэтому ничего хоро-
шего она произвести на свет не может. Идиотство, ко-
нечно, но это так.  
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CЕМЬЯ Многодетные родители смогут выбирать время отдыха

Детей много   — отпуск один
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Поход в магазин 
за продуктами 
был нарушением

Как у нас

В России отпуск по уходу за ребенком предо-

ставляется до достижения им трех лет, сооб-

щили в минтруде. Его могут использовать кро-

ме мамы — полностью или по частям — отец ре-

бенка, бабушка, дедушка или другой родствен-

ник. Во это время можно работать на услови-

ях неполного рабочего времени или на дому с 

сохранением пособия. Работнику, у которого 

родился ребенок, по его желанию обязаны 

предоставить отпуск за свой счет до пяти 

дней. Отец вправе уйти в ежегодный отпуск 

вне утвержденного графика после рождения 

ребенка или во время отпуска по уходу жены.

Подготовил Алексей Дуэль
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ТЕХНОЛОГИИ Суд США 
заблокировал указ Трампа 
о запрете TikTok

Временно 
спасенные

Иван Черноусов

Окружной суд в Вашингтоне заблокировал указ прези-
дента Дональда Трампа об удалении приложения соци-
альной сети TikTok из магазинов Google и Apple. Об 
этом сообщает агентство Reuters. 

Федеральный судья Карл Николс удовлетворил 
просьбу компании ByteDance, владельцев TikTok, о 
введении временного судебного запрета на вступление 
в силу решения о запрете на скачивание приложения 
из Apple Store и Google Play, но на текущий момент от-
клонил прошение о введении аналогичного запрета с 
12 ноября. 

«Мы продолжим защищать наши права на благо на-
шего сообщества и сотрудников, — заявила пресс-
служба TikTok в «Твиттере». — Одновременно с этим 
мы продолжим диалог с американским правительст-
вом, чтобы превратить наше предложение, которое 
президент предварительно одобрил, в полноценное со-
глашение».

20 сентября президент США одобрил покупку аме-
риканского сегмента социальной сети TikTok корпора-
цией Oracle. После этого министерство торговли США 
отложило вступление в силу запрета о блокировке при-
ложения китайской социальной сети на неделю — до 28 
сентября. Таким образом, если до 12 ноября сделка не 
состоится, TikTok может все-таки попасть под блоки-
ровку.

«Китайские приложения стали жертвами внутри-
политической борьбы в США, — говорит Эльдар Мур-
тазин, аналитик Mobile Research Group. — Оппоненты 
Трампа хотят «поставить президенту подножку». 
Президент США пытается заблокировать приложе-
ние, а его противники говорят о том, что никакой 
проблемы нет и TikTok может работать. Аналогичная 
история была и с другим популярным китайским 
приложением — WeChat, его тоже вывели из-под бло-
кировки».  

ЭКОНОМИКА Китай развивает механизм зон свободной торговли

Окна в мир 
Константин Щепин,
Елизавета Петрова, 
проект «Россия — Китай: 

события и комментарии»

С
емь лет исполняется 29 
сентября механизму ки-
тайских зон свободной 

торговли (ЗСТ), которые уже ста-
ли наиболее эффективным ин-
струментом обеспечения эконо-
мического взаимодействия КНР 
с зарубежными партнерами. Ки-
тайские ЗСТ предлагают ино-
странному капиталу налоговые 
преференции, упрощенные про-
цедуры таможенного оформле-
ния и инвестиций, расширенный 
доступ к отдельным секторам. 

Первая китайская ЗСТ была 
открыта 29 сентября 2013 года в 
Шанхае. После этого Шанхай 
сразу стал лидером в рейтинге 
конкурентоспособности городов 
Китая, обойдя Гонконг, который 
занимал первую строчку в тече-
ние 11 лет. Опыт шанхайской 
ЗСТ оказался настолько успеш-
ным, что власти приняли реше-
ние внедрять его по всей стране. 
За семь лет в Китае появилось 18 
зон свободной торговли. Они до-
казали свою востребованность и 
жизнеспособность даже в период 
таких серьезных испытаний, как 
пандемия COVID-19. Так, за 7 ме-
сяцев 2020 года в них открылись 
3300 новых предприятий с уча-
стием иностранного капитала. 
Объем привлеченных инвести-
ций из-за рубежа составил 90 
миллиардов юаней (более 13 
миллиардов долларов), внешней 
торговли — 2,7 триллиона юаней 
(397 миллиардов долларов). 
«Площадь всех ЗСТ составляет 
меньше 0,4 процента площади 
Китая. При этом на них прихо-
дится 16,8 процента привлечен-
ных КНР иностранных инвести-

ций и 13,5 процента внешней 
торговли», — отметил заммини-
стра коммерции КНР Ван Шо-
увэнь. 

Чиновник подчеркнул, что в 
разгар пандемии COVID-19 ЗСТ 
сыграли важную роль в стабили-
зации зарубежных инвестиций и 
международной торговли. Яр-
кий пример — опыт наиболее ин-
тересной для россиян ЗСТ в про-
винции Хэйлунцзян на северо-
востоке КНР. Появившаяся лишь 
немногим больше года назад, в 
августе 2019-го, хэйлунцзян-
ская зона свободной торговли 
демонстрирует хорошие резуль-
таты, даже несмотря на то, что 
больше половины времени с мо-
мента ее становления прошло в 
условиях пандемии. Как сооб-
щил в интервью информпроекту 
«Россия — Китай: события и ком-
ментарии» генконсул России в 
Харбине Владимир Ощепков, 
«Хэйлунцзянская ЗСТ показала 
неплохие результаты деятель-
ности на российском направле-
нии даже в условиях, когда по-
прежнему закрыты для пасса-
жирского сообщения погранпе-
реходы на сухопутной границе, 
не восстановлено регулярное 
международное сообщение, ког-
да довольно сложно вести пере-
говоры, начинать совместные 
проекты, приглашать иностран-
ных партнеров». 

По словам дипломата, «за 
прошедший год проделана ог-
ромная организационная рабо-
та: учреждены управляющие ко-
митеты, подготовлены и приня-
ты десятки законодательных и 
нормативных актов, позволяю-
щих получать льготы и преиму-
щества зоны ее резидентам». Это 
позволило достичь первых зна-
чимых результатов. Так, в класте-
ре ЗСТ в пограничном городе 

Хэйхэ акцент сделан на перера-
ботку и хранение российских 
энергоресурсов и экологически 
чистых продуктов, развитие ло-
гистики и электронной торговли. 
В нем уже зарегистрировано око-
ло 800 предприятий с общим 
уставным капиталом более 5 
миллиардов юаней (730 миллио-
нов долларов). Началось соору-
жение 24 крупных объектов, 
ориентированных на сотрудни-
чество с Россией.

«Хороший импульс для раз-
вития получили логистические 
компании: совершенствуются 
цепочки доставки товаров, уве-
личиваются складские мощно-
сти. Значительно упростились 
формальности для бизнеса. На-
пример, российские граждане 
могут в режиме онлайн зареги-
стрироваться в качестве индиви-
дуального предпринимателя в 
Хэйхэ с территории России», — 
отметил Ощепков. 

В другом пограничном кла-
стере в Суйфэньхэ получили до-
полнительные стимулы перера-
ботка российского сырья, при-
граничная торговля и логистиче-
ские услуги, в том числе ориен-
тированные на смешанные пере-
возки. В частности, на 40 процен-
тов выросли объемы грузов, от-
правляемых через этот погра-
ничный город в европейском на-
правлении, и почти на 15 про-
центов в страны Азии и другие 

регионы Китая через российский 
Владивосток.

«Что касается кластера ЗСТ в 
Харбине, полагаем, у него хоро-
шие перспективы. Здесь создает-
ся Российско-китайский инду-
стриальный парк «Ванькэ», цен-
тры торговли сельскохозяйст-
венной продукцией с нашей стра-
ной, оказание трансграничных 
финансовых услуг предпринима-
телям наших стран, а также сов-
местный Парк электронной ком-

мерции. Большое влияние уделя-
ется развитию информационных 
технологий, новых материалов, 
высокотехнологичного оборудо-
вания, биомедицины, финансов. 
Полагаем, что для этого у Харби-
на имеется необходимая инфра-
структура, квалифицированные 
кадры и управленческий опыт», 
— рассказал Ощепков.

Он добавил, что сегодня «про-
должается обсуждение в рамках 
Хэйлунцзянской ЗСТ с россий-
ской стороной создания тран-
сграничных производственных 
цепочек, совместной переработ-
ки энергоресурсов, сельскохо-
зяйственной продукции, сов-
местных проектов в области ме-
дицинских услуг и туризма». 

В сентябре, буквально за не-
делю до седьмого дня рождения 
механизма китайских ЗСТ, КНР 
объявила о создании еще трех 
зон свободной торговли: в Пеки-
не, провинциях Аньхой и Ху-

нань. После их открытия число 
зон свободной торговли в Китае 
достигнет 21. Решение о созда-
нии новых ЗСТ на деле развенча-
ло опасения зарубежных наблю-
дателей о том, что Китай начнет 
«замыкаться в себе» с введением 
новой политики «двойной цир-
куляции», которая была озвуче-
на летом нынешнего года в раз-
гар пандемии COVID-19. Она 
предполагает «двойной контур» 
китайской экономической си-
стемы: внутреннюю и внешнюю 
циркуляцию, при этом упор сде-
лан на «циркуляцию внутрен-
нюю», то есть на опору на собст-
венные силы и внутренние рын-
ки при дальнейшем экономиче-
ском развитии. Это породило на 
Западе разговоры о том, что Ки-
тай может сойти с пути расшире-
ния открытости внешнему миру. 
Китайские экономисты поясня-
ют: суть новой стратегии в том, 
чтобы обезопасить националь-
ную экономику от растущих 
факторов нестабильности на 
внешних рынках, речи об охла-
ждении взаимодействия с зару-
бежными партнерами не идет. 
Вице-председатель Китайского 
центра международных торго-
вых обменов Вэй Цзяньго уве-
рен, что китайская политика в 
отношении новых зон свобод-
ной торговли указывает только 
на дальнейшее открытие внеш-
нему миру, несмотря на повы-
шенное внимание к националь-
ной экономике и пандемию 
COVID-19. «Китай прилагает 
усилия к развитию огромных 
возможностей внутреннего 
рынка, но все еще предан идее 
экономической глобализации, а 
ЗСТ сыграют ключевую роль в ее 
продвижении и эффективном 
распределении ресурсов», — го-
ворит эксперт.  

ТРАНСПОРТ 

ДТП и другие 
инциденты 
на платных 
трассах будут 
выявлять 
беспилотники

ИМ СВЕРХУ 
ВИДНЕЕ
Евгений Гайва

Беспилотные летательные аппа-
раты начнут в постоянном режи-
ме патрулировать трассу М-4 
«Дон» в следующем году, рас-
сказали в госкомпании «Авто-
дор». Это поможет как можно 
быстрее выявлять дорожные ин-
циденты и реагировать на них. В 
течение нескольких лет «Авто-
дор» планирует внедрить их на 
всех обслуживаемых им трассах. 

«Проект стартовал в конце 
2018 года, была разработана 
уникальная методика распозна-
вания инцидентов», — рассказал 
зампред правления «Автодора» 
Игорь Козубенко. 

Пока технологию отрабаты-
вают на одном из участков трас-
сы «Дон» — над ним парит лета-
тельный аппарат, похожий на 
маленький самолет. В рамках эк-
сперимента он совершает три 
вылета в неделю по три часа. За 
время полета беспилотник прео-
долевает более 200 км над трас-
сой в обе стороны. Есть также за-
пасные беспилотники. Это пол-
ностью российская разработка. 

Модуль на борту беспилотни-
ка получает поток видео с каме-
ры и делит его на кадры. Дальше 
кадры передаются в нейросеть, а 
она обучена искать автомобили 
в кадре и выделять их, поясняет 
представитель компании «Пав-
лин Техно» (разработчика ней-
росети) Константин Глебов. Про-

грамма анализирует, движется 
ли автомобиль или стоит на ме-
сте. Если машина остановилась 
на проезжей части, данные пере-
даются оператору, а тот прини-
мает решение, как реагировать. 

В сутки беспилотник даже в 
экспериментальном режиме вы-
являет около 500 различных ин-
цидентов. Если случается авария, 
на место по вызову оператора 
выезжают аварийные комиссары 
«Автодора», кареты «скорой по-
мощи», сотрудники ГИБДД. Но 
чаще всего происходят мелкие 
неприятности — поломка, закон-
чился бензин. В этих случаях по-
могают аварийные комиссары. 
Главное — как можно быстрее 
убрать автомобиль со скорост-
ной трассы, пока не произошло 
столкновение. 

Большинство из тех инциден-
тов, о которых нейросеть сооб-
щает оператору, происшествия-
ми не являются, говорят предста-
вители «Автодора». Система 
пока только учится отделять на-
стоящие инциденты от обычных 
остановок машин на парковках, в 
карманах. Чтобы повысить точ-
ность распознавания, нужно пол-
ностью оцифровать границы 
трассы. Тогда сеть будет опреде-
лять автомобили, стоящие на 
проезжей части, независимо от 
времени года, освещенности, по-
годы. На обучение системы спе-
циалисты отводят полгода. После 
этого нейросеть сможет сама вы-
делять настоящие инциденты.   

АВТОСАЛОН В Пекине представили летающий электромобиль 

Полет над встречкой 

Владимир Баршев 

Н
а открывшемся в 
Пекине автосалоне 
представили публи-
ке летающий элек-
тромобиль. Впро-
чем, не он первый 
отрывается от ас-
фальта и меняет 
среду обитания. Ка-

кие еще летающие автомобили 
существуют в мире? 

Китайская компания-произ-
водитель электромобилей Xpeng 
представил свое чудо техники 
под названием Kiwigogo. Внешне 
эта конструкция напоминает не-
что среднее между автожиром и 
квадрокоптером с двухместной 
кабиной. Автомобилем ее на-
звать сложно — колес у нее нет, 
ведь по дорогам ездить она не бу-
дет. Она будет только летать. 

Kiwigogo оснащен восемью 
турбодвигателями и способен 
летать на высоте от 5 до 25 м, о 

других технических особенно-
стях не сообщается.  

В последнее время довольно 
часто звучат новости об испыта-
ниях или представлениях лета-
ющих автомобилей. 11сентября 
в Турции компания Baykar про-
вела первые летные испытания 
своего летающего электромоби-
ля Cezeri. Экспериментальная 
модель поднялась на 10 метров. 
Она также спроектирована по 
типу квадрокоптера и оснащена 
восемью электродвигателями с 
пропеллерами. Предполагается, 

что в будущем она сможет раз-
гоняться до 100 км/ч, подни-
маться на 2000 метров и преодо-
левать расстояния 70—80 км, 
оставаясь в воздухе в течение 
часа. Правда, произойдет это лет 
через 10—15: столько, по мне-
нию разработчиков, потребует-
ся, чтобы довести машину до 
ума. 

В конце августа японская 
компания SkyDrive провела ис-
пытания своего летающего авто-
мобиля с пилотом на борту. Про-
тотип SD-03 — электроквадро-

коптер, оснащенный восемью 
двигателями. На этих испытани-
ях он несколько раз за четыре 
минуты облетел полигон площа-
дью 10 тысяч кв. м.  

В мире давно производятся 
летающие автомобили с тради-
ционными двигателями и коле-
сами. То есть с возможностью не 
только летать, но и ездить. На-
пример, Terrafugia Transition 
производится серийно с прош-
лого года. Внешне он напомина-
ет маленький самолет со склад-
ными крыльями. Для взлета ему 
требуется разбег. Новая версия 
этого аэромобиля под названи-
ем TF-X появится в 2025 году. 
Она будет оснащена не только 
крыльями, но и винтами, что 
даст возможность вертикально-
го взлета. Машина сможет про-
летать до 800 км со средней ско-
ростью 300 км/ч.

С л о в а ц к а я  к о м п а н и я 
Aeromobil производит аэромо-
били с 1990 года. Она принципи-

ально строит автомобили без 
вертикального взлета. Четвер-
той модели, например, для взле-
та требуется разбег 400 метров. 
Максимальная скорость в воз-
духе — 360 км/ч, на земле — 160 
км/ч. На баке объемом 90 л мож-
но пролететь до 750 км.

Голландский Pal-V, выпущен-
ный в производство в прошлом 
году, — это смесь автожира с три-
циклом. Он оснащен складыва-
ющимися винтами и двумя дви-
гателями: 100 л.с. — для движе-
ния по земле и 200 л.с. — для по-
летов. Максимальная скорость 
на земле — 160 км/ч, в воздухе — 
180 км/ч. 180 метров ему нужно 
для разгона перед взлетом, и 30 
м — для приземления.   

У летающего автомобиля Kiwigogo 
колес не предусмотрено. Да и зачем, 
если в небе нет асфальта.

А К Ц Е Н Т

Китай объявил о создании еще трех зон 
свободной торговли: в Пекине, 
провинциях Аньхой и Хунань 

А К Ц Е Н Т

Словацкая компания Aeromobil 
с 1990 года принципиально строит аэро-
мобили без вертикального взлета. 
На разбег требуется 400 метров

Беспилотник взмывает вверх 
на 100 метров и фотографирует 
инциденты на трассе.
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— Как это было — видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1961633 

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/auto 
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Извещение
Организационный комитет по подго-

товке, созыву и проведению учредитель-
ного съезда политической партии с пред-
полагаемым наименованием «Россий-
ская Социал-Демократическая Партия» 
уведомляет о проведении 31 октября 
2020 г. учредительного съезда политиче-
ской партии с предполагаемым наимено-
ванием «Российская Социал-Демократи-
ческая Партия» по адресу: г. Тюмень, 
ул. Хохрякова, 50, в 10:00. Контакты для 
связи: +7(912)927-74-65; oseychuk-
utmn@yandex.ru.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Мурманской области;
—  заместителя председателя Арбитражного Суда Ураль-

ского округа;
—  заместителя председателя Арбитражного Суда Северо-

Западного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Костром-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Саратов-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Сахалин-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда города 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов— 30 октября 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Извещение о проведении конкурсного отбора 
специализированной организации 

по номинации «Брокерская и депозитарная 
деятельность» 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) в соответствии с реше-
нием Правления Агентства от 24 сентября 2020 г. (прото-
кол № 83) проводит конкурсный отбор специализирован-
ной организации на право заключения с Агентством дого-
вора о взаимодействии при ликвидации финансовых орга-
низаций и предупреждении банкротства банков в целях ак-
кредитации при Агентстве по номинации «Брокерская и 
депозитарная деятельность» (далее – конкурсный отбор). 

Условия проведения аккредитации размещены на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет»: www.asv.org.ru (в разделе 
«Закупки»).

Разъяснения по организационным вопросам проведе-
ния конкурсного отбора предоставляются по телефону: 
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@ 
asv.org.ru, nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлени-
ем документов о соответствии специализированной ор-
ганизации обязательным требованиям, предоставляют-
ся по телефонам: 8 (495) 725-31-27 (доб. 35-20),  
8 (926) 429-74-15 (Скапенкер Олег Михайлович);  
e-mail: skapenker@asv.org.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются 
по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского 
Поля, д. 5, стр. 1, в запечатанном конверте с пометкой 
«Номинация: Брокерская и депозитарная деятельность», 
а также с указанием почтового адреса и наименования 
специализированной организации – отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начина-
ется с рабочего дня, следующего за днем опубликования 
в «Российской газете» извещения о начале поведения  
конкурсного отбора, и завершается по истечении  
45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурс-
ном отборе будет проведено на первом (с даты окончания 
приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адре-
су Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов кон-
курсного отбора будут проведены не позднее 30 рабочих 
дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу 
Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС Россия стремится 
быть активнее 
в гуманитарной политике

Квота 
на уважение

Елена Яковлева 

Неожиданный результат пандемии: Россия наращива-
ет активность в гуманитарной политике. Страны, ко-
торым мы оказали помощь во время эпидемии, зани-
мают довольно большое место на карте мира, как и 
страны, где будет тестироваться российская вакцина 
от ковида. И это знак усиливающегося российского гу-
манитарного влияния. 

Гуманитарная политика, знакомая нам в советское 
время по международным фестивалям, гастролям, вы-
ставкам, детской дипломатии, сегодня требует серьез-
ного обновления и ребрендинга. Эксперты стараются 
наметить контуры этого обновления, обращаясь к 
истории — далекой и близкой. Первой гуманитарной 
организацией, созданной в России в конце XIX века, 
было знаменитое ИППО — Императорское Палестин-
ское Православное Общество. «Мы опоздали, — счита-
ет кандидат политических наук, научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Анна Великая, представившая свой 
взгляд на эту тему в Высшей школе экономики, — и из-
за этого опоздания сделали акцент в работе на разви-
тие церковной дипломатии и православного паломни-
чества. А могли бы, 
как американцы, 
открывшие в 1818 
году на Ближнем 
Востоке проте-
стантский колледж, 
потом ставший из-
вестным Бейрут-
ским университе-
том, поставить пе-
ред собой вдобавок 
и образовательные 
задачи».

 Впрочем, России есть чем гордиться в гуманитар-
ной сфере. Чего стоит, например, генерал-губерна-
торство в Саксонии князя Репнина-Волконского, сде-
лавшее ее центром искусств и заслужившее благо-
дарную память саксонцев. А уж советский период 
был очень богат на успехи, начиная от создания в 
1921 году (еще шла гражданская война) коммунисти-
ческого университета трудящихся Востока и кончая 
образованием МОПРа, ВОКСа, Комиссии загранич-
ной помощи, ставшей затем Россотрудничеством. Ру-
аль Амундсен, Альберт Эйнштейн, Рабиндранат Та-
гор, Бернард Шоу, Теодор Драйзер, Герберт Уэллс, То-
мас Манн, Ромен Роллан, Анри Барбюс, Лион Фейх-
твангер, Мария Кюри, Джавахарлал Неру были се-
рьезно увлечены идеей помощи Советскому Союзу. А 
созданный МОПР знаменитый Интердом в Иванове, 
где воспитывались дочь Долорес Ибаррури и сын 
Мао Цзэдуна! А помощь, начиная с 20-х годов, зару-
бежным странам.

 Во второй половине 20 века были построены Асуан-
ская плотина в Египте и тоннель Саланг в Афганистане, 
возвращена «Сикстинская мадонна» в галерею старых 
мастеров Дрездена. Университет дружбы народов им. 
Патриса Лумумбы воспитал руководителей 90 госу-
дарств. Россотрудничество открыло 97 представи-
тельств по всему миру, не считая 73 центров науки и 
культуры в 62 странах. Открылись знаменитые иссле-
довательские центры — ИМЭМО, институт Междуна-
родного рабочего движения, НИИ Латинской Амери-
ки, Африки, США и Канады. По оценкам экспертов, все 
это с 1954-го по 1989 год потребовало 144 миллиарда 
долларов — и конечно, имело имиджевый эффект. И се-
годня на повестке дня вновь стоит вопрос о возрожде-
нии масштабов гуманитарной политики. О переходе с 
«балалаечной» (по словам возглавившего Россотруд-
ничество Евгения Примакова) деятельности на серьез-
ное гуманитарное влияние.

По разным оценкам, на гуманитарную политику 
Россия тратит сегодня около миллиарда долларов. 
Траты самые разные, начиная от помощи независи-
мому Донбассу, где старики получают пенсии, а 
школьники ходят в школу благодаря гуманитарным 
усилиям России, и кончая работой с многочисленны-
ми соотечественниками за рубежом и взносами в ме-
ждународные организации и банки развития. Но, ак-
куратно платя все взносы, Россия не всегда заполняет 
квоты, выделяющиеся нам. И далеко не всегда потра-
ченные деньги приносят результат. «Нам необходимо 
больше эмпатии, — считает Анна Великая. — А мы еще 
часто не хотим думать о том, какую ответную реак-
цию вызовет то или иное наше действие. Сербы, 
столько усилий потратившие на поддержание кирил-
лицы, возмущены тем, что российские госбанки пере-
ходят на латиницу». Глядя на то, как наши политиче-
ские партнеры и конкуренты поддерживают выпуск-
ников своих вузов, приехавших учиться из-за грани-
цы — устраивают их на работу в компаниях, НКО, 
торгпредствах, — и нам стоит задуматься над тем, как 
дать реализоваться людям, готовым связать свою 
судьбу с Россией. В этом году у нас учится около 300 
тысяч иностранных студентов, и это очень важный 
актив. Иностранный студент, приезжавший учиться в 
советский вуз, получал большую стипендию в 100 ру-
блей. Сегодня ее у таких студентов либо нет, либо она 
ниже прожиточного минимума. И те, кто приезжает к 
нам учиться по квотам, обычно предоставлены сами 
себе. Наткнувшись на фобии и страхи в отношении 
России, нам надопреобразовывать чужие страхи, счи-
тает Анна Великая. Повышению российского имиджа 
послужила бы даже любезность сотрудников органов 
ФМС. Сменить название Россотрудничества, продви-
нуть российское онлайн-образование, запустить 
курс по цифровой дипломатии, вытеснить русофобов 
из наиболее цитируемых авторов  - интересных идей 
много. И за ними будущее.  

Больничный 
для театра
 — С этими нюансами 

нам придется научить-
ся работать, —говорит 

он. — И зрителям тоже нужно 
привыкнуть к новому порядку. 
Например, появилась опция, 
когда человек не может посе-
тить спектакль по болезни, — в 
таком случае он должен отпра-
вить нам свой больничный лист.

В Музее изобразительных 
искусств им. Пушкина считают, 
что правила возврата средств за 
билеты, принятые в музее, «были 
и остаются гораздо лояльнее к по-
сетителю, чем утвержденные 
правительством». Но это не зна-
чит, что теперь придется от них 
отказаться: учреждения культу-
ры вправе утвердить собствен-
ный порядок возврата билетов с 
более благоприятными условия-

ми. « Мы всегда возвращаем 
100% стоимости, билеты можно 
вернуть за день или даже в день 
посещения, — объяснила Марина 
Жучкова, начальник отдела по 
работе с посетителями ГМИИ им. 
Пушкина. — Последние годы рос-
сийские музеи активно развива-
ют предварительные онлайн-
продажи билетов. Это особенно 
актуально, когда речь идет о по-
пулярных выставках, на которые 
выстраиваются очереди. Поэто-
му опытные посетители привы-
кли покупать билеты заранее. И, 
конечно, это приводит к возвра-
там, планы меняются, кто-то мо-
жет заболеть, возникают другие 
обстоятельства. Мы ежедневно 
получаем заявления на возврат. В 
среднем это около 3% от всех би-
летов, купленных заранее».

…Случаев, когда при попыт-
ке вернуть по уважительным 
причинам свой билет зритель 
сталкивался с целым ворохом 
самых неожиданных проблем, 
было так много, что решение 
правительства нельзя не счи-
тать своевременным. Разумеет-
ся, театры, концертные залы, 
музеи заинтересованы в любом 
дополнительном доходе, но зри-
тели заинтересованы в том, что-
бы не оказываться «без вины 
виноватыми» и не платить за не 
увиденный из-за какой-то беды 
спектакль. Утвержденные пра-
вительством единые правила 
помогут разрешить проблему 
так, как и должно быть: в пользу 
публики.  

Документ публикуется на с. 14

ПОМОЩЬ  Тепло 
и фитнес: что 
гарантируют 
пенсионерам

ЗА ТЕХ, 
КТО В ДОМЕ
Сергей Бабкин

Дрова по льготным ценам, бес-
платные фитнес-занятия и дру-
гая социальная помощь гаран-
тирована московским пенсио-
нерам, которые соблюдают до-
машний режим. А многие пожи-
лые горожане и сами пошли в 
волонтеры, чтобы помочь сво-
им же ровесникам пережить 
«ковидную» осень.

С воскресенья на «горячей 
линии» 8(495) 870-45-09 при-
нимают заявки на доставку ле-
карств, продуктов, «вискаса» 
для кошки и прочих товаров 
первой необходимости. Как убе-
дился корреспондент «РГ», те-
лефон соцпомощи сразу стал во-
стребованным: вчера утром на 
дозвон ушло около пяти минут. 
Операторы принимают заявки 
даже в случае, если пожилой че-
ловек находится на даче: хоть в 
Зарайске, хоть в Талдоме. «Дро-
ва у нас по льготным ценам — 
полтора куба — за 1570 рублей», 
— рассказала оператор Елена. 
Схема простая: оставляешь за-
явку с номером, потом соцра-
ботники связываются со зво-
нившим и рассказывают, как и 
куда доставят топливо. В ком-
мерческих организациях до-
ставка дров смешанного вида 
обойдется от 3 тыс. руб., причем 
нужно заказать определенный 
объем. Да и то это цена за до-
ставку в близкие к МКАД райо-
ны Подмосковья.

Активизировалась работа 
волонтеров, участвующих в 
проекте «Мы вместе». Это до-
бровольческое движение помо-
гло весной десяткам тысяч пен-
сионеров и инвалидов. «Горячая 
линия» «Мы вместе» 8 (800) 
200-34-11, рассказали предста-
вители волонтерского центра, 
продолжают принимать заявки 
на социальную помощь. Более 
того, в связи с ситуацией в сто-
личном регионе даже открыт 
новый набор волонтеров по Мо-
скве и Подмосковью. «Пенсио-
неры и сами охотно занимаются 
волонтерской работой. Даже 
сейчас, когда находятся дома, — 
рассказала «РГ» директор «Цен-
тра развития социальных техно-
логий» Алла Рекова. — У нас уже 
700 «серебряных» волонтеров». 
Практика добровольцев пока-
зывает: московским пенсионе-
рам важны не только товары 
первой необходимости. «Мно-
гие нуждаются в спортивных за-
нятиях, — делится Алла Рекова. — 
Мы с нашими партнерами из 
Ростова даже организовали бес-
платные занятия в онлайне». 
Вчера, например, в первый день 
домашнего режима, YouTube 
предложил людям 65+ зарядку в 
10.00. Инструкторы показыва-
ют подопечным технику сустав-
ной гимнастики, ведут курсы 
«Здоровая спина», вебинары по 
психологии.

Когда самоизоляцию отме-
нили, «серебряные волонтеры» 
продолжили активную работу с 
ровесниками, которые живут в 
домах престарелых. Сейчас 
эпидситуация снова осложни-
лась, волонтерам приходится 
находиться дома. Добровольцы 
согласились с рекомендациями 
мэрии и решили «на удаленке» 
записать свои видеоприветст-
вия для своих подопечных. Так-
же благодаря волонтерским ор-
ганизациям для этой категории 
пенсионеров проводятся заня-
тия по улучшению памяти.  

Отцы и деньги 

С помощью этой фир-
мы стоимость ремон-
тных работ была увели-

чена чуть ли не вдвое — до 319 
677 000 рублей. 

 — В дальнейшем в Фонд капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов в Иркутской об-
ласти регулярно предоставля-
лись отчетные документы, со-
держащие заведомо завышен-
ную стоимость лифтового и 
иного оборудования, а также 
ремонтных работ, — объяснила 
представитель Следственного 
комитета.  

В самом СК говорят, что эти-
ми двумя дело не закончится. 
Следователи разыскивают дру-
гих участников преступления.

Упомянутая компания «Зве-
зда» засветилась в регионе еще 
пару лет назад в связи со скан-
далом вокруг крупного кон-
тракта по замене лифтов. Удиви-
тельно, но созданная в 2017 
году «Звезда» с уставным капи-
талом в 10 тысяч рублей уже в 
2018 году чудным образом вы-
играла огромный тендер по за-
мене лифтового оборудования 
за счет Фонда капремонта — на 
полмиллиарда рублей, оставив 
за бортом настоящих професси-
оналов.

 До своей победы фирма лиф-
тами никогда не занималась. А 
теперь ей предстояло заменить 
лифты в Ангарске и Иркутске. 
Но компания сорвала все сроки 
— например, из 105 лифтов в Ан-
гарске к концу года было смон-
тировано меньше половины, и 
далеко не все из них были при-
няты Ростехнадзором. Руковод-
ство компании ссылалось на не-

хватку специалистов в целом по 
стране,  на  плохую работу 
управляющих компаний. Люди, 
проживающие в домах с оста-
новленными лифтами, тем вре-
менем ходили на акции проте-
ста. Показательно, что сам Фонд 
капремонта претензий к «Зве-
зде» не высказывал, даже нахо-
дил ей оправдания.

Работой фирмы заинтересо-
валась прокуратура. Ее сотруд-
ники выявили, что компания 
предоставила подложные доку-
менты для участия в отборе под-
рядчика по замене лифтов. По 
этому факту полиция возбудила 
дело по статье 327 УК РФ «Ис-
пользование заведомо подлож-
ного документа».  

Буквально через пару меся-
цев Федеральная антимоно-
польная служба сообщила, что 
установила признаки картель-
ного сговора — «Звезда» и дру-
гие компании, которые участ-
вовали в тендере, по мнению ве-
домства, заранее договорились 
о разделе контрактов. Было воз-
буждено второе уголовное дело. 
И, наконец, прокуратура сочла, 
что «Звезда» завысила стои-
мость работ в Иркутске и Ангар-

ске на 14 миллионов рублей, не-
правомерно применив к ней по-
вышающий коэффициент.

Позже оказалось, что эти 14 
миллионов — просто семечки по 
сравнению с выявленным ущер-
бом.

Осенью директора компании 
Олега Хамуляка арестовали по 
обвинению в мошенничестве.

В каком именно статусе Анд-
рей Левченко заключал договор 
с зарубежной компанией, СКР 
не раскрывает. Но надо сказать, 
что имя Левченко-младшего и 
раньше упоминалось в связи со 
скандалами вокруг «Звезды». 

Саму фирму злые языки свя-
зывают с семьей экс-губернато-
ра. Указывают на тот факт, что 
владельцем организованного в 
2017 году ООО «Звезда» стал 
Андрей Ядришников. Он — член 
избирательной комиссии Ир-
кутской области и, по данным 
облизбиркома, работает на-
чальником юридического отде-
ла ЗАО «Стальконструкция», 
гендиректором которого явля-
ется Левченко-младший. А за-
мдиректора «Звезды» стал Вик-
тор Обозов, помощник депутата 
Андрея Левченко.

Сам экс-губернатор Сергей 
Левченко, находясь в должности 
главы региона, не соглашался с 
обвинениями в адрес «Звезды», в 
том числе и в завышении стоимо-
сти. А после отставки он назвал 
дело компании политическим.

Кстати, на прошлой неделе 
Законодательное собрание Ир-
кутской области, как ожидалось, 
должно было рассмотреть во-
прос о лишении Андрея Левчен-
ко депутатского мандата. Прав-
да, по другому поводу — он не 
указал в справке о доходах за 
2018—2019 годы три банковских 
счета и финансовые обязатель-
ства на 57,5 миллиона рублей. В 
этот раз вопрос не вошел в по-
вестку, но, скорее всего, решение 
будет принято депутатами на од-
ной из ближайших сессий. 

По мнению следствия, в ре-
зультате незаконных действий 
Хамуляка и Левченко Иркут-
ской области причинен ущерб в 
особо крупном размере — более 
чем на 185 миллионов рублей.

Вчера, сразу после задержа-
ния Андрея Левченко, у него 
дома и на работе, а также у его 
отца — бывшего губернатора 
Иркутской области Сергея Лев-
ченко прошли обыски.

Нравы Левченко-старшего 
очень хорошо демонстрируют 
скандальные кадры, которые 
без преувеличения обсуждала 
вся страна. Речь идет о видеоза-
писи, как Левченко отдыхает на 
охоте, он в окружении свиты 
стреляет в берлогу и выстрелом 
в голову убивает медведя. Это 
была не охота, а убийство на ка-
меру. Тогда  первый зампред 
центрального совета Всерос-

сийского общества охраны при-
роды Элмурод Расулмухамедов 
сказал, что это преступление 
против животного: «В это время 
животное беззащитно и не мо-
жет ни убегать, ни оказывать со-
противление. Соответственно, 
формально это не является охо-
той, это является убийством 
животного. Обычно в берлоге 
вместе со взрослым медведем 
зимуют медвежата. Так как так 
называемые охотники не могут 
определить, есть там медвежо-
нок или нет на момент, когда 
они стреляют таким образом, 
то, как правило, выводок потом 
погибает». 

На видео в интернете опу-
бликованы не менее дикие ка-
дры, как Сергей Левченко учит 
внуков стрелять в затравленно-
го кабана в клетке. Мальчика 
подводят к клетке, и Левченко 
говорит: «А мы же хотели, что-
бы ты стрельнул». Но тот отка-
зывается. Тогда ружье берет 
старший внук и при поддержке 
кого-то из взрослых стреляет в 
голову кабана, который явно 
умирает не сразу.

Кадры с охотой вызвали воз-
мущение не только у бывалых 
охотников, но и членов Государ-
ственной Думы, которые потре-
бовали провести проверку дей-
ствий губернатора и его окру-
жения. Но проверка ни к чему не 
привела. Точнее,  нарушений 
«не выявила».

Вчера поздно вечером следо-
ватель СК РФ предъявил Лев-
ченко-младшему обвинение.  

Новые правила возврата билетов стали более лояльны к зрителям: у них теперь больше прав.

А К Ц Е Н Т

Работой фирмы заинтересовалась про-
куратура. Выяснилось, что компания 
предоставила подложные документы 
для участия в отборе подрядчика

ПРОГНОЗ Как пандемия 
повлияла на рынок 
онлайн-развлечений

Кому карантин, 
кому игра

Иван Черноусов

Российский рынок видеоигр и 
киберспорта занимает 11-е ме-
сто в мире и пятое в Европе по 
объему. По различным оценкам, 
в России от 30 до 50 млн актив-
ных игроков в компьютерные и 
мобильные игры, а русский 
язык входит в тройку самых по-
пулярных языков на игровой 
площадке Steam с долей в 11%, 
уступая только английскому и 
китайскому языкам. 

Объем российского рынка 
киберспорта в 2019 году достиг 
28,6 млн долларов, а среднего-
довой темп роста в период до 
конца 2024-го, согласно прогно-
зу консалтинговой компании 
PwC, составит 14,9%, что дела-
ет сегмент самым быстрорасту-
щим во всей индустрии видео-
игр. В 2019 году российский ры-
нок видеоигр и киберспорта до-
стиг объема в 2,1 млрд долла-
ров, что на 13% больше показа-
теля предыдущего года. А к кон-
цу 2024 года рынок достигнет 
объема в 2,8 млрд долларов со 
среднегодовым темпом роста 
5,6%, считают в PwC.

«PwC более чем в два раза 
подняли свою оценку россий-
ского рынка киберспорта, по 
достоинству оценив объем 
спонсорских инвестиций в 2019 
году, — отметил Ярослав Мешал-
кин, директор по стратегиче-
ским коммуникациям ESforce 
Holding. — Конечно, 2020 год 
окажется более скромным из-за 
пандемии, но мы ожидаем вос-
становления в 2021 году, так что 
прогнозируемый темп роста в 
14,9% выглядит вполне обосно-
ванным».

Пандемия активно повлияла 
на рост рынка онлайн-кинотеа-
тров. Этому поспособствовало 
в том числе появление новых 
и г р о к о в  —  D i s n e y,  A p p l e , 
WarnerMedia и NBCUniversal. 

Самым большим рынком оста-
нется американский. Он будет 
расти на 11,2% в год и увеличит-
ся с 18,2 млрд долларов в 2019 
году до 30,9 млрд в 2024 году. 
Объем российского рынка он-
лайн-кинотеатров по итогам 
2019 года составил 222 млн дол-
ларов. Ожидается, что в период 
до 2024 года данный сегмент бу-
дет расти в среднем на 26,2% в 
год, а его объем достигнет 711 
млн долларов, что позволит Рос-
сии уверенно войти в двадцатку 
крупнейших рынков мира.

Российский рынок онлайн-
кинотеатров является одним из 
самых перспективных и бы-
строрастущих среди сегментов 
медиа и развлечений в России. 
Просмотр контента по подпи-
ске становится все более рас-
пространенным во всем мире. 
Ожидается, что доходы онлайн-
кинотеатров составят 620 млн 
долларов со средним ежегод-
ным темпом роста в размере 
28,5% к 2024 году.

Лидерами российского рын-
ка  онлайн-кинотеатров явля-
ются ivi и Okko, на долю кото-
рых приходится около 40% 
рынка видеосервисов. В первую 
пятерку онлайн-видеосервисов 
также входят Megogo и Wink (по 
7%). 5% рынка занимает «Аме-
диатека».

«Российская индустрия раз-
влечений и медиа в ближайшие 
пять лет продолжит демонстри-
ровать относительно высокие 
среднегодовые темпы роста на 
уровне 5,2%. Самыми быстро-
растущими сегментами в пери-
од до конца 2024 года будут он-
лайн-кинотеатры и гейминг, ко-
торые можно назвать «бенефи-
циарами» происходящего изме-
нения потребления медиа на 
фоне пандемии», — отмечает 
Олег Малышев, партнер, лидер 
практики медиа и развлечений 
PwC в России.  

Гуманитарная 
политика сегодня 
требует серьезно-
го обновления 
и ребрендинга

В этом году в России учатся около 300 тысяч иностранных 
 студентов, и это очень важный актив.
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Встреча со следователем не была 
для Андрея Левченко неожиданной 
(кадр оперативной съемки СКР).
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Где можно оставить заявку на со-

циальную помощь (доставку про-

дуктов, лекарств, корма для живот-

ных, топлива): 

8(495) 870-45-09 — «горячая ли-

ния» комплекса социального раз-

вития Москвы по COVID-19;

8 (800) 200-34-11 — «горячая ли-

ния» акции «Мы вместе»;

Спортклуб 50+ — вебинары и по-

лезные занятия для пенсионеров: 

https://pruffme.com/landing/

u1389023/tmp1587039405

Между тем

Глава департамента культуры Мо-

сквы Александр Кибовский при-

звал театры отказаться от спекта-

клей с участием актеров старше 

65 лет. По его словам, такая мера 

снизит риск распространения ко-

ронавируса. В своем обращении 

к руководителям театров он отме-

тил: «Прошу внимательно посмо-

треть на свою репертуарную по-

литику и составы театра. Возмож-

но, где-то можно опереться на 

молодой состав, даже на второй 

состав, это меньше рисков, чем 

играть тем составом, который со-

стоит из людей старшего возра-

ста». Он также призвал руковод-

ство театров не мешать работе 

инспекторов Роспотребнадзора, 

которые будут проверять куль-

турные учреждения. 
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УСТАЛИ ОТ АНГЛИЙСКОГО

Александр Гасюк

Руководство Евросоюза в своей деятельности чрезмер-
но и «непропорционально много» использует англий-
ский язык. Об этом в Брюссель пожаловалась Ассоциа-
ция европейских журналистов, указав на несоответст-
вие такой практики законодательству единой Европы. 
Если евробюрократы, юридически обязанные прави-
лами ЕС готовить официальные документы с перево-
дом на языки всех стран объединения, и раньше злоу-
потребляли английским, то при нынешней главе Евро-
комиссии (ЕК) Урсуле фон дер Ляйен проблема резко 
обострилась. Так, согласно подсчетам издания Politico.
eu, выступая с первым для нее посланием о положении 
дел в единой Европе, из трех официальных рабочих 
языков ЕС немка произнесла 81 процент своей речи на 
английском, только 12 процентов — на немецком и 
лишь 7 процентов — на французском. Последней ка-
плей, переполнившей чашу терпения недовольных 
лингвистическими предпочтениями фон дер Ляйен и 
ее подчиненных, стала публикация презентованного 
ей на минувшей неделе длинного текста о новой мигра-
ционной стратегии Евросоюза именно на английском. 
А его французский вариант появился много позже и 
ужался до двух страниц короткого пресс-релиза.

Журналисты считают, что такой упор на англий-
ский не только не является политкорректным, но и 
дает преимущества англосаксонской прессе.  

НА ЛУНЕ 
ПОЯВИТСЯ ЗАВОД

Александр Ленин, «Российская газета», Токио

Японское агентство аэрокосмических исследований 
(JAXA) планирует к 2035 году запустить на Луне про-
изводство водородного топлива. Как сообщает газета 
«Токио симбун», местные ученые рассчитывают по-
строить завод в районе Южного полюса естественно-
го спутника Земли. По предположению специалистов, 
именно там расположены запасы льда, которые по-
зволят сначала получать воду, а затем расщеплять ее 
на кислород и водород. Наличие этих элементов ста-
нет основой для производства энергии. Успешная ре-
ализация указанных планов значительно сократит 
расходы на транспортировку топлива с Земли и уско-
рит освоение космоса. По предварительным расче-
там, астронавты смогут передвигаться по лунной по-
верхности и преодолевать расстояние около тысячи 
километров.  При этом для одного взлета и посадки на 
Луну пилотируемого аппарата потребуется около 37 
тонн воды. В последнее время ведущие космические 
державы обращают пристальное внимание на Луну. 
Так, Токио и Вашингтон в июле этого года подписали 
декларацию, которая предусматривает к 2024 году 
высадку на поверхность спутника астронавтов. Кро-
ме того, американцы хотят привлечь японских пар-
тнеров к строительству окололунной орбитальной 
станции.  

ОТХОДЫ 
ПОД ГРИФОМ «СЕКРЕТНО»
Екатерина Забродина

Вчера Федеральное общество по окончательной утили-
зации при правительстве ФРГ приоткрыло завесу над 
докладом, который до сих пор держался в строжайшей 
тайне. Даже сотрудников министерства охраны окру-
жающей среды и лидеров фракций бундестага с ним оз-
накомили лишь вкратце и на словах. Это и неудиви-
тельно, ведь дело касается деликатной материи — ядер-
ной. Власти решили подыскать место для постоянного 
захоронения радиоактивных отходов с местных АЭС, 
которые скоро предстоит закрыть. Итоги предвари-
тельной трехлетней работы экспертов, которые давали 
подписку о неразглашении, шокировали обществен-
ность. Как сообщает Spiegel online, потенциально при-
годной для строительства ядерного могильника при-
знано 54 процента территории Германии. 

В список вошли 90 районов по всей стране, вклю-
чая крупные города. «Их жители не обрадовались бы, 
узнай они о такой перспективе», — рассказал изданию 
осведомленный источник. Пока речь идет о геологи-
ческих критериях, которым должно отвечать храни-
лище для безопасной консервации ядерных отходов 
на глубине не менее 300 метров сроком до миллиона 
лет. На втором этапе начнется бурение и строительст-
во пробных шахт. В дальнейшем при выборе «идеаль-
ного места» для могильника, которое окончательно 
утвердят к 2031 году, власти обещают учитывать и со-
циальные факторы, например, плотность населения. 
Ожидается, что первые 1900 контейнеров с высоко-
радиоактивным материалом зароют в земле в 2050 
году. До недавнего времени контейнеры типа Castor с 
отработанными топливными стержнями свозились в 
окрестности местечка Горлебен в Нижней Саксонии. 
В новый список попали районы в Баварии, которая 
выступает категорически против захоронения ядер-
ных отходов на своей территории и даже имела соот-
ветствующие политические гарантии.  

ВЫБОРЫ Трамп и Байден проведут первую словесную дуэль в особых условиях

Руками друг друга не трогать 
Александр Гасюк

В 
США стартует главное по-
литическое телешоу года — 
традиционная для Амери-

ки серия из трех национальных 
дебатов между двумя неприми-
римыми соперниками на пред-
стоящих 3 ноября президент-
ских выборах. Первая полутора-
часовая вербальная дуэль главы 
государства, республиканца 
Дональда Трампа и экс-вице-
президента, демократа Джозе-
фа Байдена пройдет в городе 
Кливленде (штат Огайо), будет 
сопровождаться жесткими ог-
раничениями из-за пандемии 
COVID-19, но от этого скучной 
явно не станет.

Впервые прильнувшие к те-
леэкранам десятки миллионов 
американцев (в 2016 году пред-
выборные дебаты Дональда 
Трампа и Хиллари Клинтон по-
смотрели рекордные 84 милли-
она зрителей) не увидят тради-
ционного рукопожатия двух 
претендентов на Белый дом, не 
будут политики касаться друг 
друга и локтями или другими 
частями тела. Формально, отказ 
от физического контакта сторо-

ны объяснили опасностью ко-
ронавируса. Однако, по мнению 
комментаторов, беспрецеден-
тно агрессивно критиковавшие 
друг друга политики лишь вы-
дохнули от отсутствия необхо-
димости жать друг другу руку 
на камеру.  

По данным издания Politico, 
ни Трамп, ни Байден, ни модера-
тор теледебатов (журналист 
консервативного телеканала 
Fox News) Крис Уоллас, не будут 
натягивать на лица маски — 
предвыборные штабы обоих 
кандидатов посчитали, что в них 
кандидаты будут выглядеть «не-
уклюже». Спорить о вопросах 
внутриполитической жизни 
США — традиционной темы пер-
вых дебатов — республиканец и 
демократ станут в присутствии 
ограниченной несколькими де-
сятками человек аудитории. 
Ожидается, что после обяза-
тельного прохождения тестов на 
COVID-19 на мероприятие до-
пустят не более 75—80 человек.  

В преддверии очной встречи 
в Кливленде и Трамп, и ныне ли-
дирующий в национальных рей-
тингах Байден (у него на конец 
сентября 50 процентов против 

43 у оппонента) активно обме-
нивались колкостями. Так, ны-
нешний хозяин Белого дома ут-
верждал, что 77-летний «со-
нный Джо», которого соратни-
ки по партии ранее уговаривали 
отказаться от дебатов, может 
страдать старческой деменцией 
и воспользоваться стимулиру-
ющими препаратами для того, 
чтобы блеснуть ораторским ис-

кусством. «Я готов сдать тест на 
допинг, я считаю, что и он тоже 
должен», — заявил Трамп в ми-
нувшее воскресенье. Байден в 
долгу не остался, сравнив дей-
ствующего американского ли-
дера с нацистским министром 
пропаганды Геббельсом.

Оба претендующих на Бе-
лый дом политика серьезно го-
товятся к предстоящей встре-
че. Так, по данным издания 
Axios, 74-летний Трамп актив-
но тренируется к словесной 
схватке с карточками и оттачи-
вает формулировки при помо-
щи спарринг-партнера — быв-
шего губернатора штата Нью-
Джерси Криса Кристи. Заме-
тим, что «натаскивание» дей-
ствующего президента к деба-
там — отнюдь не находка Трам-
па. Еще в ходе выборов 2012 
года экс-президента США Ба-
рака Обаму, сильно привязав-
шегося к подсказчикам-теле-
суфлерам, специально готовил 
сенатор Джон Керри (он прояв-
лял недюжинные ораторские 
способности еще со студенче-
ской скамьи и буквально бли-
стал на дебатах в престижном 
Йельском университете). Те 
выборы Обама выиграл, одна-
ко его «суфлерозависимость» 
никуда не делась, и впоследст-
вии американские журнали-
сты неоднократно обращали 
внимание на крайне некази-
стые выступления 44-го прези-
дента США в отсутствие под-

держки со стороны «прозрач-
ного друга».

Вот и сейчас Байден ежед-
невно выделяет несколько ча-
сов на тренировки к дебатам с 
основной целью — избежать 
словесных ляпов и оговорок, 
которые он частенько допуска-
ет. Например, таких: «За мои-
ми плечами 40 лет опыта, и я 
одолею Джо Байдена». СМИ ут-
верждают, что это в ходе кампа-
нии произнес сам Джо Байден. 
В другой раз Байден перепутал 
число жертв COVID-19 в США, 
заявив о 200 миллионах, тогда 
как на самом деле речь идет о 
200 тысячах.

Хотя действующий амери-
канский лидер хвастается, что 
«проедет бульдозером» по Бай-
дену, главной задачей обоих оп-
понентов на первом спарринге 
станет — не проиграть, пишет 
издание The Hill. И напоминает, 
что за плечами демократа «эф-
фективный опыт» теледебатов в 
качестве вице-президента в 
2008 и 2012 годах, а Трамп в не-
котором смысле уже оказал ему 
услугу, заведомо занизив перед 
избирателями планку ожидае-
мого выступления Байдена.  

КОНФЛИКТ Ситуация на армяно-азербайджанской границе — 
самая тяжелая за последние годы

Война без победы

В МИРЕ

Производство водородного топлива на Луне, по мнению 
японских ученых, ускорит освоение космоса.

Игорь Дунаевский

С
итуация в неприз-
нанной Нагорно-Ка-
рабахской респу-
блике (НКР) в поне-
дельник продолжила 
раскручиваться в 
сторону полномас-
штабного конфлик-
та, несмотря на при-

зывы мирового сообщества к де-
эскалации и диалогу. По данным 
агентства ТАСС, Совет Безопа-
сности ООН планирует прове-
сти экстренное обсуждение си-
туации в Нагорном Карабахе во 
вторник в формате закрытых 
консультаций.

Территориальный спор, тя-
нущийся с 1988 года, вновь пе-
решел в горячую фазу в минув-
шее воскресенье, когда между 
Азербайджаном и Арменией 
возобновились боевые действия 
с применением артиллерии и тя-
желой техники. Обе стороны 
возложили друг на друга ответ-
ственность за эскалацию на ли-
нии соприкосновения, самую 
тяжелую за последние годы, по-
зиционируя свои действия как 
ответ на провокации противни-
ка. В Азербайджане, Армении и 
НКР введено военное положе-
ние. Власти Армении заявили о 
мобилизации и запретили выезд 
из республики всех мужчин 
старше 18 лет, которые состоят в 
мобилизационном резерве.  
Президент Азербайджана под-
писал указ о частичной мобили-
зации населения.

Официальный представи-
тель армянского минобороны 
Арцрун Ованнисян заявил, что 
азербайджанские вооруженные 
силы в понедельник вечером на-
чали широкомасштабное насту-
пление на северном и южном 
направлениях Нагорного Кара-
баха, где идут ожесточенные 
бои. По последним данным Ар-
мянского единого информаци-
онного центра при правительст-
ве страны, с воскресенья в ходе 
боев с ВС Азербайджана поги-
бло 59 военных непризнанной 
Нагорно-Карабахской респу-
блики (НКР), еще порядка 200 
получили ранения различной 

степени тяжести. Пресс-секре-
тарь армянского оборонного 
ведомства Шушан Степанян со-
общила, что армия НКР восста-
новила контроль над несколь-
кими позициями, которые ра-
нее были заняты азербайджан-
скими военными. По ее словам, 
продолжались бои с примене-
нием артиллерии, бронетехни-
ки, в том числе тяжелых огне-
метных систем.

В минобороны Азербайджа-
на заявили, что армия страны 
принимает меры в ответ на об-
стрелы со стороны армянских 
военных на линии соприкосно-
вения. Военное ведомство сооб-
щило о взятии ряда стратегиче-
ски важных высот вокруг села 
Талыш в Нагорном Карабахе. В 
Баку информировали об об-
стреле армянскими вооружен-
ными силами города Тертер, 
расположенного на террито-
рии, прилегающей к НКР.

Генпрокуратура Азербайд-
жана сообщила о гибели одного 
и ранении трех жителей Тертера 
в результате попадания снаряда 
на территорию рядом с админи-
стративным зданием местного 
районного суда. Всего же, по 
данным генпрокуратуры, в ре-
зультате артиллерийских об-
стрелов армянскими вооружен-
ными силами населенных пун-
ктов в районе линии соприко-
сновения ранения получили до 
26 гражданских лиц, которые 
были госпитализированы. Ми-
нистр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
сообщил о гибели шести мир-
ных граждан с азербайджан-
ской стороны. В азербайджан-
ском минобороны предупреди-
ли, что «будут приняты адекват-
ные меры».

Реакция мирового сообщест-
ва практически однозначна: 
конфликт необходимо срочно 
погасить. Именно на это на-
правлены активные контакты 
России. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков при-
звал все стороны «к максималь-
ной сдержанности, к отказу от 
военных методов ведения дел и 
также к отказу от любых шагов, 
которые могут спровоцировать 

дальнейшее нежелательное обо-
стрение ситуации, и без того на-
ходящейся на стадии по сути во-
енного столкновения».

Президент РФ Владимир Пу-
тин ранее провел телефонную 
беседу с премьер-министром 
Армении Николом Пашиняном 
и, как рассказал Песков, в слу-
чае необходимости проведет те-
лефонный разговор с руковод-
ством Азербайджана. Он напом-
нил, что министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров ранее пе-
реговорил с главами МИД Азер-
байджана Джейхуном Байрамо-

вым и Армении Зограбом Мна-
цаканяном, а также с турецким 
коллегой Мевлютом Чавушоглу, 
подчеркнув «необходимость 
скорейшего прекращения огня 
и стабилизации ситуации».

Замглавы МИД России Анд-
рей Руденко призывал всех 
внешних и внутренних игроков 
«проявлять максимальную 
сдержанность» по ситуации в 
Нагорном Карабахе, «в том чи-
сле в плане риторики». «Сейчас 
важно быть максимально осто-
рожными, чтобы незамедли-
тельно добиться прекращения 

огня и возвращения сторон за 
стол переговоров», — подчер-
кнул он. Руденко указал, что 
Москва находится в постоян-
ном контакте с представителя-
ми Минской группы ОБСЕ, вы-
разив надежду, что это взаимо-
действие «принесет плоды с 
точки зрения нынешнего обо-
стрения ситуации».

Заметным исключением на 
международной арене стали за-
явления руководства Турции, 
поддержавшего позицию Азер-
байджана.

В остальном из мировых сто-
лиц звучат призывы к обеим 
сторонам отказаться от ведения 
боевых действий и сесть за стол 
переговоров. Погруженный во 
внутриполитические предвы-
борные распри президент США 
Дональд Трамп сообщил, что в 
Вашингтоне «очень вниматель-
но следят за ситуацией». «Мы 
посмотрим, можем ли мы это 
остановить», — сказал он. Госде-
партамент США в своем заявле-

нии осудил эскалацию кон-
фликта. Официальный предста-
витель ведомства Морган Ортэ-
гус призвала стороны «рабо-
тать с сопредседателями Мин-
ской группы ОБСЕ, чтобы как 
можно скорее вернуться к пере-
говорам по существу».

Президент Франции Эмма-
нюэль Макрон провел телефон-
ные переговоры с президентом 
Азербайджана Ильхамом Алие-
вым и премьер-министром Ар-
мении Николом Пашиняном. 
Макрон выразил беспокойство 
обострением конфликта и под-
черкнул необходимость его раз-
решения путем переговоров 
между сторонами.

«У конфликта две стороны, и 
Иран призывает к немедленно-
му прекращению огня, — заявил 
представитель МИД Исламской 
Республики Саид Хатибзаде. — 
Ни один региональный кон-
фликт в долгосрочной перспек-
тиве не может быть решен воен-
ным путем».  

Попадание снаряда в бронетехнику азербайджанских ВС. (Снимок предоставлен минобороны Армении.) Два уничтоженных танка армянских военных. (Снимок предоставлен минобороны Азербайджана.)

На сцене в Кливленде пройдет 
первый из трех раундов дебатов 
между Трампом и Байденом.

А К Ц Е Н Т

Из мировых столиц звучат призывы 
к обеим сторонам отказаться 
от ведения боевых действий и сесть 
за стол переговоров
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Комментарий

Сергей Маркедонов, ведущий научный 
сотрудник Института международных 
исследований МГИМО, главный 
редактор журнала «Международная 
аналитика»
Инструменты для урегулирования конфликта 

вокруг Нагорного Карабаха существуют. Это 

Минская группа ОБСЕ, которая занимается 

данной проблемой, а также страны, которые 

являются сопредседателями этой группы, — 

Россия, США и Франция.

Ситуация осложняется тем, что сами сопред-

седатели находятся не в лучших отношениях 

друг с другом. С другой стороны, Карабах — тот 

единственный регион на постсоветском про-

странстве, в отношении которого между Рос-

сией и Западом нет существенных расхожде-

ний, все согласны с тем, что проблема должна 

быть решена мирным путем и на основе «об-

новленных Мадридских принципов». При 

этом у каждой из сторон для такого подхода 

есть свои основания. Для Москвы карабах-

ский конфликт — это потенциальная угроза с 

юга, а также опасность межэтнических стычек 

между азербайджанцами и армянами внутри 

России. Плюс реакция стран ОДКБ в случае 

углубления эскалации может быть различной, 

что тоже достаточно тревожный фактор.

США этот конфликт тоже не нужен, тем более 

что боевые действия идут буквально в пятиде-

сяти километрах от нефтепровода Баку — Тби-

лиси — Джейхан.

Кроме того, и США, и Франция устали от поли-

тики Турции, которая сейчас старается играть 

очень активную роль в конфликте вокруг На-

горного Карабаха. И не только. Посмотрите на 

Сирию, Ливию, Кипр.

Президент Франции Эмманюэль Макрон пы-

тается играть роль европейского лидера вме-

сто Германии. Поэтому сыграть роль мирот-

ворца в Нагорном Карабахе — хороший шанс 

для Макрона.

Другое дело, что сам конфликт вокруг Нагор-

ного Карабаха не стоит считать неким «элит-

ным» спором, как это многим свойственно, 

мол, стоит поменять руководство, и все нала-

дится. Например, от нынешнего премьера Ар-

мении Никола Пашиняна ждали шагов по 

смягчению ситуации, но он занял жесткую по-

зицию. Даже армянский оппозиционный поли-

тик Гагик Царукян, два дня назад арестован-

ный в Армении, призвал отбросить все разно-

гласия внутри страны и «сплотиться вокруг ар-

мянского солдата». То есть карабахский кон-

фликт распространился на все общество как в 

Армении, так и в Азербайджане, и преодолеть 

негативное отношение сторон друг к другу бу-

дет весьма сложно.

Надо, кстати, отметить возможную роль и еще 

одной страны — Ирана, который пытается 

стать объективным посредником. Он может 

оказаться весьма эффективен, потому что у 

Тегерана есть опыт участия в карабахском 

урегулировании еще с начала 1990-х. Кроме 

того, Иран заинтересован в спокойствии в ре-

гионе, с которым он граничит.

Единственным, наверное, приемлемым путем 

улаживания конфликта может стать компро-

мисс между воюющими сторонами. Каким 

именно путем он может быть достигнут, зави-

сит от динамики нынешнего конфликта. За 

первые два дня боевых действий серьезных 

изменений в позициях сторон не произошло, 

поэтому появляется опасность изматываю-

щей позиционной войны, к чему по большому 

счету не готовы ни одна, ни другая сторона. 

Стоит ожидать, что в ближайшее время стра-

ны Минской группы начнут действовать бо-

лее активно. Надо, чтобы продолжение воен-

ных действий для двух сторон оказалось ме-

нее выгодным, чем обсуждение возможностей 

примирения за столом переговоров.

Подготовил Константин Волков

ПО ЛИЧНЫМ ДЕЛАМ 
ЗА НАГРАДОЙ
Юрий Когалов

Лауреат Нобелевской премии по литературе Светлана 
Алексиевич, входящая в президиум Координационно-
го совета белорусской оппозиции, покинула террито-
рию страны. Как проинформировала ее помощница Та-
тьяна Тюрина, писательница вылетела в понедельник 
утром в Германию по своим личным делам.

«У Алексиевич запланированы встречи, книжная 
ярмарка в Швеции, на Сицилии ей будут вручать на-
граду», — рассказала Тюрина. Она отметила, что писа-
тельница долгое время не могла выбраться за границу 
из-за плохого самочувствия. «Ее отъезд никак не свя-
зан с уголовным делом против Координационного со-
вета», — подчеркнула помощница Алексиевич.  
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РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
управдомов 
устранить 
плесень 
в квартире

ТРЕЩИНА 
В ОТНОШЕНИЯХ

Владислав Куликов

Арбитражный суд защитил пра-
во жительницы деревни Мар-
фино в Вологодской области на 
уют в доме. Управдомы по ре-
шению суда обязаны заняться 
ее квартирой, в которой на сте-
нах появились трещины и пле-
сень.

Изначально за женщину 
вступилась жилищная инспек-
ция. Обследовав квартиру, рас-
положенную, кстати, на первом 
этаже, инспекция предписала 
управляющей компании за-
няться проблемой.

«Инспекция в ходе внепла-
новой выездной проверки уста-
новила, что в квартире практи-
чески по всей поверхности стен 
(на расстоянии от 1 до 2 м от 
пола) в результате постоянного 
увлажнения основания бетон-
ного пола появились черные 
пятна, имеется продольная тре-
щина на перегородке между 
комнатами, — рассказывают в 
объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области. — 
Инспекция обязала управляю-
щую компанию выявить причи-
ны увлажнения пола и устра-
нить их». 

Управдомы с приказом не 
согласились. Мол, беда только в 
одной квартире, и кто его знает, 
из-за чего все пошло, может, хо-
зяйка недосмотрела. Поэтому 
разбираться с несчастливой 
квартирой пришлось уже арби-
тражному суду. Формально 

спор был между жилищной ин-
спекцией и управляющей ком-
панией. Но спорили они из-за 
женщины, нуждавшейся (или, 
по мнению управляющей ком-
пании, совсем не нуждавшейся) 
в помощи.

Арбитраж поддержал пози-
цию жилищных инспекторов: 
управляющая компания не мо-
жет отмахнуться от плесени и 
трещины.

«Все текущие, неотложные, 
обязательные сезонные работы 
и услуги считаются предусмо-
тренными в договоре в силу 
норм содержания дома как объ-
екта и должны осуществляться 
управляющими компаниями 
независимо от того, упомина-
ются ли в договоре соответст-
вующие конкретные действия и 
имеется ли по вопросу необхо-
димости их выполнения особое 
решение общего собрания соб-
ственников помещений в доме, 
— пояснил арбитражный суд. — 
При появлении признаков не-
равномерных осадок фунда-
ментов необходимо выполнить 
осмотр зданий, установить ма-
яки на трещины, принять меры 
по выявлению причин дефор-
мации и их устранению. Иссле-
дование состояния грунтов, 
конструкции фундаментов и 
стен подвалов, как правило, 
производится специализиро-
ванными организациями по до-
говору. Подвальные помещения 
должны быть сухими, чистыми, 
иметь освещение и вентиля-
цию».

Организация по обслужива-
нию жилищного фонда должна 
обеспечить в эксплуатируемых 
помещениях периодическую 
проверку технического состоя-
ния полов, содержание полов в 
чистоте, устранение поврежде-
ний полов по мере выявления, 
не допуская их дальнейшего 
развития, предотвращение дли-
тельного воздействия влаги на 
конструкцию полов, восстанов-
ление защитно-отделочных по-
крытий. Да, управдом не обязан 
переклеивать в каждой кварти-
ре обои и уж тем более не его 
дело мыть полы в квартирах 
жильцов. Но общее имущество 
— его забота. Отвечает он и за 
техническое состояние дома. А 
здесь проблема не в квартире.

«Так как квартира располо-
жена на первом этаже здания, 
то основание полов является 
частью фундамента (цоколя) 
дома, которое также относится 
к общему имуществу дома, — го-
ворится в решении. — Надлежа-
щее его содержание и устране-
ние повреждений и увлажнения 
является обязанностью управ-
ляющей организации в силу 
Правил и норм технической эк-
сплуатации».  

На полу в санузле 
отошла плитка, 
в комнатах стали 
отрываться обои, 
проблема в сыро-
сти из подвала

Должность 
под честное 
слово

Работа без оформления, конечно же, несет мно-
жество рисков для граждан.  Но, как показыва-
ют разъяснения Верховного суда, даже в таких 

ситуациях граждане могут реально доказывать, а зна-
чит, и защищать свои права. 

Эта история началась с того, что наша героиня боль-
ше полугода работала продавцом в неком магазине с вы-
чурным названием. И только потом с ней заключили 
трудовой договор и выдали должностную инструкцию. 
При этом генеральный директор общества с ограничен-
ной ответственностью, которым официально именовал-
ся магазин, был в курсе, что продавщица трудится у него 
без оформления. Сама же продавщица все это время ра-
ботала, как положено. Женщина  подчинялась правилам 
внутреннего трудового распорядка, ходила в трудовой 
отпуск по графику, который составлялся в организации 
и, как того требует должность,  несла полную материаль-
ную ответственность. А еще она получала заранее огово-
ренную зарплату— 30 000 рублей в месяц. Так все про-
должалось четыре года.

А потом женщине просто указали на дверь, то есть 
продавщицу устно уволили, даже не потрудившись  объя-
снить ей причину такого поступка. Так как работодатель 
не счел нужным сделать расчет заработной платы и не 
выплатил продавщице положенные в таких случаях от-
пускные, она отнесла в суд исковое заявление и потребо-
вала с ней рассчитаться.

Еще гражданка в иске указала, что просит суд устано-
вить факт трудовых отношений,так же истица потребо-
вала  возложить на магазин, который в документах зна-
чился как общество 
с ограниченной от-
ветственностью, 
обязанность внести 
запись в трудовую 
книжку. 

Но и это был не 
полный перечень 
требований.  Гра-
жданка попросила 
суд признать ее 
увольнение неза-
конным, восстано-
вить ее на рабочем 
месте , выплатить ей 
недополученные деньги. Плюс к этому она в исковом за-
явлении попросила  компенсировать вынужденный про-
гул и обязательно заплатить ей за моральный вред. 

По первой инстанции дело слушалось в городском 
суде.  Воркутинский городской суд вызвал и выслушал 
многочисленных свидетелей. Те практически хором зая-
вили под протокол и подтвердили , что продавщица дей-
ствительно полноценно выполняла свои служебные обя-
занности. Она регулярно заказывала, принимала и отпу-
скала товар. 

Суд также изучил кучу служебных документов с под-
писью истицы. Важно подчеркнуть — в некоторых из них 
она упоминается как старший продавец, так было напе-
чатано в договоре о полной индивидуальной материаль-
ной ответственности, трудовом договоре, отчетах о за-
работной плате, графиках отпусков, должностной ин-
струкции старшего продавца, товарных накладных и то-
варных отчетах. То же самое значилось и в многочислен-
ных списках списания товара, актах обследования объ-
екта и даже в справках к товарно-транспортной наклад-
ной. 

Но оказалось, что  показания абсолютного большин-
ства свидетелей и огромноео количество бумаг  так и не 
убедили суд. И в итоге тот пришел к выводу, что пред-
ставленные доказательства «не подтверждают возник-
новения между истицей и ООО трудовых отношений: 
выполнения определенной трудовой функции, постоян-
ного и возмездного характера работы». 

Суд в своем решении сослался на отсутствие в штат-
ном расписании этого общества с ограниченной ответ-
ственностью должности старшего продавца. 

Кроме того городской суд  не принял копию договора 
о полной материальной ответственности, указал на не-
соответствие должности в трудовом договоре. В итоге в 
иске об установлении трудовых отношений гражданке 
отказали. 

Следующая инстанция — Верховный суд Коми только 
подтвердил правильность решения нижестоящего суда  
и сказал, что полностью согласен со своими коллегами.

Но гражданка с  отказом не смирилась и дошла до 
Верховного суда РФ, отстаивая свои трудовые права. Ее 
дело запросила Судебная коллегия по гражданским дела 
Верховного суда РФ.  А там ее доводы проверили и заяви-
ли, что аргументы продавщицы заслуживают доверия.

Вот главное, что сказал Верховный суд, изучив это 
дело. Суд разъяснил — само по себе отсутствие письмен-
ного трудового договора не исключает возможности 
признать его заключенным, а сложившиеся между сто-
ронами отношения — трудовыми при наличии соответст-
вующих признаков. 

Если работодатель, подчеркнул суд,  фактически до-
пустил сотрудника к работе, но не оформил с ним дого-
вор в письменной форме, то это можно расценить как 
злоупотребление правом, чему посвящена статья 67 
Трудового кодекса РФ. 

Верховный суд подчеркнул — если работник, с которым 
не оформлен трудовой договор, приступил к работе с ве-
дома или по поручению работодателя, то трудовой дого-
вор считается заключенным. При этом Верховный суд со-
слался на статьи 15—16, 56 и 67 Трудового кодекса РФ.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда заявила следующее — местный суд должен в по-
добной ситуации установить, было ли достигнуто согла-
шение о личном выполнении работы, была ли истица до-
пущена к выполнению этой работы, подчинялась ли дей-
ствующим у работодателя правилам внутреннего трудо-
вого распорядка, выполняла ли работу в интересах, под 
контролем и управлением работодателя, выплачивалась 
ли ей заработная плата. 

Поскольку местные суды это почему-то не стали ана-
лизировать, Верховный суд отменил все принятые по 
этому делу решения и велел с самого начала пересмо-
треть этот спор с учетом своих разъяснений.  

Иногда ищущему работу могут предложить не заключать дого-
вор. Но и в этом случае его права защищены законом.

Если  человека 
допустили к рабо-
те, но не оформи-
ли с ним договор, 
то это злоупотре-
бление правом 

ПРОЕКТ В законе появятся правила использования роботов-коллекторов

Терминатор напомнит о долге
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России внесло в прави-
тельство законопроект, 

модернизирующий правила 
взыскания долгов. 

Коллекторы получат цифро-
вые коды, должникам начнут 
звонить роботы, а приставы по-
лучат полномочия запрашивать 
информацию у сотовых операто-
ров, администрации соцсетей, 
владельцев мессенджеров и сер-
висов электронной почты.

Эти и многие другие новации 
предлагается внести в Закон «О 
защите прав и законных интере-
сов физических лиц при осу-
ществлении деятельности по 
возврату просроченной задол-

женности». Документ рассмо-
трела подкомиссия по совершен-
ствованию надзорных функций 
при правительственной комис-
сии по проведению администра-
тивной реформы.

В частности, предлагается 
также законодательно закрепить 
понятие «робот-коллектор». 
Суть идеи в том, что на звонки 
роботов будут распространяться 
те же ограничения, что и на звон-
ки живых коллекторов. Робот не 
хамит, у него не бывает плохого 
настроения. Но все равно зво-
нить чаще, чем положено, он не 
должен.

В начале каждого разговора 
должнику должно быть сообще-
но, что ему позвонил автомати-
зированный интеллектуальный 

агент. «Ответственность за со-
блюдение правил совершения 
действий, направленных на воз-
врат просроченной задолженно-
сти, при использовании автома-
тизированного интеллектуаль-
ного агента «робота-коллекто-
ра» несет использующий его кре-
дитор или представитель креди-
тора», — говорится в проекте.

Конечно, пока не стоит ждать 
на пороге своего дома термина-
тора-коллектора: на данном эта-
пе развития технологий банки 
могут использовать лишь про-
граммы искусственного интел-
лекта. Впрочем, и на искусствен-
ный интеллект. и на будущих тер-
минаторов в любом случае рас-
пространяются строгие правила.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев обратил внима-
ние на еще одно важное нововве-
дение: банкирам и коллекторам 
не позволят тревожить должни-
ка, взявшего кредитные канику-
лы. Ни писем, ни звонков, пусть 
человек отдыхает от финансово-
го бремени.

«Вводится запрет на взаимо-
действие с должником по иници-
ативе банка или коллекторской 
организации в течение срока 
льготного периода, то есть кре-
дитных каникул, предоставлен-
ных должнику, — сказал он. — Воз-

можность предоставления кре-
дитных каникул была введена 
для социальной защиты граждан 
в период пандемии».

Напомним: если у человека  в 
силу известных обстоятельств 
упали более чем на 30 процентов 
доходы, он вправе написать в 
банк заявление, чтобы приоста-
новить платежи. Срок каникул — 
до 6 месяцев. Но любые канику-
лы проходят. Затем придется пла-
тить. Важно, что ни банкиры, ни 
коллекторы не смогут безнака-
занно нагрубить должнику, если 
у того что-то пойдет не так.

Судебные приставы получат 
полномочия, условно говоря, вы-
ключать телефоны коллекторов 
и банковских сотрудников, рабо-
тающих с должниками, на срок 
до 60 суток. Кроме того, судеб-
ные приставы в рамках админи-
стративных расследований смо-
гут запрашивать информацию у 
администраторов соцсетей и 
мессенджеров.

В целом, по мнению Владими-
ра Груздева, подготовленный за-
конопроект в первую очередь по-
вышает защиту прав граждан в 
такой чувствительной сфере, как 
взыскание просроченной задол-
женности.

Проект предлагает внести 
принципиальную поправку в за-
кон: под контроль Федеральной 

службы судебных приставов так-
же попадут сотрудники банков и 
микрофинансовых организаций, 
занимающиеся взысканием дол-
гов.

Пока существует правовой 
пробел: «Согласно устоявшейся 
судебной практике статья КоАП, 
наказывающая за нарушения 
при взыскании просроченной за-
долженности, не применяется к 
банкам и микрофинансовым ор-
ганизациям», — пояснил Влади-
мир Груздев.

Между тем значительное чи-
сло жалоб, поступающих от гра-
ждан в службу судебных приста-
вов, связано именно с действия-
ми представителей банков.

«Теперь Банк России будет 
направлять в реестр Федераль-
ной службы судебных приставов 
сведения о банках и микрофи-
нансовых организациях, непо-
средственно занимающихся взы-
сканием просроченной задол-
женности», — отметил председа-
тель правления АЮР.

По его словам, теперь и кол-
лекторские организации, и бан-
киры будут обязаны записывать 
все телефонные разговоры с дол-
жником, фиксировать тексто-
вые, голосовые сообщения и про-
чие факты взаимодействия с дол-
жником и хранить данную ин-
формацию в течение двух лет.

Предлагается также ввести 
обязательные досудебные про-
цедуры, то есть взыскатели 
должны будут прежде официаль-
но обратиться к должнику с тре-
бованием исполнить обязатель-
ства. Сотрудники, непосредст-
венно работающие с должника-
ми, получат индивидуальные 
коды.  

АВТОМОБИЛИ Потерянное письмо довело до наказания 
в двукратном размере

Штраф не по адресу  

Владимир Баршев 

Е
сли автовладелец не 
п ол у ч и л  п о  п оч те 
штраф по независя-
щим от него причи-
нам, то и наказывать 
его за то, что он не 
оплатил его вовремя, 
нельзя. Эту простую 
и с т и н у  п р и ш л о с ь 

объяснять Верховному суду.  
Нижестоящие суды почему-то 
считали иначе. Впрочем, надо 
сказать, что и это решение ВС 
несколько под другим углом 
смотрит на  устоявшуюся пра-
ктику штрафов. 

Итак, некоего Виктора Гущи-
на наказали на 6 тысяч рублей 
за то, что он не уплатил в уста-
новленные сроки штраф в 3 ты-
сячи рублей. Но вот беда: о на-
казании в 3 тысячи рублей он 
просто не знал. 

Штраф ему выписали в авто-
матическом режиме за останов-
ку в неположенном месте, а ко-
пию постановления, как это во-
дится, направили по почте за-
казным письмом. 

Однако об этом штрафе он 
узнал спустя полгода, когда был 
вызван в суд для рассмотрения 
дела по части 1 статьи 20.25 
предусматривающей ответст-
венность за несвоевременную 
уплату штрафа. В суде Гущин за-
явил, что не мог обжаловать 
штраф и оплатить его по той 

простой причине, что не знал о 
его существовании. Он даже по-
просил судью помочь в получе-
нии копии уведомления о вру-
чении почтового отправления. 
И судья даже направил соответ-
ствующий запрос. Однако отве-
та на него не получил. Тем не ме-
нее он принял решение при-
влечь Гущина к ответственно-
сти, назначив ему штраф в двой-
ном размере  — 6 тысяч рублей. 

Суд исходил из того, что копия 
постановления была направле-
на заказным письмом и получе-
на адресатом. 

Но автовладелец обжаловал 
это решение в районном суде, 
приложив ответ руководства 
почты на его обращение о розы-
ске «письма счастья». В ответе 
говорилось, что документы мо-
гут быть предоставлены только 
по запросу суда. Районный суд 
пошел навстречу и запросил до-
кументы. В ответе уже говори-
лось о том, что почтовое отправ-

ление поступило в отделение 
почтовой связи, однако сотруд-
ником отделения почтовой свя-
зи была нарушена технология 
его вручения, документы, под-
тверждающие возврат или вру-
чение указанного отправления 
отсутствуют, и почтовое от-
правление признано утрачен-
ным.

То есть факт того, что письмо 
было вручено, оказался под 

большим сомнением.  И к како-
му выводу приходит суд? Он 
оставляет решение мирового 
судьи в силе, пояснив, что в от-
вете почты не указано конкрет-
ное лицо, допустившее наруше-
ние, отсутствуют ссылки на об-
стоятельства, при которых ор-
ганом связи было установлено и 
исследовано допущенное со-
трудником нарушение порядка 
вручения заказного письма, а 
также документы, подтвержда-
ющие выявленное нарушение.

Это решение поддержала и 

кассационная инстанция. Одна-
ко с этим категорически не со-
гласился Верховный суд. В сво-
ем постановлении он напомнил,  
что лицо подлежит администра-
тивной ответственности только 
за те правонарушения, в отно-
шении которых установлена его 
вина. Неустранимые сомнения 
в виновности лица, привлекае-
мого к административной от-
ветственности, толкуются в его 
пользу.

Ни один из судов не проверял 
доводы Гущина и не давал им 
правовой оценки. Более того, 
судья районного суда в своем 
решении обозначает вопросы, 
на которые не были получены 
ответы. Но ведь он мог запро-
сить их в компетентном органе. 

Кроме того, вызывает сомне-
ние, что ответы на эти вопросы 
прольют свет на дело. «Причи-
ны, по которым почтовое от-
правление было утрачено и све-
дения о лице его утратившем, не 
влияют на неполучение Гущи-
ным названного почтового от-
правления и исчисление срока 
вступления в законную силу по-
становления», — говорится в по-
становлении Верховного суда. 

Поэтому Верховный суд от-
менил все решения нижестоя-
щих судов, а производство по 
делу прекратил за недоказанно-
стью  обстоятельств, на основа-
нии которых были вынесены су-
дебные постановления. 

Напомним, что постановле-
ние о штрафе вступает в силу  
через десять дней с момента его 
получения автовладельцем 
либо с момента, когда ведомст-
во, вынесшее постановление, 
получает информацию, что вру-
чить его не удалось. 10 дней да-
ется на обжалование. Еще 60 
дней — на уплату штрафа. 

Получается, исходя из этого 
решения Верховного суда, что 
если человек просто не прихо-
дил на почту за своим письмом, 
то срок начнет исчисляться. И 
по истечении 70 дней его можно 
привлечь к ответственности за 
нарушение срока уплаты штра-
фа. А это не только штраф в 
двойном размере. Это может 
быть и административный 
арест до 15 суток или обязатель-
ные работы на срок до 50 часов. 
Но если почта даже не предпри-
нимала попыток вручить пись-
мо, или тому нет доказательств, 
или она его вовсе потеряла, то и 
привлекать за несвоевремен-
ную уплату штрафа автовла-
дельца нельзя. 

Напомним также, что теперь 
письма о штрафах, как и судеб-
ные, хранятся всего 7 дней. Если 
автовладелец за это время не за-
берет письмо, то срок вступле-
ния в силу  начнет отсчитывать-
ся.  

Мало выявить нарушение и назна-
чить штраф. «Письмо счастья» еще 
необходимо вручить нарушителю.

А К Ц Е Н Т

Банкирам и коллекторам не позволят 
тревожить должника, взявшего кредит-
ные каникулы. Ни писем, ни звонков

Банк или коллекторское агентство будут наказаны, если станут выжимать 
долги у ушедшего на кредитные каникулы заемщика.

А К Ц Е Н Т

Если почта не пыталась вручить письмо, 
или она его вовсе потеряла, 
то и привлекать за несвоевременную 
уплату штрафа автовладельца нельзя
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СТИХИЯ Горящая трава начала поджигать леса и населенные 
пункты в Воронежской области

Не хватает дождей
Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

Н
а помощь воронежским 
спасателям, сражаю-
щимся с природными по-

жарами, направлены аэромо-
бильные группировки МЧС из 
Липецка и Тулы. К борьбе с ог-
нем подключилась авиация: за 
последние дни площадь только 
трех самых крупных пожаров 
выросла до 200 гектаров, горя-
щая трава начала поджигать 
леса и населенные пункты.

— Ситуация непростая. В ми-
нувшее воскресенье было более 
120 выездов, и мы уже не в со-
стоянии обработать все вызовы. 
Работаем везде, где есть угроза 
населенным пунктам, просто на 
траву в поле не хватает техники. 
По количеству вызовов ситуа-
ция напоминает 2010 год, — при-
знается «РГ» руководитель 
пресс-службы ГУ МЧС по Воро-
нежской области Сергей Хре-
нов.

Воронежская область «зады-
милась» в середине сентября. 
Два месяца не было дождей, а 
начало осени выдалось по-лет-
нему теплым. Первым стал заго-
раться камыш в речных поймах 
— из-за больших площадей и 
сложностей с подъездом к оча-
гам тушат его с большим трудом 

и подолгу. В регионе объявили 
высший, пятый уровень пожар-
ной опасности, запретили раз-
ведение огня на природе, но, 
судя по количеству ЧП, селян 
это не остановило.

Например, загорелась ле-
сная подстилка под Бобровом. 
Пожар на 125 гектарах тушили 
несколько дней, никто не по-
страдал. В выходные горящее 
поле подожгло село Троицкое на 
востоке области. Сгорел деся-
ток брошенных домов, другое 
жилье спасателям удалось от-
стоять. 

Позже полыхнуло сразу в не-
скольких местах: начался боль-
шой лесной пожар на востоке 
области, у крупного райцентра 
Борисоглебск, одновременно 
поступило сообщение о возго-
рании в селе Медовка. Это при-
город Воронежа, застроенный 
дачными кооперативами: лаби-

ринты узких улиц и сотни дере-
вянных домиков, куда горожане 
приехали на выходные насла-
диться уходящим теплом.

К дачам спасатели огонь не 
подпустили, но сильный ветер 
разогнал пожар на 50 гектаров, 
запылали сосновые перелески. 
Позже сообщили о пожаре в Но-
воподклетном, расположенном 
в 15 километрах южнее, под бо-
ком у Воронежа. Там огонь уже 
шел по улицам.

— Уничтожен один жилой 
дом, один нежилой и несколько 
хозяйственных построек, — со-
общили спасатели. — Население 
Новоподклетного — той его ча-
сти, что ближе к пожару, — эва-
куировали в соседнее село, где в 
школе развернули пункт вре-
менного размещения. В горя-
щих селах ввели режим ЧС: 
между ними бесконечные дач-
ные кооперативы и село Ямное, 

рядом аэропорт и самый боль-
шой в городе торгово-развлека-
тельный центр.

Наконец, вечером в воскре-
сенье загорелся камыш у приго-
родной трассы на северо-восто-
ке Воронежа. До ближайшего се-
ления полкилометра, угрозы 
для домов нет, заверили в МЧС. 
Но многометровые языки баг-
рового пламени (сухой, прока-
ленный двухмесячным зноем 
камыш горел, как порох) в тем-
ноте выглядели очень внуши-
тельно. Видео охваченного ог-
нем шоссе разлетелось по сетям 
и попало в утренние выпуски 
новостей.

Вчера МЧС сообщило о лик-
видации пожаров в Медовке и 
Новоподклетном. Воронежские 
пожарные сообщили о локали-
зации самого крупного в регио-
не пожара — под Борисоглеб-
ском. 

Дождей в ближайшие дни не 
ожидается, и спасатели готовят-
ся к новым вызовам. Ситуацию 
с пожарами рассмотрят на сове-
щании в правительстве обла-
сти, а в соцсетях начался флеш-
моб «Спасибо пожарным!».

Сами спасатели повторяют: 
«Огромная просьба к селянам и 
дачникам: повременить со сжи-
ганием мусора и другими огне-
выми работами до дождей».  

Площадь пожаров под Воронежем возросла уже до 200 гектаров.

А К Ц Е Н Т

Многометровые языки багрового пламе-
ни (сухой, прокаленный двухмесячным 
зноем камыш горел, как порох) в темно-
те выглядели очень внушительно

На протяжении не-
скольких лет, с 2016 по 
2018 год, глава района 

не давал указания о проведении 
обязательной экспертизы жи-
лья для выпускников детских 
домов. Уточним, подобная эк-
спертиза на соответствие по-
строенных объектов требовани-
ям технического задания — обя-
зательна. 

Так что глава района нару-
шил требования Закона «О кон-
трактной системе в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и 
муниципальных нужд». В такой 
ситуации нельзя говорить, что 
это сделано случайно или по не-
знанию. Подобные вещи, как 

уверяет практика следственно-
го ведомства, совершаются ис-
ключительно осознанно и в 
чьих-то интересах. Чаще — себя и 
близких по духу представителей 
бизнеса. 

Итог отсутствия проверки та-
ков — в районе были приобрете-
ны для сирот шесть квартир на 
общую сумму более пяти милли-

онов рублей. Для районного цен-
тра это очень большие деньги. 
По заявлению Следственного 
комитета, все квартиры оказа-
лись «полностью непригодны 
для постоянного проживания».

— Будучи допрошенным в ка-
честве обвиняемого, глава райо-
на свою вину в совершенном 
преступлении не признал и в со-

деянном не раскаялся, — подчер-
кнули в СК.

По ходатайству следствия 
глава района отстранен от дол-
жности до окончания расследо-
вания. 

Сейчас по гражданскому иску 
потерпевших сирот Ачинский го-
родской суд вынес решение, обя-
зывающее администрацию райо-
на расторгнуть с сиротами дого-
воры социального найма на не-
пригодные для проживания 
квартиры и предоставить им 
другое жилье.

Кроме этого, в производстве 
Главного следственного управле-
ния СК России по Красноярско-
му краю и Республике Хакасия 
есть уголовное дело против  

59-летнего местного предприни-
мателя. Он обвиняется в особо 
крупном мошенничестве. 

По версии следствия, зная, 
что администрацией Ачинского 
района будет приобретаться жи-
лье для детей-сирот, коммерсант 
приобрел в Ачинском районе не-
жилое двухэтажное здание за 
символическую сумму 200 ты-
сяч рублей. 

После этого он перевел его из 
нежилого в жилое. Реконструи-
ровал в многоквартирный жи-
лой дом и продал восемь квар-
тир администрации Ачинского 
района.  

1

КОШЕЛЕК Самарским 
супругам-долгожителям 
предлагают выплачивать 
по 50 тысяч рублей

Тысяча
и одна жена 

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самарская область

В Самарской области депутаты регионального парла-
мента предлагают ввести для супругов, проживших в 
браке 50 и более лет, почетный знак «Семейная до-
блесть» и предусмотреть для одного члена семьи разо-
вую выплату в размере 50 тысяч рублей. То есть по од-
ной тысяче за каждый год совместной жизни. Проект 
закона внесен на рассмотрение регионального парла-
мента.

Деньги предлагается давать по заявлению семейной 
пары однократно. Есть еще одно условие: семья долж-
на проживать на территории Самарской области на 
протяжении последних пяти лет. При этом люди могут 
получать и другие социальные выплаты — размер и 
объем их пособий никак не повлияет на получение де-
нег «за супружество».

Отметим, в Самарской области в 2015 году действо-
вала похожая мера поддержки. По постановлению гу-
бернатора региона тогда разовую выплату получили 
семьи участников 
Великой Отечест-
венной войны, от-
мечавшие в тот год 
50, 55, 60, 65 и 70 
лет совместной 
жизни. Эти деньги 
по сути были привя-
заны все же к годов-
щине Великой По-
беды. А сейчас речь 
идет о постоянной 
поддержке.

Инициаторы но-
вого законопроекта 
говорят, что он не-
обходим для укре-
пления института семьи и повышения его роли в обще-
стве. Документ прошел антикоррупционную экспер-
тизу. Нарушений в нем специалисты не обнаружили. 
Концепцию законопроекта депутаты одобрили.

Скорее всего в начальный документ будут внесены 
поправки, тем более что инициатива потребует новых 
трат из регионального бюджета.

Пока невозможно установить, сколько денег из об-
ластной казны потребуется, поскольку органы ЗАГС не 
ведут такую статистику. В то же время инициаторы 
проекта считают, что больших трат не понадобится.

Кроме того, пока в законопроекте не прописан пе-
речень документов, которые будет необходимо предо-
ставить для получения выплаты. Проект будет направ-
лен губернатору для рассмотрения.

Кстати, в соседней Пензенской области аналогич-
ным образом супругов-долгожителей поощряют еще с 
2007 года. И региональные органы ЗАГС отмечают, что 
«золотых» юбиляров становится все больше. Связано 
ли это с выплатами либо на то есть другие объектив-
ные причины, сказать сложно. Но факты таковы, что в 
2019 году в Пензенской области  было принято 1938 
заявлений от супругов на получение единовременной 
выплаты — это на 268 заявлений (или на 16 процентов) 
больше, чем в 2018 году. Всего с 2007 по 2019 год было 
принято 25 647 заявлений от пар юбиляров.  

Кстати

Ситуацию с лесными пожарами 

рассмотрели в Якутии на Совете 

по самоуправлению при главе ре-

спублики. Главный вывод — руко-

водили районов могут понести 

ответственность. «Ненадлежа-

щее исполнение своих полномо-

чий в вопросах оперативного ре-

агирования и тушения лесных по-

жаров просто недопустимо», — 

подчеркнул глава Якутии Айсен 

Николаев.

Как и в Воронежской области, не-

которые пожары в Якутии — дело 

рук человеческих. Только за по-

следние дни установлены 14 че-

ловек, по вине которых произош-

ли лесные пожары. 

Против них возбуждены дела об 

административных правонаруше-

ниях.

СУД  

В Башкирии 
огласили 
приговор 
супругам, 
обокравшим 
банк

СЛЕЗЫ 
РАСКАЯНИЯ
Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа

Пять лет лишения свободы в ко-
лонии — услышав этот приговор 
Луиза Хайруллина расплака-
лась. Молодая женщина, совсем 
недавно имевшая все: семью, 
двух замечательных детей, хо-
рошую работу и уважение кол-
лег, потеряла все. Теперь она 
вместе с супругом на скамье 
подсудимых и отвечает по всей 
строгости закона за то, что ре-
шила преступить черту.

Эта история началась еще 
несколько лет назад. Луиза ра-
ботала старшим кассиром круп-
ного банка и пользовалась дове-
рием руководства. Как сообщи-
ли в прокуратуре Башкирии, с 
сентября 2017 по май 2019 года 
выносила из офиса деньги сама 
либо передавала их мужу в кас-
се банка. В итоге общая сумма 
причиненного супругами ущер-
ба превысила 25 миллионов ру-
блей. Также суд установил, что 
значительную часть денег Ма-
рат Хайруллин потратил на 
ставках в букмекерских конто-
рах. По словам Луизы, она хоте-
ла возместить все взятые ею из 
кассы деньги. Затем ей стало из-
вестно о грядущей ревизии в 
банке. И в конце мая прошлого 
года Луиза и Марат вместе с дву-
мя детьми исчезли, не сообщив 
ничего даже родным. Супругов 
объявили в розыск и через неко-
торое время нашли в съемной 
квартире в Казани.

 Обоим супругам предъяви-
ли обвинение в «Присвоении в 
особо крупном размере», а Ма-
рату Хайруллину — также в орга-
низации присвоения. Подсуди-
мая вину признала полностью, а 
ее супруг — частично. Суд назна-
чил экс-кассиру наказание в 
виде пяти лет, а мужчине — 
шесть лет лишения свободы с 
отбыванием в колонии общего 
режима.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  

В Москве 
открылась 
«горячая 
линия» 
по букмекерам

СТАВОК 
БОЛЬШЕ НЕТ
Сергей Бабкин

Власти Москвы открыли «горя-
чую линию», куда можно сооб-
щить о нарушениях в букме-
керских конторах. С 30 сентя-
бря меняются правила их рабо-
ты: ограничивается прием ста-
вок и регламентируется вид ап-
паратуры.

«РГ» официально публико-
вала изменения в федеральное 
законодательство, касающиеся 
деятельности букмекерских 
контор. Основное изменение — 
с 30-го числа ставки должны 
приниматься только на опреде-
ленные виды событий. Теперь 
это официальные спортивные 
мероприятия, включенные в 
официально опубликованные 
календари. А во время панде-
мии букмекеры активно прини-
мали ставки и на коммерческие 
турниры, к которым официаль-
ные федерации не имеют отно-
шения. Были также популярны 
ставки на киберспорт.

Кроме того, вводятся стро-
гие требования к оборудова-
нию букмекерских контор. Ра-
нее обсуждался вопрос о том, 
что ряд контор по факту явля-
ются игровыми клубами: там 
стоят автоматы, сходные с 
теми, что когда-то использова-
лись в казино. К спорту это име-
ет весьма отдаленное отноше-
ние. С 30-го числа любая техни-
ка, которая так или иначе вызы-
вает ассоциацию с азартными 
играми, будет под запретом.

Обо всех организациях, где 
нарушаются требования, мож-
но сообщать в полицию, а так-
же в департамент региональ-
ной безопасности и противо-
действия коррупции. Причем в 
департаменте организовали 
круглосуточную «горячую ли-
нию» — 8(495)957-04-14.  Каж-
дый может оставить там инфор-
мацию без своих контактных 
данных. Достаточно указать 
адрес конторы, где выявлены 
нарушения. Все сведения будут 
переданы в полицию.  
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А глава на плечах есть?

А К Ц Е Н Т

Все квартиры оказались полностью 
непригодны для постоянного 
проживания

Следователи уже предъявили обви-
нение главе Ачинского 
района Евгению Розанчугову.

ЗАНЯТОСТЬ Работы много, 
а число безработных 
москвичей растет

В рабочих сила 

Ангелина Зеленькова 

Безработица в городе снова начала расти. По данным 
Мосстата, в августе 248,8 тысячи горожан обратились 
в столичную службу занятости за новой работой, из 
них 219,1 тысячи были официально признаны безра-
ботными и поставлены на учет. По сравнению с авгу-
стом 2019 года это больше в восемь раз, а по сравне-
нию с нынешним июлем — больше на 4,9 процента. При 
этом уровень безработицы в городе остается самым 
низким в стране — три процента. 

Столичные власти объясняют ситуацию: число без-
работных выросло, так как часть людей, которые не ре-
гистрировались в этом статусе в разгар пандемии, сей-
час встали на биржу труда.

Между тем го-
родские предприя-
тия и организации 
заявляют в службу 
занятости о вакан-
тных местах более 
чем для 107 тысяч 
человек. Большая 
часть — 67,6 тысячи 
— рабочие профес-
сии. Причем город-
скую базу вакансий 
в последние месяцы 
пополнили еще более 110 тысяч предложений крупной 
российской компании онлайн-рекрутмента. Как рас-
сказали «РГ» в столичной службе занятости, спросом 
пользуются специалисты из IT-сферы и онлайн-про-
даж, требуются городу продавцы-кассиры в крупные 
розничные сети и менеджеры онлайн-продаж. В строи-
тельстве нужны промышленные альпинисты, электро-
монтажники, каменщики, слесари-сантехники, техно-
логи и диспетчеры. Много вакансий для водителей пас-
сажирского транспорта, менеджеров баз данных и ин-
формационных ресурсов и онлайн-продаж в рознице.

Если в городе так много предложений, почему же 
растет число безработных? «Большинство компаний, 
столкнувшись с кризисом, стараются оптимизировать 
бизнес-процессы, под сокращение попадают именно 
менеджеры среднего звена и офисные работники, в то 
время как без рабочих не обойтись. Но офисные работ-
ники, как правило, не идут на должности низкоквали-
фицированного персонала», — комментирует Людмила 
Иванова-Швец, доцент базовой кафедры Торгово-про-
мышленной палаты РФ «Развитие человеческого капи-
тала» РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Данные службы занятости это подтверждают: са-
мые востребованные вакансии по запросу соискателей 
— администратор, делопроизводитель, бухгалтер, опе-
ратор абонентского отдела, специалист по маркетингу 
и в области права. Словом, большинству нынешних 
безработных имеющиеся вакансии не подходят.

Напомню, москвичи, потерявшие работу из-за панде-
мии, по-прежнему могут претендовать на повышенную 
городскую выплату в 19,5 тысячи рублей в месяц.  

Большинству 
нынешних безра-
ботных имеющие-
ся вакансии 
не подходят

Почетный знак 
«Семейная 
доблесть» и разо-
вая выплата ждет 
супругов, прожив-
ших в браке 50 
и более лет
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РАССЛЕДОВАНИЕ  

В Дагестане 
после побега 
заключенных 
задержан 
сотрудник 
колонии

ДЕЛО  
О ХАЛАТНОСТИ
Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

Сотрудник исправительной ко-
лонии № 2 в поселке Шамхал Ки-
ровского района города Махач-
калы задержан в рамках рассле-
дования уголовного дела о ха-
латности после побега шести за-
ключенных. Об этом вчера сооб-
щили в главке Следственного ко-
митета России по Дагестану.

Действия задержанного ква-
лифицированы как превышение 
должностных полномочий. Ему 
уже предъявлено обвинение, а 
уголовное дело передано в отдел 
по расследованию особо важных 
дел.

Как уже сообщала «РГ», 22 
сентября 2020 года шестеро осу-
жденных из исправительной ко-
лонии, расположенной в посел-
ке Шамхал Кировского района 
города Махачкала, на террито-
рии производственного цеха 
сделали подкоп и сбежали.

В ходе расследования этого 
уголовного дела следствием и 
был задержан мастер производ-
ственного участка № 1 Центра 
трудовой адаптации осужден-
ных исправительной колонии № 
2 УФСИН. Именно на подкон-
трольной ему территории был 
сделан подкоп и совершен побег 
осужденных. Следствие квали-
фицирует действия должностно-
го лица по ч. 1 ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полно-
мочий).

Источник в следственных ор-
ганах рассказал «РГ», что право-
охранители также вышли на воз-
можного пособника беглецов, 
который приобрел на строитель-
ном рынке инструменты, с по-
мощью которых убежавшие пре-
ступники могли прорыть под-
коп. В настоящее время прово-
дится комплекс следственных 
действий, направленный на 
установление других виновных 
должностных лиц исправитель-
ной колонии.  



11Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 сентября 2020
вторник № 218 (8272)

ОбразованиеFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АКТУАЛЬНО Более 
100 тысяч иностранных 
студентов не смогли 
вернуться в Россию

Далекие-
близкие

Елена Новоселова

Из-за закрытых в пандемию границ более 100 тысяч 
иностранных студентов не смогли вернуться в Россию 
после каникул и прийти в аудитории первого сентября. 
Это почти треть из тех, кто учится в нашей стране. Что 
им теперь делать? На этот вопрос в интервью «РГ» от-
ветила ректор Государственного института русского 
языка имени Пушкина Маргарита Русецкая. 

 Маргарита Николаевна, как начали учебный год? 
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Российские студенты (с учетом всех 
требований Роспотребнадзора) очно. Семинары про-
ходят в институте: всем выдали маски, везде — сани-
тайзеры и рецикуляторы. А вот поточные лекции мы 
вынуждены прово-
дить в онлайн: у нас 
в институте таких 
«стадионов» нет, 
чтобы посадить 
весь курс в шахмат-
ном порядке. В этом 
году, несмотря на 
сложности элек-
тронного набора, 
мы снова набрали 
очень сильных ре-
бят. Средний балл — 
92. Но преподавателям пришлось искать новые формы 
взаимодействия со студентами, и это требует от них и 
дополнительного времени, и компетенций.

Более половины ваших студентов —  иностранцы. Гра-
ницы закрыты. Что с ними будет? 

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: По квотам правительства России в 
вузе должны были учиться 340 человек. Они не смогли 
приехать по понятным причинам. Учебный год начал-
ся, всех, кто зачислен из иностранных студентов, мы 
обязаны учить. Как? Страны разные, поэтому и сам 
формат взаимодействия - разный. Для студентов из Ев-
ропы и Китая организовали дистанционное обучение: 
они подключаются к видео-лекциям и семинарам. 

Там, где сеть позволяет, проблем нет. Но у нас учат-
ся и ребята из стран Африки, где устойчивого интерне-
та, который бы обеспечивал нормальный видеосигнал, 
нет. Для кубинских студентов удаленка — тоже пробле-
ма из-за того, что их сети не позволяют нормально под-
ключаться к занятиям. Поэтому с ними общаемся че-
рез электронную почту, высылаем задания и видеопре-
зентации. Надеемся, все вернется на круги своя. 

Как ситуация скажется на авторитете российского 
образования в мире? Будет ли нанесен ему урон?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Не только Россия в нее попала, и не 
только к нам студенты ехали учиться, а теперь сидят на 
удаленке. Поэтому говорить о каком-то уникальном 
ущербе репутации российского образования не прихо-
дится.  Но и внутри страны у нас все очень по-разному. 
Все зависит от того, как давно вузы включились в фор-
мат онлайн-образования. У нашего института почти 
пять лет опыта «дистанционки». Мы специально учили 
преподавателей этому формату. Перевели программы 
в онлайн. И, конечно, были готовы. И еще. Обучение 
языку в удаленном режиме — особая стезя. Весь мир 
так делает. Это удобно и эффективно, если говорить об 

изучении иностранного языка и других филологиче-
ских дисциплин. Пока большого риска для нашего ин-
ститута я здесь не вижу.  Впрочем, и у нас есть контин-
гент, который отказался от онлайн-занятий, заявив, 
что будет ждать, когда изменится ситуация. Это курси-
сты летней школы, которые приезжают в Москву, что-
бы повысить квалификацию в области русского языка 
или выучить его с нуля. Для них практика связана и с 
возможностью погружения в нашу культурную среду.

К слову, минобрнауки подготовило аналитический 
доклад, где анализировало, как вузы закончили год и 
насколько они отвечают всем требованиям, предъяв-
ляемым к высшему образованию в этих условиях. В це-
лом можно сказать, что система справилась и адапти-
ровалась. Но нужно понимать: если удаленка надолго, 
многие специальности просто не выдержат такого ис-
пытания. Практику и лабораторные занятия для них 
при всем желании невозможно перевести в онлайн. 
Здесь мы точно не сформируем необходимых компе-
тенций. Поэтому надеюсь, что все это максимум на 
осенний семестр, что вузы не закроют свои двери и не 
утекут в онлайн полностью.

Я, когда слышу онлайн, представляю себе зимний по-
мидор из теплицы — без вкуса и запаха… 

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Мы проводили опрос студентов и 
преподавателей на предмет их ощущений от этого фор-
мата. У ребят целый ряд сложностей, начиная с отсут-
ствия нужных гаджетов и заканчивая психологически-
ми проблемами. Сложно заставить себя подняться с 
дивана и включиться в серьезную лекцию. Кто-то жа-
ловался на то, что трудно сравнивать свои результаты 
с оценками одногруппников, а это тоже снижает моти-
вацию. И в конце концов, студенческая жизнь, друзья, 
тусовка бывают один раз в жизни…

Но, согласитесь, когда такая ситуация, лучше учить-
ся дистанционно, чем не учиться вообще или приоста-
новить образование, скажем, на год.  Конечно, когда 
речь идет о курсах повышения квалификации, то они 
гораздо эффективнее в онлайн-формате: можно инди-
видуализировать программу, не тратить времени на 
дорогу.  

Идем в поступление 

А один из пунктов — 
единый конкурс на об-
щие направления, без 

разделения на специализации — 
шаг к более продуманному вы-
бору профессии для абитуриен-
тов и студентов. 

Выбрать профессию по уму
 — Во многих вузах идет реорга-
низация, связанная с укрупне-
нием факультетов, — говорит 
Ирина Всеволодовна. — Мы 
помним: президент предложил 
сделать обучение в вузах в пер-
вые два года базовым, а уже по-
том разделять потоки по специ-
ализациям. Так что это измене-
ние — как раз ко времени. Более 
того, думаю, что и контрольные 
цифры приема будут в скором 
в р е м е н и  ф о р м и р о в а т ь с я 
укрупненно. Все это позволит 
студенту более обдуманно вы-
брать углубленную программу 
после второго курса.

Вообще, сегодня многие ве-
дущие университеты дают сво-
им студентам на первом и вто-
ром курсе взять отдельные дис-
циплины из других программ. 

 — Например, выделяется 
специальное время, допустим, 
среда, вторая половина дня. 
Это время факультет не может 
занимать своими программа-
ми, потому что студенты долж-
ны знакомиться с курсами дру-
гих факультетов: брать отдель-

ные модули, чтобы выявить 
свои способности и, если нуж-
но, скорректировать свой про-
фессиональный выбор, — рас-
сказывает Абанкина. 

С одной стороны, все так, но 
если абитуриент поступит на 
укрупненное направление, а с 
третьего курса ему придется 
выбирать узкую специаль-
ность или программу, — что,  
нужно будет снова проходить 
конкурс? Как будет  организо-
вано распределение? Есть во-
просы и пока нет ясности.

На равных 
Еще одно знаковое нововве-

дение: в правилах отсутствует 
разделение олимпиад на разные 
уровни. Решать, какие олимпиа-
ды из федерального или другого 
перечня смогут принести аби-
туриентам бонусы при посту-
плении, вуз будет сам.

 — В нынешних условиях нуж-
но быть гибкими, поэтому ми-

нимум согласований с мини-
стерством на этом уровне — то, 
что нужно, — считает Ирина 
Абанкина. — Сам университет 
знает, каких студентов ему це-
лесообразно принять. 

Тем более, что в этом году из-
за пандемии всех, кто прошел в 
заключительный этап Всерос-
сийской олимпиады, признали 
призерами, и вузы обязаны 
были их зачислить... В итоге ко-
му-то не хватило мест, подня-
лась волна недовольства.

Скажем, на первый план мо-
гут выйти олимпиады, которые 
вузы проводят сами. В Высшей 
школе экономики, например, 
по местным «вышкинским» 
олимпиадам поступает пример-
но половина абитуриентов, рас-
сказывает Абанкина. Препода-
ватели разрабатывают задания 
с учетом требований каждой 
конкретной программы и отби-
рают именно тех ребят, которые 
проходят этот отбор. 

 — Но есть большой риск: 
участие в вузовских олимпиа-
дах — часто прерогатива тех, 
кто учится в университетских 
школах, кто уже знаком и с пре-
подавателями, и с самой систе-
мой, — предупреждает эксперт. 
— Ребята из удаленных регио-
нов и сел здесь могут проиг-
рать. Будут нужны специаль-
ные усилия, чтобы вовлечь 
школьников всех регионов и не 
лишать их равных прав с теми, 
кто учится в вузовских школах.

От двух до десяти
С 2021 года вузы  смогут 

сами устанавливать максималь-
ное количество специальностей 
и направлений подготовки, по 
которым можно подать доку-
менты на поступление: не менее 
двух и не более десяти. 

До этого действовало прави-
ло, которое любой абитуриент 

рассказал бы даже во сне: не бо-
лее пяти вузов по три направле-
ния в каждом. Но десять? Не 
многовато ли? Ведь если кто-то 
решит использовать правило на 
полную катушку, то подаст на 
всякий случай и пятьдесят заяв-
лений. И лишь одно из них в ито-
ге сработает.

 — Эта мера, конечно, немно-
го распыляет внимание абиту-
риента, особенно для поступле-
ния на какие-то направления, 
где нужны специальные экзаме-
ны, — комментирует Ирина 
Абанкина. —  Я к этому отношусь 
как к эксперименту. Думаю, 
если будут негативные послед-
ствия, норму скорректируют. 
Но в любом случае абитуриен-
там дают выбор. И это лучше, 
чем жесткие ограничения.  

Новые правила дают абитуриентам 
возможность выбора. И это лучше, 
чем жесткие ограничения.

А К Ц Е Н Т

У талантливых школьников должно быть 
несколько путей для поступления 
в вуз. Однако олимпиад стало 
слишком много, и это минус  

КОНКУРС 

Определились 
финалисты 
московского 
этапа «Учителя 
будущего» 

КЕЙС 
ДЛЯ ПЕДАГОГА
Мария Агранович

14 команд из регионов Цен-
трального федерального округа 
вышли в финал конкурса «Учи-
тель будущего», который про-
водит президентская платфор-
ма «Россия — страна возможно-
стей» в рамках нацпроекта 
«Образование».

Путевку в финал получили 4 
команды из Москвы, 3 команды 
из Липецкой области, 2 коман-
ды из Тамбовской области, а 
также по 1 команде из Москов-
ской, Брянской, Калужской, 
Костромской и Воронежской 
областей. 

Всего в полуфинале, кото-
рый в течение трех дней прохо-
дил в Москве на площадке 
РУДН, участвовало 47 учитель-
ских команд из 12 российских 
регионов ЦФО. В других окру-
гах финалисты уже определи-
лись. В октябре все победители 
встретятся в финале, который, 
как планируется, пройдет в 
Санкт-Петербурге. 

Финалистов выбирали по 
итогам соревнования под на-
званием «Педагогический три-
атлон». Сначала дебаты — ко-
мандные дискуссии на разные 
темы, например: «Надо ли зада-
вать домашние задания?». Вто-
рой раунд — разработка спосо-
бов решения конкретных задач 
в образовании, таких как, на-
пример, закрепление материа-
ла или проверка знаний. Тре-
тий элемент — «Кейс-игра»: ко-
мандам предлагали ситуации, 
где бы раскрывались отноше-
ния учителя с учениками, кол-
легами, родителями. 

Генеральный директор АНО 
«Россия — страна возможно-
стей» Алексей Комиссаров рас-
сказал, что этой осенью гото-
вится к запуску новый трек: 
конкурс для студентов педву-
зов. Принять участие в нем смо-
гут студенты старших курсов 
бакалавриата и те, кто учится в 
магистратуре.  

ИНИЦИАТИВА  

Как вузы 
России 
помогают 
школам 
за рубежом

ЦИФРА 
НАУЧИТ
Евгения Добрынина

Цифровые проекты российских 
университетов — курсы, вирту-
альные конкурсы и олимпиады, 
кружки «собрали» за прошед-
ший год более 100 тысяч слу-
шателей — школьников, студен-
тов и учителей за границей. 
Речь о проектах, которые под-
держаны грантами Россотруд-
ничества в рамках федерально-
го проекта «Кадры для цифро-
вой экономики».

Всего в «портфеле» 27 про-
ектов — это и хакатон для юных 
инженеров от МГТУ им. Баума-
на, и мотивационные образо-
вательные онлайн-программы 
от Финуниверситета при пра-
вительстве РФ, и конкурс «За-
качай знания!» для учителей, 
которые преподают не только 
русский язык как иностран-
ный, но и другие предметы, а 
также образовательный сер-
вис для привлечения ино-
странных студентов в россий-
ские вузы «Учись в России!» и 
другие.

География охвата — 46 госу-
дарств, среди которых не толь-
ко страны СНГ и Европы, но и 
США, и страны Латинской Аме-
рики, Азии. Важно, что большая 
часть проектов направлена в 
первую очередь на то, чтобы 
помочь учителям.

— Это принципиально осо-
бенно сейчас, когда многие пе-
решли на онлайн-обучение. От 
того, как преподаватель сможет 
донести до ученика зарубеж-
ной школы преимущества об-
учения в России, во многом за-
висит интерес молодежи к на-
шей стране, — подчеркнул заме-
ститель руководителя Россо-
трудничества Павел Шевцов.

Он также особо отметил, что 
иностранные школьники, уча-
ствуя в проектах, настолько 
«включаются» и повышают 
свой уровень подготовки, что в 
будущем вполне могут претен-
довать на приоритетный поря-
док поступления в российские 
вузы.  

Маргарита Русецкая: Когда такая ситуация, лучше учиться 
дистанционно, чем не учиться вообще.  

Учебный год 
начался, всех 
иностранных 
студентов 
мы обязаны учить

Комментарии

Виктор Кокшаров, 
ректор Уральского федерального университета: 
— То, что вузы будут теперь сами принимать решение о том, 

какие олимпиады имеют вес при поступлении, — палка о 

двух концах. Еще в  Советском Союзе были четкие правила: 

победитель областной олимпиады по математике, физике, 

биологии и ряду других предметов мог поступить без экза-

менов в региональный вуз. Если же олимпиада была Все-

российской (такие обычно проводил МГУ), то у победите-

лей существенно увеличивались шансы поступить на мех-

мат или физфак МГУ.

Сегодня ситуация сложная. Олимпиада фактически стала 

альтернативой ЕГЭ. Если ты живешь в маленьком городе и 

не являешься победителем олимпиады, твои шансы посту-

пить существенно уменьшаются. Безусловно, у талантли-

вых молодых людей должно быть несколько путей для по-

ступления в вуз. Однако олимпиад стало слишком много, и 

это минус. Наверное, поэтому вузу и дают возможность са-

мостоятельно определить, результаты какой из них прине-

сут абитуриенту бонусы при поступлении. Но и тут должны 

быть границы. Чтобы не получилось, что один вуз принима-

ет победителей и призеров любых олимпиад, а другой дает 

бонусы только призерам международных олимпиад по 

данному направлению.

Владимир Зернов, 
ректор Российского нового университета 
(РосНОУ):
— Наверное, имеет смысл дать вузам возможность самим 

устанавливать вступительные испытания по нескольким 

предметам по выбору абитуриентов.  Но при этом нужны 

какие-то рамки. При поступлении, например, на приклад-

ную математику, должно быть понимание уровня подготов-

ки абитуриента по основным предметам курса — математи-

ке, физике, информатике. Раньше почти все абитуриенты 

сдавали русский язык и математику. Но математика везде 

была разная. Мехмат МГУ, Физтех, МИФИ, Бауманка пред-

лагали абитуриентам самый сложный вариант математики, 

политехнические вузы — совсем другую математику, со 

своей спецификой, а педагогические вузы проверяли об-

щий уровень знаний. Каждая разновидность такого экза-

мена по математике решала свою задачу. 

Выбор от 2 до 10 специальностей на этапе подачи доку-

ментов тоже вызывает вопросы. Не стоит бросаться из 

одной крайности в другую, десять специальностей — это 

все же перебор. Я бы ограничился тремя-четырьмя. Если 

разрешить подавать документы на десять направлений 

подготовки сразу, то обязательно найдутся люди, кото-

рые на все десять и подадут, запутаются сами и запутают 

приемную комиссию. Сейчас такого рода путаницу мы 

наблюдаем с согласиями на зачисление в вуз. В итоге 

страдает сам абитуриент, потому что он либо поступает 

сразу в несколько вузов, а потом никак не может принять 

решение, где остаться, либо, наоборот, никуда не попа-

дает из-за несвоевременного отзыва согласия из другого 

вуза.

Надеюсь, что очередные изменения пойдут на пользу. 

Правда, ни у кого нет уверенности, что эти правила окон-

чательные и снова не будут изменены к следующему при-

ему. Часто менять правила приема в вузы — тенденция не-

хорошая. Абитуриенты и их родители из-за этого путают-

ся и не знают, к чему быть готовым. Хорошо бы сделать 

так, чтобы правила менялись не ежегодно, а хотя бы раз в 

несколько лет, и люди могли привыкнуть к ним, к уровню 

требований. Кстати, в Советском Союзе правила приема 

не менялись десятилетиями, абитуриенты привыкали к 

требованиям, при этом качество образования было од-

ним из лучших в мире.

Анатолий Александров, 
ректор МГТУ им. Баумана: 
— Мы видим, что появляется современный комплекс мер: 

единый конкурс по нескольким родственным специально-

стям, дистанционная подача документов, вступительные 

испытания по нескольким предметам по выбору поступаю-

щих. Новые правила приема безусловно дают большую 

свободу для абитуриентов. Конечно, вузу предстоит пере-

строить приемную кампанию, адаптироваться. Единый 

конкурс на укрупненные смежные направления подготов-

ки позволит ввести систему индивидуализации образова-

тельных треков для студентов с 2—3 курсов. В Бауманском 

университете большой выбор направлений подготовки 

прикладных IT-специалистов. Если сегодня мы вынуждены 

изначально ставить условия, что абитуриент должен сда-

вать из ЕГЭ физику или информатику, то в соответствии с 

новым документом сможем дать возможность молодому 

человеку самому определить, с каким предметом он будет 

поступать в университет, а какой сможет глубже освоить 

уже в ходе обучения в вузе. 

Поступление в одну волну — это скорее возвращение к 

традициям. Раньше именно так и было, конкурсная ситуа-

ция была максимально понятная на первом этапе для 

всех: университета, абитуриентов и их родителей.

У абитуриентов появляются более выгодные условия по-

ступления, а у вуза становится больше свободы во время 

приема. 
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Принять 
участие 
в опросе 
можно 
здесь.

Опрос
Приживутся ли новые правила 
в вузах?
Справятся ли приемные комиссии 
с валом заявлений, если абитури-
ент решит воспользоваться 
правом: подать документы 
на 10 направлений в каждом 
из пяти вузов? 

Нужно ли менять правила 
каждый год? 

«РГ» запускает в соцсетях опрос 

о плюсах и минусах новых правил. 

Ждем ваших комментариев. М
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Правила ЕГЭ могут измениться
Рособрнадзор рассмотрит идею о том, чтобы ЕГЭ сдавали только те вы-

пускники школ, которые будут поступать в вузы. Напомним, в этом году 

из-за пандемии коронавируса ЕГЭ для тех, кто после школы решил не по-

лучать высшее образование, отменили. Это позволило сократить коли-

чество школьников в пунктах проведения экзамена и не допустить рас-

пространения вируса. Но по итогам ЕГЭ-2020 в Рособрнадзор поступи-

ли предложения и дальше сохранить Единый только для тех, кто поступа-

ет в вузы. Сейчас Рособрнадзор завершил сбор и анализ предложений 

по совершенствованию Единого госэкзамена, которые поступили от 

участников экзаменов, их родителей и учителей.
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Елена Березина

З
а десять лет экспорт кру-
гляка сократился втрое, а 
экспорт продукции лесопе-

реработки ежегодно прирастает 
не менее чем на 11%. Исключе-
нием стали лишь 2019-й из-за 
торговых войн и 2020-й из-за 
пандемии. Как государство под-
держивает тех, кто отправляет за 
рубеж не бревно, а картон и пел-
леты, в интервью «РГ» рассказал 
статс-секретарь — заместитель 
министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов.

Одной из главных проблем ле-
сной отрасли остается вывоз 
из России кругляка. Что сдела-
но в этом направлении?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: За последние годы 
сформированы два основных 
тренда лесной политики: это 
снижение экспорта круглого 
леса и увеличение добавленной 
стоимости и глубины перера-
ботки древесины.

Работа по снижению эк-
спорта необработанной древе-
сины идет активно благодаря 
различным методам стимули-
рования производства и эк-
спорта продукции с высокой 
добавленной стоимостью. А 
также — благодаря введенным 
заградительным пошлинам на 
вывоз круглого леса. Результа-
ты налицо. За 10 лет экспорт 
лесного сырья снизился более 

чем в три раза — с 49 млн кубо-
метров до 15 млн, что состав-
ляет всего 7% к объему заго-
товки по итогам 2019 года. В 
2020-м динамика сохраняется 
— за восемь месяцев экспорт 
необработанного леса снизил-
ся на 7% к предыдущему году.

Сам по себе экспорт кругляка 
легален, но в проблемном поле 
остаются нелегальные выруб-

ки, попытки выдать кругляк 
за пиломатериалы. Как госу-
дарство стимулирует глубо-
кую переработку леса?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Одним из основ-
ных инструментов является 
реализация приоритетных ин-
вестиционных проектов в об-
ласти освоения лесов. Сегодня 
в перечне — 155 проектов (86 
из них — завершено, 69 — реали-
зуются). Общий размер лесосе-

ки, которую получили инве-
сторы на льготных условиях за 
то, что вводят новые мощности 
по переработке древесины, — 
90 млн кубометров. Объем ин-
вестиций в лесопромышлен-
ный комплекс, привлеченных 
благодаря этим инвестпроек-
там, составил около 450 млрд 
рублей.

Помимо инвестпроектов ак-
тивно работают и другие меры 
поддержки, которые, несмотря 
на пандемию, стимулируют 
предприятия углублять пере-
работку леса.

На фоне роста экспорта бу-
маги и картона пользуются по-
пулярностью у компаний суб-
сидии на транспортировку эк-
спортной продукции. За три 
года действия постановления 
правительства (2017—2019) 
почти сотня предприятий ЛПК 
получили 17 млрд рублей. В 
этом году на эту субсидию есть 
13 млрд, и еще 5 млрд ожида-
ем.

Стартовавшая в прошлом 
году Корпоративная програм-
ма повышения конкуренто-
способности также помогает 
ориентировать леспром на 
углубленную переработку дре-
весины. Уже сегодня на учас-
тие в программе заявлено 63 
проекта от 59 компаний из 26 
регионов. 63 соглашения с 
компаниями минпромторгом 
заключены.

Лесопереработчики также 
могут воспользоваться льгот-
ными займами Фонда развития 
промышленности.

Как контролируется реализа-
ция инвестпроектов?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Основное бремя 
по контролю за приоритетны-
ми проектами лежит на регио-
нах. Однако в 2019 году мы на-
чали большую комплексную 
проверку всех проектов в реги-
онах на предмет добросовест-
ной реализации. Мы провели 
выездные проверки, разослали 
письма всем губернаторам 
«лесных краев». В общей слож-
ности в 2019—2020 гг. прошли 
два десятка проверок в 11 ре-
гионах. При этом мы активно 
взаимодействуем с Генераль-
ной прокуратурой и с ФСБ Рос-
сии по всем фактам наруше-
ний, что находим.

Существенную часть нару-
шений допускают сами субъек-
ты: не всегда лично проверяют 
строительство новых предпри-
ятий, не отслеживают платежи 
арендной платы за лес, не во-
время и некачественно предо-
ставляют на федеральный уро-
вень отчеты о реализации про-
ектов. В самых запущенных 
случаях проекты были исклю-
чены из перечня.

В 2019 году мы исключили 
из перечня 8 нерадивых инве-
сторов, за 9 месяцев 2020-го — 

еще 9. По этим случаям разби-
раются компетентные органы, 
куда минпромторг передал всю 
информацию.

Работу по контролю за ис-
полнением приоритетных ин-
вестпроектов на местах мы 
продолжаем, проверки будут 
регулярными, и проводить мы 
их будем, активно привлекая 
при необходимости Генпроку-
ратуру и ФСБ.

Как повлияла на объемы лесо-
переработки пандемия?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Последние не-
сколько лет общий объем про-

изводства в стоимостном вы-
ражении лесопромышленной 
продукции демонстрировал 
достаточно высокий среднего-
довой темп прироста — 7%. В 
2019 году из-за снижения цен 
на мировом рынке и торговых 
войн Китая и США этот рост за-
медлился, хотя в целом «доко-
видный» год леспром закончил 
с небольшим плюсом (0,6% ро-
ста).

За 8 месяцев 2020 года мы, 
конечно, в целом наблюдаем 
объективное, в силу действия 
ковидных ограничений, паде-
ние производства на 3,3% в де-

нежном выражении по отноше-
нию к аналогичному периоду 
2019 года. Из-за коронавируса 
просело производство мебели, 
потянув за собой снижение 
производства ДВП, ДСП.

Однако при всех этих объ-
ективных трудностях ряд отра-
слей глубокой переработки 
древесины продолжил уверен-
ный рост объемов производст-
ва. Это в первую очередь то-
пливные гранулы (пеллеты) — 
плюс 19,4% к прошлому году. 
Выросла целлюлоза — плюс 6%, 
а также бумага, картон, упа-
ковка — плюс 4,4%.   

Елена Березина 

В 
первом полугодии 
2020 года правоохра-
нители выявили 6,8 
тысячи фактов неза-
конной рубки — это 
б ол е е  3 5  с л у ч а е в 
ежедневно. Наруши-
телей ловят, штрафу-
ют, но убытки и при-

были несоизмеримы.
Нелегальным лесорубам на-

значили 1,5 тыс. администра-
тивных штрафов на сумму 12,3 
млн руб., при этом вред, при-
чиненный лесам, достиг 3,9 
млрд рублей.

Одной из главных проблем 
отрасли остается вывоз из Рос-
сии кругляка. Сам по себе его 
экспорт является полностью 
легальным видом бизнеса, на 
который установлена соответ-
ствующая таможенная пошли-
на. Однако в проблемном поле 
остаются такие вопросы, как 
происхождение леса (неле-
гальные вырубки), его марки-
ровка (попытки выдать кру-
гляк за пиломатериалы и не 
платить соответствующую 
пошлину).

Главное направление уси-
лий государства по наведению 
порядка в лесоперерабатываю-
щей отрасли — создание единой 
информационной системы, по-
зволяющей отслеживать всю 
цепочку хозяйственной дея-
тельности: от рубки леса до его 

переработки или вывоза на эк-
спорт.

«Президентом страны и гла-
вой правительства обозначена 
четкая задача по «обелению» 
лесной отрасли, — рассказала 
«РГ» зампред правительства 
Виктория Абрамченко. — Реше-
ние данной задачи возможно 
прежде всего на основе корен-
ной модернизации Единой го-
сударственной автоматизиро-
ванной информационной си-
стемы (ЛесЕГАИС). Необходи-
мо обеспечить ведение ЛесЕГА-
ИС с использованием единой 
картографической основы».

 По итогам 1 полугодия 2020 
года в ЛесЕГАИС содержится 
более 9 млн правоустанавлива-
ющих и отчетных документов. 
Система является важным ин-
струментом в лесном комплек-
се, которая содержит полную 
базу сведений обо всех видах 

правоустанавливающих и от-
четных документов об исполь-
зовании лесов.

Интерес к сведениям, содер-
жащимся в системе, постоянно 
растет. Если по итогам 2015 
года в системе было зареги-
стрировано 23 тыс. пользова-
телей, то по окончании I полу-

годия 2020 года уже более 135 
тыс. активных пользователей, 
и постоянно поступают заявки 
на предоставление доступа от 
заинтересованных организа-
ций и ведомств.

ЛесЕГАИС — значительный 
шаг вперед в деле цифровиза-
ции лесных ресурсов, повыше-
ния прозрачности операций с 
ними, тем не менее нуждается 
в дальнейшем совершенство-
вании ввиду наличия ряда про-
белов (сроки оформления со-
проводительных документов, 
слабая защищенность бланков 
и т.д.), которыми сейчас поль-
зуются недобросовестные 
предприниматели.

Рослесхоз продолжает раз-
витие системы учета древеси-
ны и сделок с ней, расширение 
ее функционала, обеспечивает 
доступ к системе большего ко-
личества заинтересованных 

должностных лиц, граждан и 
общественных организаций в 
целях предотвращения и пре-
сечения незаконного оборота 
древесины.

Именно создание Единой 
информационной системы в 
лесной отрасли и призвано 
«выбить» экономическую базу 
из-под нелегальной деятель-
ности, сделав прозрачной для 
контролирующих органов всю 
цепочку операций с лесом: вы-
рубка — складирование — тран-
спортировка — переработка/
экспорт.

«Сейчас правительством 
РФ организована работа в дан-
ном направлении. С другой 
стороны, комплексный взгляд 
на лесную отрасль позволит 
помимо строгого учета лесных 
ресурсов по-новому посмо-
треть на связанную с ней обра-
батывающую промышлен-
ность, — уверена Виктория Аб-
рамченко. — Лесной комплекс 
должен стать той точкой роста, 
которая наряду с вооружением 
и продукцией АПК, к примеру, 
максимально реализует свой 
потенциал. Обладая колоссаль-
ными ресурсами леса, это око-
ло 67% всей территории стра-
ны, нам под силу сформиро-
вать лесопромышленный кла-
стер, способный производить 
продукцию с высокой добав-
ленной стоимостью и быть 
конкурентоспособным на ми-
ровых рынках».  

НАИБОЛЬШИЕ ОБЪЕМЫ НЕЗАКОННОЙ РУБКИ, ТЫС. КУБ. М.
Источник: Рослесхоз, данные за 6 месяцев 2020 года

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ
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 6,6

По словам Виктора Евтухова, за 10 лет экспорт кругляка снизился втрое.

Стимулировать внутренний спрос на продукцию лесной отрасли должно деревянное домостроение. По предложению зампреда правительства Виктории Абрамченко Архангельская область 
станет пилотным регионом по его развитию. Для этого здесь есть все условия — от материала до технологий. Ежегодно строится около тысячи деревянных индивидуальных жилых домов — 
это треть всего вводимого в регионе жилья. Для такого строительства можно получить до 200 кубометров древесины на человека или семью (для многодетных — 300 кубометров).

КОНТРОЛЬ

ЛЕСНАЯ ОТРАСЛЬ ЖДЕТ СОЗДАНИЯ ЕДИНОЙ ИНФОРМАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ

ПОМОРЬЕ 

ВСЕСОЮЗНАЯ ЛЕСОПИЛКА

Марина Ледяева, Архангельск

Лесная промышленность Ар-
хангельской области, которая 
когда-то гордо звалась «всесо-
юзной лесопилкой», остается в 
лидерах отрасли. Сегодня в По-
морье производят 8% всех рос-
сийских пиломатериалов, пя-
тую часть бумаги и картона, 
треть целлюлозы и топливных 
гранул — пеллет, по которым ре-
гион занимает первое место в 
стране.

Еще десять лет назад помор-
ский леспром переживал глубо-
кий кризис: предприятия за-
крывались, люди оставались без 
работы. В тайге работала изно-
шенная техника времен совет-
ских пятилеток, использова-
лись энергоемкие и экологиче-
ски устаревшие технологии. Се-
годня все наоборот: открывают-
ся новые производства, модер-
низируются существующие. 

Бурное развитие поморского 
ЛПК связывают прежде всего с 
приоритетными инвестицион-
ными проектами. На лесную от-
расль приходится 10 из 20 круп-
нейших инвестпроектов регио-
на. По данным областного мин-
леспрома, общий объем инве-
стиций уже превысил 71 млрд 
рублей, создано более пяти ты-
сяч инновационных рабочих 
мест. В ближайшие два года в за-
готовку и переработку леса бу-
дет вложен еще 21 млрд руб. 

Масштабными инвестпроек-
тами занимаются крупные хол-
динги, один из которых строит 
большой лесоперерабатываю-
щий завод в Пинежском районе. 
«У нас уже работают шесть про-
изводств по выпуску пиломате-
риалов и пеллет, но завод на Пи-
нежье будет более современным 
и производительным, — поясня-
ет генеральный директор «ГК 
«УЛК» Владимир Буторин. — 
Масштабный проект, включен-
ный в перечень приоритетных 
инвестпроектов, мы завершим к 
2023 году. Новый завод будет 
ежегодно производить 930 ты-
сяч кубометров пиломатериа-
лов и 600 тысяч тонн пеллет. С 
2024-го увеличим экспорт этой 
продукции».

В поморском лесу работают 
не только гиганты, но и около 
600 малых предприятий, а так-
же более 1400 индивидуальных 
предпринимателей. Они могут 

лишь мечтать о тех ресурсах в 
виде льготной лесосеки под ин-
вестпроекты, которыми пользу-
ется большой бизнес. Как быть? 
Несколько лет назад объекты 
МСП Поморья попытались объ-
единить в единый лесной техно-
парк. Но эксперимент не удал-
ся: «малыши» не справились с 
масштабным инвестпроектом, 
и от него пришлось отказаться. 

Индивидуальный предпри-
ниматель Андрей Юрьев зани-
мается не только лесопилением, 
но и глубокой переработкой 
древесины в Красноборском 
районе. Продукция пользуется 
спросом, однако объемы произ-
водства падают из-за нехватки 
леса.

«Мы находимся в разных 
условиях с крупным бизнесом, 
поскольку он получает более де-
шевый лес и пользуется более 
гибкой системой налогообложе-
ния, — отмечает предпринима-

тель. — В то же время мы выну-
ждены снижать объемы произ-
водства, сейчас наше предприя-
тие работает на 30—40% своей 
мощности. Хотелось бы, чтобы 
для малого бизнеса проводи-
лось больше конкурсов по арен-
де лесных участков».

По мнению главы региона 
Александра Цыбульского, к под-
держке малого и среднего ле-
сного бизнеса надо подходить 
комплексно, с учетом обяза-
тельств по лесовосстановлению. 
На маленьких делянках выру-
блено много леса и ничего не по-
сажено взамен, что также при-
водит к нехватке сырья. Архан-
гельская область располагает 
богатейшими лесными ресурса-
ми на площади 30 млн гектаров, 
но их надо регулярно возобнов-
лять. Сегодня в регионе восста-
навливают уже 95% вырублен-
ных лесов.   

Большая часть 
продукции
архангельского 
леспрома идет
на экспорт
в 80 стран
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Виктория Абрамченко, вице-премьер:
«Нужна прозрачность на всех стадиях: начиная от 
установления границ лесничеств и лесных участков и 
до заготовки, переработки древесины, доставки ее до 
конечного потребителя»

РЕСУРСЫ Как защитить главное богатство страны от черных лесорубов

Чем дальше в лес, тем больше рубок
СОХРАНЕНИЕ

ИСКУССТВО 
ПОСАДКИ
Алексей Дуэль

Годовой план по лесовосста-
новлению выполнен пока чуть 
более чем наполовину — рабо-
ты проведены лишь на 660 тыс. 
гектаров из 1,1 млн запланиро-
ванных федеральным проек-
том «Сохранение лесов». Об 
этом «Росийской газете» сооб-
щили в Рослесхозе. Однако 
осенний лесокультурный се-
зон в самом разгаре, поэтому 
есть все шансы планки достиг-
нуть.

При этом на 84% (на 170 
гектарах из 200 запланирован-
ных) выполнен план по искус-
ственному лесовосстановле-
нию, когда лесные культуры 
высаживаются вручную или 
механизированным способом. 
Это очень важный способ вос-
становления лесов, который 
используется на тех вырублен-
ных и погибших участках леса, 
где деревья сами не вырастут.

Как уточнили в пресс-служ-
бе Рослесхоза, саженцы и сеян-
цы для этих целей выращива-
ют в питомниках. С начала 
года питомники посеяли семе-
на на площади 534 га при наме-
ченном плане в 410 га.

Государство уделяет огром-
ное внимание вопросам эколо-
гии, отмечает заместитель ми-
нистра природных ресурсов и 
экологии России — руководи-
тель Федерального агентства 
лесного хозяйства Сергей Ано-
приенко.

«Запущенный в прошлом 
году федеральный проект «Со-
хранение лесов» нацпроекта 
«Экология» стимулирует орга-
низацию лесопитомников, 
увеличивая площади лесо-
восстановления, создавая 
спрос на саженцы и сеянцы. В 
результате взаимовыгодного 
симбиоза государство и бизнес 
решают свои задачи: лесопро-
мышленники исполняют дого-
ворные обязательства по лесо-
восстановлению, высококаче-
ственный посадочный матери-
ал, выращенный по новейшим 
технологиям», — подчеркивает 
глава Рослесхоза.

Питомников, которые вы-
ращивают сеянцы с закрытой 
корневой системой, которые 
более жизнеспособны, в стра-
не немного — их мощностей 
едва хватает, чтобы закрыть 
существующие потребности. 
Строительство питомников не 
входит в федеральный проект 
«Сохранение лесов».  

Сегодня в Поморье производят 8% всех российских пиломатериалов, пятую 
часть бумаги и картона, треть целлюлозы и топливных гранул — пеллет.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ЭКСПОРТ КРУГЛЯКА СОКРАЩАЕТСЯ, А КАРТОНА, БУМАГИ И ПЕЛЛЕТ РАСТЕТ

ЦИФРА

660
ТЫСЯЧ

гектаров — на такой площади 

проведены работы по лесо-

восстановлению в 2020 году,  

всего запланировано освоить 

1,1 миллиона гектаров
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Юрий Татаренко

Н
а прошедшем «Кинотав-
ре» прошла премьера 
фильма «Человек из По-

дольска», снятого по одноимен-
ной пьесе Данилова. В послед-
ние годы писателя особенно по-
любили режиссеры — кроме ки-
нофильма, его стали много и ча-
сто ставить в театрах. Не поме-
шал и коронавирус: вышла но-
вая пьеса, посвященная панде-
мии, и новые постановки в 
«зуме». Данилов стал одним из 
немногих писателей, получив-
ших театральную «Золотую ма-
ску». Не говоря уже о литера-
турных премиях. В чем секрет 
писательского успеха сегодня? 
Об этом «РГ» и поговорила с 
Дмитрием Даниловым.

Вы поэт, прозаик, драматург, 
преподаватель. Что главнее в 
этом списке?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Ничто не глав-
нее. Все это — занятие письмом, 
общий поток. В разные времена 
разные вещи выходят на первый 
план. Вот сейчас, допустим, это 
драматургия. А поэзия все вре-
мя в фоновом режиме существу-
ет. Для прозы сейчас нет каких-
то серьезных идей. Появятся — 
будет и проза. 

А как решаете, какую художе-
ственную форму обретет 
пришедшая идея? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Выбора как та-
кового обычно нет. Идея прихо-
дит сразу с формой воплоще-
ния: так, это будет пьеса. Ника-
ких раздумий, не воплотить ли 
задуманное в роман, нет. 

Приход в серьезную литерату-
ру у вас случился, по моим под-
счетам, ровно 10 лет назад — 
после публикации романа «Го-
ризонтальное положение»…

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Конечно, я пи-
сал не всегда. Начал в 20 лет с не-
больших рассказов. Тогда у меня 
совершенно не было знакомств 
в литературной среде. И я как-то 

не сумел их завести, хотя, навер-
ное, можно было. Но были дру-
гие активности. В конце концов, 
на Гоголевском бульваре стояли 
щиты с газетой «Гуманитарный 
фонд», в которую можно было 
написать письмо. Но я этого по-
чему-то не сделал. В общем, пер-
вая творческая волна у меня за-
глохла. Потом был большой пе-
рерыв. Снова стал писать в 32 
года. С тех пор и пишу.

Обо мне узнали действитель-
но после первого романа в «Но-
вом мире» и выхода книги в 
«Эксмо». К моему счастью, ее 
заметили, было много откликов 
— как положительных, так и от-
рицательных. Она вошла в 
шорт-лист «Большой книги».

Вашу пьесу «Выбрать тро-
их», посвященную эпидемии 
коронавируса, напечатали 
мгновенно — редчайший слу-
чай. Как долго над ней рабо-
тали? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Ее я написал 
очень быстро — примерно за 
пару ночей. Вообще, писать — са-
мая малая часть работы. Обыч-
но я долго придумываю. «Чело-
века из Подольска» обдумывал 
года три. Потом сел и за месяц 
написал. «Свидетельские пока-
зания» придумывал год, «Сере-
жу очень тупого» — несколько 
месяцев. А последняя пьеса бы-
стро придумалась. Мне предло-
жили поучаствовать в фестива-
ле коротких пьес «Коронадра-
ма». Поначалу я скептически 
отнесся к этой идее. Знаете, есть 
такое снобское отношение к пи-
санине на злобу дня… 

Да-да, серьезный автор пи-
шет о вечном! 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: И вдруг пришла 
идея пьесы. За ночь написал 12 
страниц. На читке вдвоем с ре-
жиссером Талгатом Баталовым 
прочли в «зуме» за пятерых ге-
роев. Было очень весело. А по-
том пьесу на сайте фестиваля 
заметил Евгений Каменькович, 
худрук театра «Мастерская Фо-

менко». А мы с этим театром 
дружим, там поставлены две 
мои пьесы. Каменькович пред-
ложил расширить пьесу. А у 
меня самого уже было несколь-
ко идей. И я еще за одну ночь на-
писал еще 12 страниц. И пьесу 
поставили в трех театрах. После 
«фоменок» была постановка 
Михаила Бычкова в Воронеж-
ском камерном театре. Оба зум-
спектакля мне очень нравятся. 
Прекрасные режиссерские и ак-
терские работы. Еще был драм-
театр «Наш», где пьесу взяли в 
репертуар. Будут играть он-
лайн. А в обычном виде, на сце-
не, ее пока не ставили. 

Как решились стать драма-
тургом?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Просто одна-
жды захотелось зайти на новую 

территорию. Видел успех своих 
друзей, Андрея Родионова и 
Кати Троепольской. Решил по-
пробовать. В принципе, всем из-
вестно, что такое пьеса. Слева 
пишется, кто говорит, а справа 
— что! (Смеется.) А еще нас учат: 
сначала думай, потом делай. Но 
я считаю, что есть ситуации, 
когда нужно сперва сделать, а 
потом уже подумать, что это и 
зачем. Потому что, пока ничего 
не сделал, думать не о чем. 

Ввяжемся в бой, а там посмо-
трим — знакомый тезис! 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Вот и у меня так 
случилось. Просто первая же 
моя пьеса возымела некоторый 

успех. А потом я уже стал актив-
но изучать современную драма-
тургию. 

Некоторый успех? Это вы по-
скромничали. «Золотая ма-
ска» за пьесу — это очень кру-
то. А как изменилась ваша 
жизнь после премии? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Какое-то время 
пребывал в эйфории — все-таки 
«Маска» для меня стала первой 
премией российского масшта-
ба. Правда, я не умею радовать-
ся успеху годами. А жизнь моя, 
конечно, после награждения из-
менилась — сразу пошел вал по-
становок. 

Насколько плотно пришлось 
вам участвовать в работе 
над фильмом, снятым по пье-
се «Человек из Подольска»?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Сценарий напи-
сала Юлия Лукшина, мне он в 
целом понравился. Сам я не 
рвался в сценаристы, поскольку 
не было никаких идей для пере-
носа пьесы в кино. А Юлия при-
думала свои сюжетные ходы, де-
лающие эту историю более ки-
ношной. Ни в репетициях, ни в 
кастингах, ни в съемках не уча-
ствовал. Продал права на экра-
низацию — и все. Так что интере-
сно было все это увидеть уже на 
экране. 

Были еще предложения от ки-
норежиссеров, продюсеров? 

Д М И Т Р И Й  Д А Н И Л О В :  Да, был ряд 
предложений. Но кино — это не 
театр. Можно сделать неудачный 
спектакль — ничего страшного, 
другой будет лучше. А кино дела-
ется один раз. Повторно обраща-
ются только к классике, и то не 
ко всей. Со мной разговаривали 
начинающие режиссеры, проси-
ли разрешения на экранизацию. 
Но я не соглашался. Риск неуда-
чи велик, хотя и дебютанты мо-
гут снять великое кино. А по по-
воду «Человека из Подольска» 
было серьезное предложение от 
очень серьезного продюсера, 
Натальи Мокрицкой. Она про-

дюсировала фильмы Кирилла 
Серебренникова «Изображая 
жертву» и «Юрьев день», а так-
же картины «Класс коррекции», 
«Битва за Севастополь», «Кино 
про Алексеева». Она и доверила 
снимать фильм театральному 
режиссеру Семену Серзину, 
очень ценимому мною. Мне ка-
жется, не ошиблась.

Все главные герои ваших пьес 
схожи в одном. Вы рисуете 
конформистов, не бойцов, иг-
рающих по чужим правилам. 
Почему люди соглашаются с 
очень странными обстоя-
тельствами? Такова приме-
та времени? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Да, это коллек-
тивный портрет нашего совре-
менника. Я и сам конформист. И 
мне такие люди более понятны, 
нежели пламенные революцио-
неры. 

Поэтому и полицейские в «Че-
ловеке из Подольска» такие 
добрые?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Ну, это такой 
абсурдистский сюжет. Мне хо-
телось перевернуть представле-
ние о том, что сотрудник орга-
нов может только какое-то зло 
продуцировать. Был смешной 
случай. В Тольятти на фести-
вальную читку моей пьесы «Че-
ловек из Подольска» пришло це-
лое полицейское подразделение 
— начальство направило сотруд-
ников повышать культурный 
уровень. И они случайно попали 
на эту пьесу про полицию. Всем 
дико понравилось. Полицей-
ские потом сказали организато-
рам: «Спасибо за создание по-
ложительного образа полиции в 
театре!» (Улыбается). Хотя они, 
в общем-то, в пьесе и не добрые.

В чем писательское счастье — 
в ежедневном вдохновении или 
любви миллионов?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Мне незнакомо 
ни то ни другое. Но вообще, пи-
сательство — хороший вид дея-
тельности, очень интересный.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В чем сегодня секрет писательского успеха?

Эйфория по Данилову

ВЕРНИСАЖ В музее 
«Новый Иерусалим» 
открылась выставка 
«Возвращение в усадьбу»

Гнездо 
с бриллиантами

Андрей Васянин

Русская усадьба в нашем представлении —  классиче-
ские дворцы и газоны Кусково и Останкино, заросшие 
деревьями остовы замков Пущина-на-Наре. Экспози-
ция в Новом Иерусалиме добавляет в эту картину смы-
слов, напоминая, на чем стояли русские усадьбы, чем 
они полнились и украшались. И как спасались. И кем. 

Выставка — одно из центральных событий юбилей-
ного, сотого года музея «Новый Иерусалим», созданно-
го в стенах Воскресенского Ново-Иерусалимского мо-
настыря в 1920-м. Первыми экспонатами стали сокро-
вища обители и подмосковных усадеб, брошенных хо-
зяевами и разысканными первыми сотрудниками му-
зея. Начало выставки делит пополам «река времени» — 
длинный стол, где под стеклом хроника работы музея с 
первых его шагов. Здесь рассказы о спасении коллек-
ций и раритетов, документы, передающие частные 
ценности в общественные хранилища, списки ценно-
стей, вывезенных немцами в 43-м... А по другую сторо-
ну стола-реки — жизнь, память о которой спасали му-
зейщики. Это островки-гнезда, посвященные усадьбам 
Романовых, Шереметевых и Загряжских, и в каждом 
гнезде-стенде — собрания  книг, мебели, картин, утвари 
из их особняков, их портреты и письма. 

…«В Ильинском я предполагала жить в уединении 
для отдохновения. И потому недостаток помещений 
есть естественный 
предлог к отклоне-
нию приемов». Су-
пруга Александра II 
Мария Александ-
ровна Романова — 
напоминает нам 
надпись — не согла-
шалась достраивать 
царскую усадьбу в 
Ильинском, дабы 
ничто ей не мешало 
на ее островке «от-
дохновения». В 
уголке зала, посвя-
щенном Ильинскому, — то, что делало этот островок та-
ким уютным: ореховые стулья и столик из гостиной, 
гобелены, портреты владельцев усадьбы. 

В углу зала усадьба-островок Ярополец: «Барелье-
фы над дверями, узорчатые карнизы, колонны в зале, 
отдающие чудаковатостью доброго старого времени», 
— как их описывает краевед в 20-х годах. Усадьбой вла-
дели Гончаровы, тут бывал Пушкин — сидел за этим 
столиком, читая при свете свечей, установленных в 
этом подсвечнике-сфинксе, поглядывая на портрет 
графа Муравьева, написанный сыном знаменитого 
крепостного художника Николаем Аргуновым. 

В 1762 году Петр III подписал «Манифест о вольно-
сти дворянства»: дворяне освобождались от обяза-
тельной службы, могли выходить в отставку и выез-
жать за границу. Так в России появились люди, распо-
лагающие временем и средствами и увлеченные жа-
ждой деятельности. Это они строили дворцы, разбива-
ли по последней моде парки и украшали свои гнезда 
тем, что принято и ценно в Европе — и как принято. 

Натюрморты, портреты, пейзажи голландцев, фла-
мандцев, итальянцев так развешаны, что на стенах нет 
свободного места. Похожий на дворцовый зал разделен 
на эпохи, каждой посвящена своя анфилада. Сюда, по 
словам куратора выставки Ксении Новохатько, «выби-
рались перлы», но и в этих анфиладах, кажется, нет 
свободного места и для перлов из коллекции Ново-Ие-
русалимского музея, тех самых, когда-то разысканных 
по усадьбам Шереметевых и Загряжских, переданных 
государству и возвращенных после войны.

Вторая анфилада — эпоха Екатерины II: сохранив-
шиеся в паре фарфоровые вазы-курильницы мейсен-
ской работы, окантованные фигурной бронзой, на 
бронзовых же ножках с пламенеющими полирован-
ным металлом крышками. Дактилиотека 1830 года, 
размером с небольшой сундук ларец для хранения дра-
гоценностей,  собранный в каркас из эбенового дерева 
набор литых деталей, лазурита, флорентийской мозаи-
ки. Галерея стульев и кресел разных времен: резной, 
эпохи королевы Анны, начала XVIII века, английский 
«чиппендейл» с прорезной спинкой  и  русский из ка-
рельской березы, протравленной в квасе и оттого позе-
леневшей. 

В главном зале много часов — со столов, комодов и 
каминов, от строгих и лаконичных до фарфоровой кур-
туазной сценки, где в кутерьме героев не сразу нахо-
дишь циферблат. Часы стоят тут на границах эпох-ан-
филад, отделяя одно время от другого.

По новому времени зажил теперь и музей «Новый 
Иерусалим», начав свой второй век с того, с чего начи-
нал первый — с темы спасения родовых гнезд русской 
культуры. Закладывая при этом новые традиции. Вы-
ходя из музея, гости вернисажа сразу оказывались пе-
ред сценой, на которой играл Государственный ор-
кестр имени Светланова: в один день с выставкой от-
крылся и традиционный классический open-air.

 «Лето. Музыка. Музей». Из-за пандемии он сменил 
свои сроки с июля на сентябрь, а его организаторы, ре-
шив приурочить фестиваль к выставке, поменяли и 
программу, введя в нее, например, «Метаморфозы» 
Рихарда Штрауса, знаменитый этюд о смерти и возро-
ждении. Иллюстрируя историю, музыка добавляет ей 
красок. Директор «Нового Иерусалима» Василий Куз-
нецов, в прошлом пианист, знает это наверняка.  

КИНО Российский фильм «Grand канкан» проник в театральное закулисье

Билет в первый ряд

Валерий Кичин 

Ф
ильм «Grand кан-
кан» редкость уже 
потому, что он му-
зыкальный. Это не 
мюзикл, здесь му-
зыка — профессия и 
среда обитания ге-
роев, она проходит 
контрапунктом, 

становясь важнейшим персона-
жем человеческой драмы. Она 
вершит и ломает судьбы, стано-
вится проклятьем и счастьем. 
Герои фильма — артисты, и это 
их личные истории.

Как рассказывает режиссер 
Михаил Косырев-Нестеров, все 
началось с того, что он пошел на 
спектакль Московского театра 
оперетты «Вольный ветер меч-
ты», который ему невероятно 
понравился. 

«Я купил билеты в первый 
ряд, — рассказывает режиссер, — 
и посмотрел все, что было в ре-
пертуаре. Захотелось познако-
миться с этими дивными акте-
рами: это же не просто драма, 
здесь нужно петь, танцевать… А 
если нет настроения?! А если 
дома все плохо?! Я решил этот 
театр рассмотреть изнутри. 
Меня познакомили с его дирек-

тором Владимиром Тартаков-
ским, и я поделился с ним идеей 
походить в театр, узнать его 
ближе и так придумать сюжет 
фильма. Он дал мне свободу 
действий: я мог ходить куда 
угодно. Меня заприметил Ге-
рард Васильев и посоветовал хо-
дить не просто так, а с камерой. 
Был приглашен оператор Дмит-
рий Улюкаев, мы взяли камеру 
4K, и вскоре в театре привыкли 
к странным людям, которые все 
снимают. Так я познакомился с 
ведущим солистом Павлом Ива-
новым и его женой Яной, они 
мне рассказали свою историю, 
как трудно распадался преды-
дущий брак и как Яна упала во 
время спектакля и в результате 
травмы потеряла ребенка. И 
пришла идея показать эту исто-
рию в фильме, и чтобы они ее 
повторили, сыграв самих себя.

Театр репетировал мюзикл 

«Брак по-итальянски», Филуме-
ну играла Елена Зайцева — зве-
зда, примадонна, я к ней и по-
дойти робел! К счастью, моя 
знакомая показала ей мои пре-
дыдущие фильмы «Океан» и 
«Поездка к матери» — и ситуа-
ция сразу переменилась. Теперь 
мы друзья. Она рассказала про 
свою жизнь, про сложные отно-
шения с сыном. И когда я пред-
ложил все это оформить в исто-
рию для кино, она согласилась — 
так возник «второй акт» карти-
ны. Роль сына в фильме сыграл 
Дмитрий Калязин, мужа — Ан-
тон Яковлев. Никто в театре не 
верил, что из этой затеи что-то 
получится. А когда посмотрели 
картину — это был шок: актеры 
оперетты не привыкли к такой 
мере откровенности».

Метод не имеет аналогов: иг-
ровое кино выросло из докумен-
тальных наблюдений. Режиссер 

и оператор поселились в театре, 
ручной камерой снимая его за-
кулисье, фрагменты репетиций 
и спектаклей, неприхотливые 
актерские посиделки — буднич-
ную жизнь огромного комбина-
та по производству развлека-
тельных шоу. Потом эти кадры 
вошли в игровую ткань карти-
ны, сообщив ей документаль-
ную достоверность. Вступитель-
ный титр обещает истории «ре-
альных событий, участники ко-
торых согласились стать героя-
ми фильма». Но рассказ пойдет 
не о пикантных коллизиях заку-
лисья — итогом картины станет 
очень близкое, как бы лично пе-
режитое ощущение самоотвер-
женной актерской профессии, 
этого двойного существования 
между безмятежностью сверка-
ющих подмостков и реально-
стью собственных жизней с их 
конфликтами и трагическими 
утратами. Здесь контрасты мак-
симальны: романтическая 
вздрюченность — и распад ушед-
шей любви, премьерное ликова-
ние — и потеря близкого челове-
ка, музыкальное пиршество — и 
мрак зашедшей в тупик души. И 
все это — рядом, две независимо 
протекающие жизни, сплавлен-
ные в судьбе артиста.

В игровых сценах докумен-
тальный стиль продолжается, и 
уже трудно понять, что идет от 
сценария, а что — от импровиза-
ции. В главных ролях звезды Мо-
сковской оперетты, обнаружив-
шие серьезное драматическое 
мастерство. Имена героев сов-
падают с именами исполните-
лей: мы смотрим истории ре-
альных Яны и Павла Ивановых, 
Елены Зайцевой с ее волшеб-
ным голосом… 

Найденный авторами прием 
обеспечил непривычную сте-
пень доверительности: здесь не 
играют, а заново проживают 
сюжеты своих судеб.  Сама 
жизнь написала этот сценарий с 
присущими ей эмоциональны-
ми переборами; итог сражает 
натуральностью. Актеры от-
крыли в себе новые возможно-
сти, кино нашло потенциальных 
звезд, которых проморгало, — по 
всем троим, можно сказать, ки-
нокамера плачет: киногенич-
ные лица, недюжинные драма-
тические дарования, абсолют-
ная органика на экране, а еще и 
поют! Фильм уже получил не-
сколько наград, включая два 
приза фестиваля в итальянской 
Парме «за интерпретацию исто-
рии на грани реальности» и но-

минации на  премию MIFF 
Award в Милане оператора 
Дмитрия Улюкаева и актера 
Павла Иванова за роль актера 
Павла Иванова. 

Михаил Косырев-Нестеров 
— самый европейский из наших 
режиссеров, работающий всег-
да в копродукции и взращен-
ный на стилистике европей-
ского кино. Его предыдущий 
фильм «Поездка к матери» был 
снят в Провансе с французской 
звездой Адель Экзаркопулос и 
получил множество междуна-
родных призов, включая Гран-
при онлайн-фестиваля «Дубль 
дв@». «Grand канкан» только 
начинает свою фестивальную 
судьбу: впереди премьеры в 
Австрии, Колумбии, Чили, Ис-
пании, США. Московские зри-
тели смогут посмотреть карти-
ну в программах российского 
кино Московского междуна-
родного фестиваля в начале ок-
тября.  

Контрасты здесь запредельны: 
 блистательное музыкальное пирше-
ство — и мрак зашедшей в тупик 
души.

А К Ц Е Н Т

Истории, разыгранные актерами, 
 явились на экран прямиком из их жизни. 
В них счастье и трагизм их профессии

— 15 премьер недели по ТВ 
и в Сети 
rg.ru/art/1961451

Похожий на дворцовый, зал разделен на эпохи, каждой посвя-
щена своя анфилада...

Спасение родовых 
гнезд русской 
культуры — ключе-
вая тема музея 
«Новый 
Иерусалим»

— О других выставках, кино- и театральных премьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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Дмитрий Данилов: Мне незнакома 
любовь миллионов, но вообще 
писательство — хороший, очень 
интересный вид деятельности.
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I. Общие положения
1. Настоящие Правила и условия 

определяют порядок возврата посети-
телем билетов (электронных билетов), 
абонементов (электронных абонемен-
тов) и экскурсионных путевок (элек-
тронных экскурсионных путевок), в 
том числе именных билетов, именных 
абонементов и именных экскурсион-
ных путевок, на проводимые органи-
зацией культуры и физическим лицом, 
осуществляющим предприниматель-
скую деятельность без образования 
юридического лица (индивидуальным 
предпринимателем), осуществляю-
щими создание, исполнение, показ (за 
исключением кинопоказа) и интер-
претацию произведений литературы и 
искусства (далее ― организации 
исполнительских искусств), и музеем 
театрально-зрелищные, культурно-
просветительские или зрелищно-
развлекательные мероприятия, в том 
числе публичное представление 
музейных предметов и музейных кол-
лекций (далее ― зрелищные меро-
приятия), в случаях отказа посетите-
лей от их посещения, порядок возвра-
та денежных средств за возвращен-
ные посетителями билеты (электрон-
ные билеты), абонементы (электрон-
ные абонементы) и экскурсионные 
путевки (электронные экскурсионные 
путевки), в том числе именные, а 
также порядок переоформления на 
других лиц именных билетов, имен-
ных абонементов и именных экскурси-
онных путевок на проводимые органи-
зациями исполнительских искусств и 
музеями зрелищные мероприятия в 
случае отказа посетителей от их посе-
щения.

2. Организации исполнительских 
искусств и музеи в соответствии с 
настоящими Правилами утверждают 
собственный порядок возврата биле-
тов (электронных билетов), абоне-
ментов (электронных абонементов) и 
экскурсионных путевок (электрон-
ных экскурсионных путевок) и перео-
формления на других лиц (с указани-
ем должностных лиц, осуществляю-
щих такое переоформление) имен-
ных билетов, именных абонементов и 
именных экскурсионных путевок в 
случае отказа посетителей от посе-
щения зрелищных мероприятий 
(далее ― собственный порядок воз-
врата). Собственный порядок возвра-
та не может предоставлять посетите-
лю меньше прав и устанавливать 
менее благоприятные условия воз-
врата билетов (электронных биле-
тов), абонементов (электронных або-
нементов) и экскурсионных путевок 
(электронных экскурсионных путе-
вок), чем это предусмотрено настоя-
щими Правилами.

3. Основные понятия, используе-
мые в настоящих Правилах, означают 
следующее:

«абонемент», «электронный або-
немент» ― документы по форме, уста-
новленной Министерством культуры 
Российской Федерации, удостоверяю-
щие право посетителя на посещение 
нескольких объединенных общей 
тематикой зрелищных мероприятий 
организации исполнительских 
искусств или музея в течение срока, 
определенного в абонементе (элек-
тронном абонементе);

«билет», «электронный билет» ― 
документы по форме, установленной 
Министерством культуры Российской 
Федерации, удостоверяющие право 
посетителя на посещение зрелищного 
мероприятия, проводимого организа-
цией исполнительских искусств или 
музеем;

«посетитель» ― физическое лицо, 
действующее в целях, не связанных с 
предпринимательской деятельнос-
тью, имеющее право на посещение 
зрелищного мероприятия, оплатив-
шее билет (электронный билет), або-
немент (электронный абонемент), 
экскурсионную путевку (электронную 
экскурсионную путевку) и (или) ука-
занное в именном билете, именном 
абонементе, именной экскурсионной 
путевке;

«экскурсионная путевка», «элек-
тронная экскурсионная путевка» ― 
документы по форме, установленной 
Министерством культуры Российской 
Федерации, удостоверяющие право 
получения посетителем услуги по 
организации и проведению экскурсии, 
оказываемой организацией исполни-
тельских искусств или музеем.

II. Порядок и условия возврата 
посетителем билетов (электронных 

билетов), абонементов (электронных 
абонементов) и экскурсионных 

путевок (электронных экскурсионных 
путевок), в том числе именных 
билетов, именных абонементов 

и именных экскурсионных путевок, 
на проводимое организацией 

исполнительских искусств или музеем 
зрелищное мероприятие в случае 
отказа посетителя от посещения 

зрелищного мероприятия 
по инициативе посетителя

4. В случае отказа посетителя от 
посещения проводимого организаци-
ей исполнительских искусств или 
музеем зрелищного мероприятия по 
причинам, не связанным с болезнью 
посетителя или со смертью лица, 
являвшегося членом его семьи или 
его близким родственником в соот-
ветствии с Семейным кодексом Рос-
сийской Федерации, посетитель 
вправе обратиться с заявлением о 
возврате билета (электронного биле-
та), абонемента (электронного абоне-
мента) и экскурсионной путевки 
(электронной экскурсионной путев-
ки), в том числе именного билета, 
именного абонемента и именной 
экскурсионной путевки, и возмеще-
нии денежных средств за неисполь-
зованный билет (электронный 
билет), абонемент (электронный або-
немент) или экскурсионную путевку 
(электронную экскурсионную путев-
ку), содержащим в том числе согла-
сие на обработку персональных дан-
ных посетителя (далее ― заявление о 
возврате). Форма заявления о воз-
врате утверждается Министерством 
культуры Российской Федерации.

 5. Заявление о возврате представ-
ляется посетителем (его представи-
телем) в организацию исполнитель-
ских искусств или музей либо упол-
номоченному ими физическому или 
юридическому лицу, указанному в 
части четвертой статьи 521 Закона 
Российской Федерации «Основы 
законодательства Российской Феде-
рации о культуре» (далее ― Основы 
законодательства Российской Феде-
рации о культуре), у которых был при-
обретен билет (электронный билет), 
абонемент (электронный абонемент) 
или экскурсионная путевка (элек-
тронная экскурсионная путевка), в 

том числе именной билет, именной 
абонемент или именная экскурсион-
ная путевка, и на которое договором с 
организацией исполнительских 
искусств или музеем возложена обя-
занность по возмещению стоимости 
билета (электронного билета), абоне-
мента (электронного абонемента) и 
экскурсионной путевки (электронная 
экскурсионная путевка) (далее ― 
уполномоченное лицо), либо направ-
ляется посетителем заказным почто-
вым отправлением с описью вложе-
ния и уведомлением о вручении.

6. Представление заявления о воз-
врате в организацию исполнительских 
искусств или музей либо уполномо-
ченному лицу производится при 
предъявлении документа, удостоверя-
ющего личность посетителя (его пред-
ставителя).

В случае направления заявления о 
возврате почтовым отправлением к 
заявлению о возврате прилагается 
копия документа, удостоверяющего 
личность посетителя.

7. К заявлению о возврате прила-
гается оригинал неиспользованного 
билета, абонемента или экскурсион-
ной путевки, в том числе именного 
билета, именного абонемента или 
именной экскурсионной путевки. При 
возврате электронного билета, элек-
тронного абонемента или электрон-
ной экскурсионной путевки к заявле-
нию о возврате прилагается распеча-
танная копия электронного билета, 
электронного абонемента или элек-
тронной экскурсионной путевки, 
содержащих реквизиты электронно-
го билета, электронного абонемента 
или электронной экскурсионной 
путевки, а также копия электронного 
кассового чека.

 8. В случае представления заявле-
ния о возврате представителем посе-
тителя к заявлению о возврате прила-
гаются копии документов, подтвер-
ждающих законное представительст-
во, или оформленная надлежащим 
образом доверенность.

 9. Заявление о возврате и прилага-
емые к нему документы принимаются 
и регистрируются организацией 
исполнительских искусств, музеем 
либо уполномоченным лицом в день 
их получения.

По требованию посетителя (его 
представителя) организация испол-
нительских искусств, музей либо 
уполномоченное лицо делает отметку 
на копии заявления о возврате о 
получении заявления о возврате и 
прилагаемых к нему документов с 
указанием их перечня и даты получе-
ния либо направляет отметку о полу-
чении по адресу электронной почты, 
указанной в заявлении о возврате (в 
случае, если в заявлении о возврате 
указывается на необходимость 
направления отметки о получении по 
электронной почте).

10. В срок, не превышающий 10 
дней со дня приема заявления о воз-
врате и прилагаемых к нему докумен-
тов, организация исполнительских 
искусств, музей либо уполномоченное 
лицо осуществляет их рассмотрение, 
принимает решение о возврате денеж-
ных средств за неиспользованный 
билет (электронный билет), абонемент 
(электронный абонемент) или экскур-
сионную путевку (электронную экскур-
сионную путевку) либо об отказе в воз-
врате денежных средств в случае несо-
блюдения посетителем условий, ука-
занных в пункте 16 настоящих Правил, 
и сообщает об этом посетителю (его 
представителю).

11. О принятом решении об отказе 
в возврате денежных средств с указа-
нием условий, предусмотренных пун-
ктом 16 настоящих Правил, несоблю-
дение которых явилось основанием 
для такого отказа, организация 
исполнительских искусств, музей 
либо уполномоченное лицо сообщает 
посетителю (его представителю) не 
позднее 5 дней со дня принятия 
решения о таком отказе одним из 
следующих способов:

вручает посетителю (его предста-
вителю) письменное уведомление об 
отказе в возврате денежных средств 
за неиспользованный билет (элек-
тронный билет), абонемент (элек-
тронный абонемент) или экскурсион-
ную путевку (электронную экскурси-
онную путевку) (далее ― уведомле-
ние об отказе);

направляет уведомление об отказе 
заказным почтовым отправлением с 
уведомлением о вручении по адресу, 
указанному в заявлении о возврате;

направляет копию уведомления об 
отказе по адресу электронной почты, 
указанной в заявлении о возврате.

Способ сообщения посетителю 
решения организации исполни-
тельских искусств, музея либо 
уполномоченного лица об отказе в 
возврате денежных средств указы-
вается посетителем в заявлении о 
возврате.

12. О принятом решении о возврате 
денежных средств посетителю (его 
представителю) организация исполни-
тельских искусств, музей либо уполно-
моченное лицо не позднее 3 дней со 
дня принятия такого решения уведом-
ляет посетителя (его представителя) 
по электронной почте или посредст-
вом телефонной связи.

Способ сообщения посетителю 
решения организации исполнитель-
ских искусств, музея либо уполномо-
ченного лица о возврате денежных 
средств указывается посетителем в 
заявлении о возврате. Организация 
исполнительских искусств, музей либо 
уполномоченное лицо осуществляют 
возврат денежных средств посетителю 
не позднее 10 дней со дня принятия 
решения о возврате денежных средств. 
Способ возврата денежных средств 
посетителю определяется в собствен-
ном порядке возврата.

13. Размер денежных средств, под-
лежащих возврату посетителю за неи-
спользованный билет (электронный 
билет), абонемент (электронный або-
немент) или экскурсионную путевку 
(электронную экскурсионную путев-
ку), рассчитывается организацией 
исполнительских искусств, музеем 
либо уполномоченным лицом в соот-
ветствии с положениями, предусмо-
тренными частями одиннадцатой и 
двенадцатой статьи 521 Основ законо-
дательства Российской Федерации о 
культуре.

14. По решению организации 
исполнительских искусств и музея 
именные билеты, именные абонемен-
ты, именные экскурсионные путевки 
могут приниматься к возврату на усло-
виях повторной реализации в соответ-
ствии с собственными порядками воз-
врата.

15. Особенности возврата элек-

тронных билетов, электронных абоне-
ментов и электронных экскурсионных 
путевок, проданных организацией 
исполнительских искусств или музеем 
с использованием информационно-
телекоммуникационной сети «Интер-
нет», в том числе в части возможности 
подачи заявления о возврате в форме 
электронного документа, могут опре-
деляться в собственных порядках воз-
врата с учетом технических возможно-
стей организации исполнительских 
искусств или музея.

16. В случае отказа посетителя от 
посещения проводимого организаци-
ей исполнительских искусств или 
музеем зрелищного мероприятия по 
причинам, не связанным с болезнью 
посетителя или со смертью лица, 
являвшегося членом его семьи или 
его близким родственником в соответ-
ствии с Семейным кодексом Россий-
ской Федерации, посетитель вправе 
возвратить билет (электронный 
билет), абонемент (электронный або-
немент) и экскурсионную путевку 
(электронную экскурсионную путев-
ку), в том числе именной билет, имен-
ной абонемент и именную экскурсион-
ную путевку, при соблюдении следую-
щих условий:

а) билет (электронный билет), в 
том числе именной билет, абонемент 
(электронный абонемент), в том числе 
именной абонемент, и экскурсионная 
путевка (электронная экскурсионная 
путевка), в том числе именная экскур-
сионная путевка, не являются недейст-
вительными в соответствии с частью 
второй статьи 521 Основ законодатель-
ства Российской Федерации о культу-
ре;

б) заявление о возврате билета 
(электронного билета), в том числе 
именного билета, или экскурсионной 
путевки (электронной экскурсионной 
путевки), в том числе именной экскур-
сионной путевки, представлено в орга-
низацию исполнительских искусств, 
музей либо уполномоченному лицу не 
менее чем за 3 дня до дня проведения 
зрелищного мероприятия (если собст-
венным порядком возврата не установ-
лено право посетителя на возврат сто-
имости таких билетов или экскурсион-
ных путевок в случае отказа от посеще-
ния проводимого организацией испол-
нительских искусств или музеем зре-
лищного мероприятия менее чем за 3 
дня до дня проведения зрелищного 
мероприятия);

в) заявление о возврате абонемен-
та (электронного абонемента), в том 
числе именного абонемента, пред-
ставлено в организацию исполнитель-
ских искусств, музей либо уполномо-
ченному лицу не менее чем за 3 дня до 
дня проведения первого предусмо-
тренного абонементом зрелищного 
мероприятия (если собственным 
порядком возврата не установлено 
право посетителя на возврат стоимо-
сти абонемента (электронного абоне-
мента) в случае отказа от посещения 
проводимого организацией исполни-
тельских искусств или музеем зре-
лищного мероприятия менее чем за 3 
дня до дня проведения первого пред-
усмотренного абонементом (элек-
тронным абонементом) зрелищного 
мероприятия);

г) билет (электронный билет), 
абонемент (электронный абонемент) 
и экскурсионная путевка (электрон-
ная экскурсионная путевка) не прио-
бретены в рамках специальных про-
грамм и акций, предусматривающих 
особые условия приобретения биле-
тов (электронных билетов), абоне-
ментов (электронных абонементов) и 
экскурсионных путевок (электрон-
ных экскурсионных путевок), в том 
числе льготы, скидки, в отношении 
которых организацией исполнитель-
ских искусств или музеем в соответ-
ствии с частью четырнадцатой статьи 
521 Основ законодательства Россий-
ской Федерации о культуре принято 
решение о том, что такие билеты 
(электронные билеты), абонементы 
(электронные абонементы) и экскур-
сионные путевки (электронные 
экскурсионные путевки) не будут 
приниматься к возврату (за исключе-
нием именных);

д) заявление о возврате и прило-
женные к нему документы представле-
ны в соответствии с положениями, 
предусмотренными пунктами 5 ― 8 
настоящих Правил.
III. Порядок переоформления именных 

билетов, именных абонементов 
и именных экскурсионных путевок 

на проводимые организациями 
исполнительских искусств и музеями 

зрелищные мероприятия
17. Посетитель, приобретший 

именной билет, именной абонемент 
или именную экскурсионную путевку 
на проводимое организацией исполни-
тельских искусств или музеем зрелищ-
ное мероприятие, вправе обратиться в 
организацию исполнительских 
искусств или музей не позднее 10 дней 
до дня проведения зрелищного меро-
приятия с заявлением о переоформле-
нии именного билета, именного абоне-
мента или именной экскурсионной 
путевки на другое лицо (далее ― заяв-
ление о переоформлении). Форма 
заявления о переоформлении утвер-
ждается Министерством культуры 
Российской Федерации.

18. Заявление о переоформлении 
представляется посетителем (его 
представителем), сведения о котором 
указаны в именном билете, именном 
абонементе или именной экскурсион-
ной путевке, в организацию исполни-
тельских искусств или музей.

19. Представление заявления о 
переоформлении производится при 
предъявлении документа, удостове-
ряющего личность посетителя, све-
дения о котором указаны в именном 
билете, именном абонементе или 
именной экскурсионной путевке, а 
также документа, удостоверяющего 
личность лица, на которое переофор-
мляется именной билет, именной 
абонемент или именная экскурсион-
ная путевка.

Представление заявления о перео-
формлении представителем посетите-
ля производится при предъявлении 
документа, удостоверяющего лич-
ность представителя посетителя, и 
документов, подтверждающих закон-
ное представительство или оформлен-
ную надлежащим образом доверен-
ность.

К заявлению о переоформлении 
прилагается согласие на обработку 
персональных данных лица, на которое 
переоформляется именной билет, 
именной абонемент или именная 
экскурсионная путевка.

20. Именной билет, именной абоне-
мент или именная экскурсионная 
путевка, которые были приобретены в 

рамках специальных программ и 
акций, предусматривающих особые 
условия приобретения билетов, абоне-
ментов и экскурсионных путевок, 
переоформляются без дополнитель-
ной платы.

В случае если именной билет, 
именной абонемент или именная 
экскурсионная путевка были прио-
бретены по льготной цене (для льгот-
ной категории граждан), то они могут 
быть переоформлены только на 
лицо, имеющее право на указанную 
льготу, и стоимость льготного биле-
та, абонемента или экскурсионной 
путевки для лица, на которое перео-
формляется билет, абонемент или 
экскурсионная путевка, должна быть 
равна стоимости льготного билета, 
абонемента или экскурсионной 
путевки лица, указанного в билете, 
абонементе или экскурсионной 
путевке, предъявляемых на перео-
формление. В случае если стоимость 
льготного билета, абонемента или 
экскурсионной путевки превышает 
стоимость льготного билета, абоне-
мента или экскурсионной путевки 
лица, указанного в билете, абонемен-
те или экскурсионной путевке, предъ-
являемых на переоформление, пере-
оформление возможно только при 
условии оплаты посетителем разни-
цы между льготной стоимостью 
билета, абонемента или экскурсион-
ной путевки, предъявленных на пере-
оформление, и стоимостью билета, 
абонемента или экскурсионной 
путевки, установленной для катего-
рии посетителя, на которого перео-
формляется именной билет, именной 
абонемент или именная экскурсион-
ная путевка.

В случаях, указанных в абзаце вто-
ром настоящего пункта, к заявлению о 
переоформлении прилагаются доку-
менты, подтверждающие право на 
льготу посетителя, сведения о котором 
указаны в именном билете, именном 
абонементе или именной экскурсион-
ной путевке, и лица, на которое перео-
формляется именной билет, именной 
абонемент или именная экскурсионная 
путевка.

 21. Переоформление именного 
билета, именного абонемента или 
именной экскурсионной путевки осу-
ществляется организацией исполни-
тельских искусств или музеем в день 
подачи заявления о переоформлении 
при условии соблюдения посетителем 
положений, предусмотренных в пун-
ктах 17 ― 20 настоящих Правил.

IV. Порядок и условия возврата 
посетителем билетов (электронных 

билетов), абонементов (электронных 
абонементов) и экскурсионных 

путевок (электронных экскурсионных 
путевок), в том числе именных 
билетов, именных абонементов 

и именных экскурсионных путевок, 
на проводимые организацией 

исполнительских искусств или музеем 
зрелищные мероприятия в случае 
отказа посетителя от посещения 
зрелищного мероприятия в связи 

с документально подтвержденными 
обстоятельствами, связанными 

с болезнью посетителя
 22. В случае отказа посетителя от 

посещения проводимого организаци-
ей исполнительских искусств или 
музеем зрелищного мероприятия в 
связи с его болезнью посетитель впра-
ве обратиться с заявлением о возврате 
в связи с болезнью. Форма заявления 
о возврате в связи с болезнью утвер-
ждается Министерством культуры 
Российской Федерации.

 23. Заявление о возврате в связи с 
болезнью представляется посетите-
лем (его представителем) в организа-
цию исполнительских искусств, музей 
либо уполномоченному лицу либо 
направляется заказным почтовым 
отправлением с описью вложения и 
уведомлением о вручении или в элек-
тронной форме с указанием прилагае-
мых документов не позднее дня прове-
дения зрелищного мероприятия, на 
которое посетителем приобретен 
билет (электронный билет), абонемент 
(электронный абонемент) или экскур-
сионная путевка (электронная экскур-
сионная путевка).

 24. Представление заявления о 
возврате в связи с болезнью в органи-
зацию исполнительских искусств, 
музей либо уполномоченному лицу 
производится при предъявлении доку-
мента, удостоверяющего личность 
посетителя (его представителя).

К заявлению о возврате в связи с 
болезнью в случае его направления 
почтовым отправлением либо в элек-
тронной форме прилагается копия 
документа, удостоверяющего лич-
ность посетителя.

 25. К заявлению о возврате в связи 
с болезнью прилагаются:

 а) оригинал неиспользованного 
билета, абонемента или экскурсион-
ной путевки, в том числе именного 
билета, именного абонемента или 
именной экскурсионной путевки, 
либо распечатанные копии неисполь-
зованного электронного билета, 
электронного абонемента или элек-
тронной экскурсионной путевки, 
содержащих реквизиты электронно-
го билета, электронного абонемента 
или электронной экскурсионной 
путевки, а также копия электронного 
кассового чека;

 б) копия листка нетрудоспособно-
сти либо справки (медицинского 
заключения), выданных медицин-
ской организацией в соответствии с 

законодательством Российской 
Федерации и подтверждающих факт 
заболевания посетителя, препятству-
ющего посещению им зрелищного 
мероприятия.

26. К заявлению о возврате в связи 
с болезнью в случае его представления 
представителем посетителя прилага-
ются копии документов, подтвержда-
ющих законное представительство, 
или оформленная надлежащим обра-
зом доверенность.

27. В случае невозможности пред-
ставления посетителем в срок, указан-
ный в пункте 23 настоящих Правил, 
документов, указанных в подпункте 
«б» пункта 25 настоящих Правил, 
посетитель представляет такие доку-
менты в течение 14 дней со дня прове-
дения зрелищного мероприятия при 
условии, что заявление о возврате в 
связи болезнью и иные документы, 
предусмотренные настоящим разде-
лом, представлены посетителем в 
срок, указанный в пункте 23 настоя-
щих Правил.

В случае подачи посетителем 
заявления о возврате в связи с 
болезнью в электронной форме 
посетитель представляет оригинал 
заявления о возврате в связи с 
болезнью и документы, указанные в 
пунктах 24 и 25 настоящих Правил, не 
позднее 14 дней со дня проведения 
зрелищного мероприятия.

28. Заявление о возврате в связи с 
болезнью и прилагаемые к нему доку-
менты принимаются и регистрируются 
организацией исполнительских 
искусств, музеем либо уполномочен-
ным лицом в день их получения.

По требованию посетителя (его 
представителя) организация исполни-
тельских искусств, музей либо уполно-
моченное лицо делает отметку на 
копии заявления о возврате в связи с 
болезнью о получении заявления о 
возврате в связи с болезнью и прилага-
емых к нему документов с указанием 
их перечня и даты получения либо 
направляет отметку о получении по 
адресу электронной почты, указанной 
в заявлении о возврате в связи с 
болезнью (в случае, если в заявлении о 
возврате в связи с болезнью указыва-
ется на необходимость направления 
отметки о получении по электронной 
почте).

29. Организация исполнительских 
искусств, музей либо уполномоченное 
лицо в течение 10 дней со дня приема 
заявления о возврате в связи с 
болезнью и прилагаемых к нему доку-
ментов осуществляет их рассмотре-
ние. В случае необходимости указан-
ный срок рассмотрения может быть 
увеличен до 30 дней.

В случаях, предусмотренных пун-
ктом 27 настоящих Правил, срок рас-
смотрения исчисляется со дня посту-
пления в организацию исполнитель-
ских искусств, музей либо уполномо-
ченному лицу в полном объеме доку-
ментов, указанных в пункте 25 настоя-
щих Правил.

30. По результатам рассмотрения 
заявления о возврате в связи с 
болезнью и прилагаемых к нему доку-
ментов организация исполнительских 
искусств, музей либо уполномоченное 
лицо принимает решение о возврате 
денежных средств за неиспользован-
ный билет (электронный билет), в том 
числе именной билет, абонемент 
(электронный абонемент), в том числе 
именной абонемент, или экскурсион-
ную путевку (электронную экскурсион-
ную путевку), в том числе именную 
экскурсионную путевку, либо об отка-
зе в возврате денежных средств в слу-
чае несоблюдения условий, указанных 
в пункте 34 настоящих Правил, и сооб-
щает об этом посетителю (его предста-
вителю).

31. О принятом решении об отказе 
в возврате денежных средств с указа-
нием условий, предусмотренных пун-
ктом 34 настоящих Правил, несоблю-
дение которых явилось основанием 
для такого отказа, организация испол-
нительских искусств, музей либо упол-
номоченное лицо сообщает посетите-
лю (его представителю) не позднее 5 
дней со дня принятия указанного 
решения одним из следующих спосо-
бов:

вручает посетителю (его предста-
вителю) уведомление об отказе;

направляет уведомление об отказе 
заказным почтовым отправлением с 
уведомлением о вручении по адресу, 
указанному в заявлении о возврате в 
связи с болезнью;

направляет копию уведомления об 
отказе по адресу электронной почты, 
указанной в заявлении о возврате в 
связи с болезнью.

Способ сообщения посетителю 
решения организации исполнитель-
ских искусств, музея либо уполномо-
ченного лица об отказе в возврате 
денежных средств указывается посе-
тителем в заявлении о возврате в связи 
с болезнью.

32. Организация исполнительских 
искусств, музей либо уполномочен-
ное лицо не позднее 3 дней со дня 
принятия решения о возврате денеж-
ных средств посетителю (его пред-
ставителю) в размере полной стои-
мости билета (электронного билета), 
в том числе именного билета, абоне-
мента (электронного абонемента), в 
том числе именного абонемента (с 
учетом положений пункта 49 настоя-
щих Правил), экскурсионной путевки 
(электронной экскурсионной путев-
ки), в том числе именной экскурсион-

ной путевки, уведомляет посетителя 
(его представителя) о таком решении 
по электронной почте или посредст-
вом телефонной связи. Способ сооб-
щения посетителю решения органи-
зации исполнительских искусств, 
музея либо уполномоченного лица о 
возврате денежных средств указыва-
ется посетителем в заявлении о воз-
врате в связи с болезнью. Организа-
ция исполнительских искусств, музей 
либо уполномоченное лицо осу-
ществляет возврат денежных средств 
посетителю не позднее 10 дней со дня 
принятия решения о возврате денеж-
ных средств. Способ возврата денеж-
ных средств посетителю определяет-
ся в соответствии с собственным 
порядком возврата.

33. Особенности возврата элек-
тронных билетов, электронных абоне-
ментов и электронных экскурсионных 
путевок, проданных организацией 
исполнительских искусств или музеем 
с использованием информационно-
телекоммуникационной сети «Интер-
нет», в том числе в части возможности 
подачи заявления о возврате в связи с 
болезнью в форме электронного доку-
мента, могут определяться в соответ-
ствии с собственным порядком воз-
врата с учетом технических возможно-
стей организации исполнительских 
искусств или музея.

34. В случае отказа посетителя от 
посещения проводимого организаци-
ей исполнительских искусств или 
музеем зрелищного мероприятия в 
связи с документально подтвержден-
ными обстоятельствами, связанными 
с болезнью посетителя, посетитель 
вправе возвратить билет (электронный 
билет), абонемент (электронный або-
немент) и экскурсионную путевку 
(электронную экскурсионную путев-
ку), в том числе именной билет, имен-
ной абонемент и именную экскурсион-
ную путевку, при соблюдении следую-
щих условий:

а) билет (электронный билет), в 
том числе именной билет, абонемент 
(электронный абонемент), в том числе 
именной абонемент, и экскурсионная 
путевка (электронная экскурсионная 
путевка), в том числе именная экскур-
сионная путевка, не являются недейст-
вительными в соответствии с частью 
второй статьи 521 Основ законодатель-
ства Российской Федерации о культу-
ре;

б) заявление о возврате в связи с 
болезнью и прилагаемые к нему доку-
менты (за исключением случаев, пред-
усмотренных пунктом 27 настоящих 
Правил) представлены в организацию 
исполнительских искусств, музей либо 
уполномоченному лицу (если в соот-
ветствии с собственным порядком воз-
врата не установлено право посетителя 
представить заявление о возврате в 
связи с болезнью и прилагаемые к 
нему документы после дня проведения 
зрелищного мероприятия) либо 
направлены заказным почтовым 
отправлением с описью вложения и 
уведомлением о вручении не позднее 
дня проведения зрелищного меропри-
ятия;

в) документы, указанные в пункте 
25 настоящих Правил, представлены в 
сроки, установленные настоящими 
Правилами;

г) заявление о возврате в связи с 
болезнью и приложенные к нему 
документы представлены в соответ-
ствии с положениями, предусмотрен-
ными пунктами 23 ― 27 настоящих 
Правил;

д) представленные документы 
содержат достоверную информацию;

е) билет (электронный билет), в 
том числе именной билет, абонемент 
(электронный абонемент), в том 
числе именной абонемент, или 
экскурсионная путевка (электронная 
экскурсионная путевка), в том числе 
именная экскурсионная путевка, при-
обретенные до возникновения у посе-
тителя болезни, препятствующей 
посещению им зрелищного меропри-
ятия.

V. Порядок и условия возврата 
посетителем билетов (электронных 

билетов), абонементов (электронных 
абонементов) и экскурсионных 

путевок (электронных экскурсионных 
путевок), в том числе именных 
билетов, именных абонементов 

и именных экскурсионных путевок, 
на проводимые организацией 

исполнительских искусств или музеем 
зрелищные мероприятия в случае 
отказа посетителя от посещения 
зрелищного мероприятия в связи 

со смертью лица, являвшегося членом 
его семьи или его близким 

родственником в соответствии 
с Семейным кодексом 

Российской Федерации
35. В случае отказа посетителя от 

посещения проводимого организаци-
ей исполнительских искусств или 
музеем зрелищного мероприятия в 
связи со смертью лица, являвшегося 
членом его семьи или его близким 
родственником в соответствии с 
Семейным кодексом Российской 
Федерации, посетитель вправе обра-
титься с заявлением о возврате в связи 
со смертью родственника. Форма 
заявления о возврате в связи со смер-
тью родственника утверждается 
Министерством культуры Российской 
Федерации.

36. Заявление о возврате в связи со 
смертью родственника представляет-
ся посетителем (его представителем) в 
организацию исполнительских 
искусств, музей или уполномоченному 
лицу либо направляется заказным 
почтовым отправлением с описью вло-
жения и уведомлением о вручении или 
в электронной форме с указанием при-
лагаемых документов не позднее дня 
проведения зрелищного мероприятия, 
на которое посетителем был приобре-
тен билет (электронный билет), абоне-
мент (электронный абонемент) или 
экскурсионная путевка (электронная 
экскурсионная путевка).

37. Представление заявления о 
возврате в связи со смертью родствен-
ника в организацию исполнительских 
искусств, музей или уполномоченному 
лицу производится при предъявлении 
документа, удостоверяющего лич-
ность посетителя (его представителя).

К заявлению о возврате в связи со 
смертью родственника в случае его 
направления почтовым отправлением 
или в электронной форме прилагается 
копия документа, удостоверяющего 
личность посетителя.

38. К заявлению о возврате в связи 
со смертью родственника прилагают-
ся:

а) оригинал неиспользованного 
билета, абонемента или экскурсион-
ной путевки, в том числе именного 
билета, именного абонемента или 

именной экскурсионной путевки, на 
посещение зрелищного мероприятия 
либо распечатанные копии неисполь-
зованного электронного билета, элек-
тронного абонемента или электрон-
ной экскурсионной путевки, содержа-
щих реквизиты электронного билета, 
электронного абонемента или элек-
тронной экскурсионной путевки, а 
также копия электронного кассового 
чека;

б) копия свидетельства о смерти 
лица, являвшегося членом семьи посе-
тителя или его близким родственни-
ком либо копия свидетельства (справ-
ки) о смерти такого лица, выданного 
отделом записи актов гражданского 
состояния;

в) копии документов, подтвержда-
ющих, что умершее лицо являлось 
членом семьи посетителя (супругом 
(супругой), отцом, матерью, сыном 
или дочерью (усыновителем или усы-
новленным) либо близким родствен-
ником посетителя (дедушкой, бабуш-
кой, внуком (внучкой), полнородными 
и неполнородными братом или 
сестрой).

39. В случае представления заявле-
ния о возврате в связи со смертью род-
ственника представителем посетителя 
к такому заявлению прилагаются 
копии документов, подтверждающих 
законное представительство, или 
оформленная надлежащим образом 
доверенность.

40. В случае невозможности пред-
ставления посетителем в срок, указан-
ный в пункте 36 настоящих Правил, 
документов, указанных в подпунктах 
«б» и «в» пункта 38 настоящих Правил, 
посетитель вправе представить такие 
документы в течение 14 дней со дня 
проведения зрелищного мероприятия 
при условии, что заявление о возврате 
в связи со смертью родственника и 
иные документы, предусмотренные 
настоящим разделом, представлены 
посетителем в срок, указанный в пун-
кте 36 настоящих Правил.

В случае подачи посетителем заяв-
ления о возврате в связи со смертью 
родственника в электронной форме 
посетитель представляет оригинал 
заявления о возврате в связи со смер-
тью родственника и документы, ука-
занные в пункте 38 настоящих Правил, 
не позднее 14 дней со дня проведения 
зрелищного мероприятия.

41. Заявление о возврате в связи со 
смертью родственника и прилагаемые 
к нему документы принимаются и 
регистрируются организацией испол-
нительских искусств, музеем либо 
уполномоченным лицом в день их 
получения.

По требованию посетителя (его 
представителя) организация исполни-
тельских искусств, музей либо уполно-
моченное лицо делает отметку на 
копии заявления о возврате в связи со 
смертью родственника о получении 
заявления о возврате в связи со смер-
тью родственника и прилагаемых к 
нему документов с указанием их пере-
чня и даты получения либо направляет 
отметку о получении по адресу элек-
тронной почты, указанной в заявлении 
о возврате в связи со смертью родст-
венника (в случае, если в заявлении о 
возврате в связи со смертью родствен-
ника указывается необходимость 
направления отметки о получении по 
электронной почте).

42. В течение 10 дней со дня приема 
заявления о возврате в связи со смер-
тью родственника и прилагаемых к 
нему документов организация испол-
нительских искусств, музей либо упол-
номоченное лицо осуществляет их 
рассмотрение. В случае необходимо-
сти указанный срок рассмотрения 
может быть увеличен до 20 дней.

В случаях, предусмотренных пун-
ктом 40 настоящих Правил, срок рас-
смотрения исчисляется со дня посту-
пления в организацию исполнитель-
ских искусств, музей либо уполномо-
ченному лицу в полном объеме доку-
ментов, указанных в пункте 38 настоя-
щих Правил.

43. По результатам рассмотрения 
заявления о возврате в связи со смер-
тью родственника и прилагаемых к 
нему документов организация испол-
нительских искусств, музей либо 
уполномоченное лицо принимает 
решение о возврате денежных средств 
за неиспользованный билет (элек-
тронный билет), абонемент (электрон-
ный абонемент) или экскурсионную 
путевку (электронную экскурсионную 
путевку) либо об отказе в возврате 
денежных средств в случае несоблю-
дения посетителем условий, указан-
ных в пункте 47 настоящих Правил, и 
сообщает об этом посетителю (его 
представителю).

 44. О принятом решении об отказе 
в возврате денежных средств с указа-
нием условий, предусмотренных пун-
ктом 47 настоящих Правил, несоблю-
дение которых явилось основанием 
для такого отказа, организация испол-
нительских искусств, музей либо упол-
номоченное лицо сообщает посетите-
лю (его представителю) не позднее 5 
дней со дня принятия такого решения 
одним из следующих способов:

вручает посетителю (его предста-
вителю) уведомление об отказе в воз-
врате денежных средств;

направляет уведомление об отказе 
в возврате денежных средств заказ-
ным почтовым отправлением с уве-
домлением о вручении по адресу, ука-
занному в заявлении о возврате в 
связи со смертью родственника;

направляет копию уведомления об 
отказе в возврате денежных средств по 
адресу электронной почты, указанной 
в заявлении о возврате в связи со 
смертью родственника.

Способ сообщения посетителю 
решения организации исполнитель-
ских искусств, музея либо уполномо-
ченного лица об отказе в возврате 
денежных средств указывается посе-
тителем в заявлении о возврате в связи 
со смертью родственника.

 45. О принятом решении о возврате 
денежных средств посетителю (его 
представителю) в размере полной сто-
имости билета (электронного билета), 
в том числе именного билета, абоне-
мента (электронного абонемента), в 
том числе именного абонемента (с уче-
том положений пункта 49 настоящих 
Правил), экскурсионной путевки 
(электронной экскурсионной путевки), 
в том числе именной экскурсионной 
путевки, организация исполнитель-
ских искусств, музей либо уполномо-
ченное лицо не позднее 3 дней со дня 
принятия такого решения уведомляет 
посетителя (его представителя) по 
электронной почте или посредством 
телефонной связи. Способ сообщения 
посетителю решения организации 
исполнительских искусств, музея либо 

уполномоченного лица о возврате 
денежных средств указывается посе-
тителем в заявлении о возврате в связи 
со смертью родственника. Организа-
ция исполнительских искусств, музей 
либо уполномоченное лицо осуществ-
ляет возврат денежных средств посе-
тителю не позднее 10 дней со дня при-
нятия решения о возврате денежных 
средств. Способ возврата денежных 
средств посетителю определяется в 
соответствии с собственным порядком 
возврата.

 46. Особенности возврата элек-
тронных билетов, электронных абоне-
ментов и электронных экскурсионных 
путевок, проданных организацией 
исполнительских искусств или музеем 
с использованием информационно-
телекоммуникационной сети «Интер-
нет», в том числе в части возможности 
подачи заявления о возврате в связи со 
смертью родственника в форме элек-
тронного документа, могут опреде-
ляться в соответствии с собственным 
порядком возврата с учетом техниче-
ских возможностей организации 
исполнительских искусств, музея либо 
уполномоченного лица.

 47. В случае отказа посетителя от 
посещения проводимого организаци-
ей исполнительских искусств или 
музеем зрелищного мероприятия в 
связи с документально подтвержден-
ными обстоятельствами, связанными 
со смертью лица, являвшегося чле-
ном его семьи или его близким род-
ственником в соответствии с Семей-
ным кодексом Российской Федера-
ции, посетитель вправе возвратить 
билет (электронный билет), абоне-
мент (электронный абонемент) и 
экскурсионную путевку (электрон-
ную экскурсионную путевку), в том 
числе именной билет, именной або-
немент и именную экскурсионную 
путевку, при соблюдении следующих 
условий:

а) билет (электронный билет), в 
том числе именной билет, абонемент 
(электронный абонемент), в том числе 
именной абонемент, и экскурсионная 
путевка (электронная экскурсионная 
путевка), в том числе именная экскур-
сионная путевка, не являются недейст-
вительными в соответствии с частью 
второй статьи 521 Основ законодатель-
ства Российской Федерации о культу-
ре;

б) заявление о возврате в связи со 
смертью родственника и прилагаемые 
к нему документы (за исключением 
случаев, предусмотренных пунктом 40 
настоящих Правил) представлены в 
организацию исполнительских 
искусств, музей либо уполномоченно-
му лицу (в случае, если собственным 
порядком возврата не установлено 
право посетителя представить заявле-
ние о возврате в связи со смертью род-
ственника и прилагаемые к нему доку-
менты после дня проведения зрелищ-
ного мероприятия) либо направлены 
заказным почтовым отправлением с 
описью вложения и уведомлением о 
вручении не позднее дня проведения 
зрелищного мероприятия;

в) документы, указанные в пункте 
38 настоящих Правил, представлены в 
сроки, установленные настоящими 
Правилами;

г) заявление о возврате в связи со 
смертью родственника и приложенные 
к нему документы представлены в 
соответствии с положениями, предус-
мотренными пунктами 36 ― 40 настоя-
щих Правил;

д) представленные документы 
содержат достоверную информацию;

е) смерть члена семьи посетителя 
или его близкого родственника насту-
пила не ранее 14 дней до дня проведе-
ния зрелищного мероприятия и не 
позднее дня проведения зрелищного 
мероприятия;

ж) смерть члена семьи посетителя 
или его близкого родственника насту-
пила после даты приобретения посети-
телем билета (электронного билета), в 
том числе именного билета, абонемен-
та (электронного абонемента), в том 
числе именного абонемента, или 
экскурсионной путевки (электронной 
экскурсионной путевки), в том числе 
именной экскурсионной путевки.
VI. Особенности возврата посетителем 

абонементов (электронных 
абонементов), в том числе именных 

абонементов, на проводимые 
организацией исполнительских 

искусств или музеем зрелищные 
мероприятия в случае отказа 

посетителя от посещения 
зрелищного мероприятия

48. Абонементы (электронные 
абонементы), в том числе именные 
абонементы, на проводимые органи-
зацией исполнительских искусств 
или музеем зрелищные мероприятия 
реализуются на специальных услови-
ях, которые не предполагают воз-
можность выделения стоимости 
одного зрелищного мероприятия, 
входящего в абонемент, и не предус-
матривают право посетителя отка-
заться от оплаты одного из меропри-
ятий, входящих в абонемент.

 49. Возврат полной стоимости або-
немента в случае возврата посетите-
лем абонемента (электронного абоне-
мента), в том числе именного абоне-
мента, на проводимые организацией 
исполнительских искусств или музеем 
зрелищные мероприятия при отказе 
посетителя от посещения зрелищного 
мероприятия в связи с документально 
подтвержденными обстоятельствами, 
связанными с болезнью посетителя 
либо смертью лица, являвшегося чле-
ном его семьи или его близким родст-
венником в соответствии с Семейным 
кодексом Российской Федерации, осу-
ществляется в случае, если указанные 
обстоятельства наступили не позднее 
дня проведения первого зрелищного 
мероприятия, входящего в абонемент.

Собственным порядком возврата 
может быть установлено право посети-
теля на возврат частичной стоимости 
абонемента (электронного абонемен-
та), в том числе именного абонемента, 
на проводимые организацией испол-
нительских искусств или музеем зре-
лищные мероприятия при отказе посе-
тителя от посещения второго или 
последующих предусмотренных або-
нементом зрелищных мероприятий в 
связи с документально подтвержден-
ными обстоятельствами, связанными 
с болезнью посетителя либо смертью 
лица, являвшегося членом его семьи 
или его близким родственником в 
соответствии с Семейным кодексом 
Российской Федерации, если указан-
ные обстоятельства наступили не 
позднее дня проведения второго или 
соответственного последующего зре-
лищного мероприятия, входящего в 
абонемент.

 Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 18 сентября 2020 г. № 1491 г. Москва
Об утверждении Правил и условий возврата 

билетов, абонементов и экскурсионных 
путевок и переоформления на других лиц 
именных билетов, именных абонементов 

и именных экскурсионных путевок 
на проводимые организациями 

исполнительских искусств и музеями 
зрелищные мероприятия в случае отказа 

посетителя от их посещения
В соответствии со статьей 521 Закона Российской Федерации «Основы законода-

тельства Российской Федерации о культуре» Правительство Российской Федерации 
постановляет:

Утвердить прилагаемые Правила и условия возврата билетов, абонементов и экскур-
сионных путевок и переоформления на других лиц именных билетов, именных абоне-
ментов и именных экскурсионных путевок на проводимые организациями исполнитель-
ских искусств и музеями зрелищные мероприятия в случае отказа посетителя от их посе-
щения.

Председатель Правительства Российской Федерации М. Мишустин

Правила и условия возврата билетов, абонементов и экскурсионных путевок 
и переоформления на других лиц именных билетов, именных абонементов и именных 

экскурсионных путевок на проводимые организациями исполнительских искусств 
и музеями зрелищные мероприятия в случае отказа посетителя от их посещения
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НАЦПРОЕКТ Определены победители первого грантового конкурса 
«Волонтеры культуры»

Приключения «Тома Сойера»
Ирина Никитина, 
Мария Волкова, 
«Российская газета», 
Тюмень — Нижний Новгород

В 
регионах получили гран-
товую поддержку 39 про-
ектов, представленных на 

первый открытый конкурс про-
граммы «Волонтеры культуры» 
(в рамках национального проек-
та «Культура»). Темы разноо-
бразные — от восстановления па-
мятников культуры до благоу-
стройства территорий музеев. 
Эти проекты будут реализованы 
в Забайкальском крае, Кемеров-
ской, Ивановской, Новосибир-
ской, Ульяновской областях, Ре-
спублике Карелия, Республике 
Крым и других регионах России.

В Тюменской области почти 
каждый день через портал До-
бро.ру, кроме всех прочих, реги-
стрируются и новые волонтеры 
культуры. Сейчас их 1,5 тысячи. 
Две инициативы местных акти-
вистов уже отметили на феде-
ральном уровне. Проект инклю-
зивного туризма «Истоки» 
Светланы Жуковой год тиражи-
руется по всей стране, а проект 
«Том Сойер Фест. Тюмень» Мар-
селя Фаттахова вошел в десятку 
лучших в номинации «Вдохнов-
ленные искусством» на Всерос-
сийском конкурсе «Доброволец 
года-2020». Минувшим летом 
команда «Тома Сойера» начала 
приводить в порядок старин-
ный дом в селе Ембаево. К сожа-
лению, он не причислен к объ-
ектам культурного наследия, 
поэтому требует еще больших 
вложений и внимания. Камен-
ный особняк в 1888 году купец 

Нигматулла Кармышаков пода-
рил дочери и зятю, местному 
мулле. В разные годы здесь были 
интернат для ленинградских де-
тей, школа-десятилетка, почта, 
сберкасса… Но последние во-
семь лет на дверях висел ржа-
вый замок. 

По вечерам и выходным ини-
циативная группа — от главы му-
ниципального образования до 
школьников — чистила цоколь от 
залежей угля и песка, благоустра-
ивала прилегающую террито-
рию. До наступления холодов во-
лонтеры сделают отмостку и 
вставят рамы. В следующем году 
приступят к ремонту крыши и 
входной группы. По словам хра-
нителя Ембаевского музея исто-
рии и культуры сибирских татар 
Нэли Файзуллиной, после пол-
ной реставрации, а это примерно 
через два года, здесь оборудуют 

мастерскую и разместят уни-
кальные фондовые коллекции.

Плюсы от волонтерства полу-
чают не только местные жители 
и организации, но и сами добро-
вольцы. К примеру, в Нижегород-
ской области добровольческий 
опыт работы решили учитывать 
при приеме на работу в учрежде-
ния культуры региона. Подобная 
практика в России появилась 
впервые. Кроме того, рассказы-
вает региональный координатор 
общественного движения «Во-

лонтеры культуры» Александр 
Зуев, особо отличившихся акти-
вистов, работавших в летние ка-
никулы в учреждениях культу-
ры, было решено отправить на 
учебу в Санкт-Петербургский го-
сударственный институт культу-
ры. «Сейчас они получают бес-
платное образование в одном из 
лучших профильных вузов, что-
бы потом вернуться в Нижего-
родскую область и работать на 
благо нашего региона», — уточня-
ет он. Причем речь идет не об ад-
министративных должностях: 
молодых интересуют большей 
частью творческие направления. 
А это значит, что районные дома 
и ДК, сельские клубы пополнятся 
«столичными» молодыми кадра-
ми — художественными руково-
дителями, режиссерами, худож-
никами-оформителями.

Волонтерский центр учре-

ждений культуры Дивеевского 
района Нижегородской области 
был открыт 31 октября прошло-
го года. Сейчас он насчитывает 
35 ребят в возрасте от 14 до 18 
лет. «У нас небольшое село, и во-
лонтерское движение позволило 
многим ребятам почувствовать 
вкус жизни и радость от того, что 
они полезны и востребованы, в 
буквальном смысле расправить 
крылья. Сейчас ни одно меро-
приятие в районе невозможно 
представить без наших волонте-
ров»,  — признается руководи-
тель центра Екатерина Булкина.  

Дети устраивают субботни-
ки, приводят в порядок места во-
инского захоронения, поздрав-
ляют со всеми праздниками по-
допечных местного дома преста-
релых, помогают организовать 
различные выставки и спортив-
ные мероприятия. «Ребята узна-
ли, как работают учреждения 
культуры, изнутри. И многие за-
горелись идеей заниматься этим 
профессионально, получить об-
разование в этой сфере. Когда 
наши волонтеры еще и получат 
дипломы, это будут настоящие 
специалисты, которых с удо-
вольствием примут на работу», 
— говорит Екатерина. 

ТОРГОВЛЯ 

Россия сможет 
занять 
до половины 
экспортного 
рынка 
подсолнечного 
масла Китая 

ЖИРНО 
НЕ БУДЕТ
Татьяна Карабут

За неполные девять месяцев 
этого года Россия поставила на 
мировой рынок масложировой 
продукции на 3,3 млрд долла-
ров. Больше всего вырос эк-
спорт подсолнечного масла (на 
30 проц.). При этом резервы 
для дальнейшего роста еще ог-
ромны. Тому способствуют 
меры господдержки в рамках 
нацпроекта «Международная 
кооперация и экспорт».

По словам заместителя ми-
нистра сельского хозяйства 
Сергея Левина, подсолнечное 
масло — основной экспортный 
продукт в структуре масложи-
ровой продукции с долей более 
40 проц. Рост его поставок в 
этом году обусловлен в первую 
очередь значительным увели-
чением экспорта в Китай (в 2,5 
раза) и в Индию (в 4,5 раза). Ки-
тай является основным покупа-
телем российской масложиро-
вой продукции с 2018 года, 
уточнил Левин. На Китай при-
ходится также 60 проц. поста-
вок российского соевого масла. 
По данным ФТС, объем поста-
вок в КНР за восемь месяцев 
вырос в 2,7 раза в сравнении с 
тем же периодом 2019 года. 
Вдвое увеличились поставки в 
Китай рапсового масла. 

При этом, по мнению за-
мминистра, к 2024 году Россия 
может занять до половины эк-
спортного рынка подсолнечно-
го масла Китая и 30 проц. — Ин-
дии. По оценке Федерального 
центра развития экспорта про-
дукции АПК минсельхоза, к 
этому времени мы сможем по-
ставлять в Индию 1,1 млн тонн 
подсолнечного масла и 0,7 млн 
тонн в Китай.

«Доходы населения в Китае 
и Индии неуклонно растут. По-
этому на потребительских рын-
ках этих стран происходит по-
степенный переход от более де-
шевых видов растительных ма-
сел к подсолнечному. Мы пола-
гаем, что в ближайшие годы Ки-
тай ощутимо увеличит импорт 
именно этого продукта, а Ин-
дия будет наращивать закупки 
подсолнечного масла даже бы-
стрее, чем Китай», — пояснил 
Сергей Левин.

Но чтобы нам реализовать 
этот потенциал, по мнению за-
мминистра, нужно увеличить 
сырьевую базу, осуществить 
импортозамещение гибридов 
маслосемян иностранной се-
лекции или локализовать их ги-
бридизацию в России, модер-
низировать производство, а 
также развивать логистиче-
скую инфраструктуру. 

Сергей Левин напомнил, что 
государство оказывает масло-
жировой отрасли поддержку по 
нескольким направлениям, в 
том числе субсидиями на сти-
мулирование производства ма-
сличных культур, льготными 
кредитами по ставке от 1 про-
цента до 5 процентов, компен-
сацией затрат на сертифика-
цию в размере до 90 проц.

«Благодаря реализации фе-
дерального проекта «Экспорт 
продукции АПК», входящего в 
нацпроект «Международная 
кооперация и экспорт», у про-
изводителей, переработчиков 
масличных культур и экспорте-
ров сегодня есть крепкая опора 
— это те меры господдержки, 
которые значительно облегча-
ют работу масложирового ком-
плекса и активно стимулируют 
рост экспорта продукции, — 
считает исполнительный ди-
ректор Масложирового союза 
Михаил Мальцев. — Кроме того, 
в рамках федерального проекта 
экспортерам оказывается по-
мощь по открытию новых зару-
бежных рынков, создаются глу-
бокие аналитические материа-
лы, которые помогают компа-
ниям успешнее завоевывать по-
требителя и правильно позици-
онировать свой продукт на 
рынках разных стран». По его 
мнению, это позволит к 2024 
году обеспечить экспорт ма-
сложировой продукции на сум-
му 8,6 млрд долларов.  

ЗДОРОВЬЕ Для сердечников разработали уникальную 
«бесшовную» медицинскую помощь

Инфаркт отменяется

Светлана Добрынина, 
Илья Изотов, 
Андрей Чугунов  

С
егодня в специаль-
ных энерготочках, 
организованных в 
городах, многие рос-
сияне смогут прове-
рить, как работают 
их сердца, измерить 
давление, прокон-
сультироваться со 

специалистами. Все это прохо-
дит в рамках Всероссийской ак-
ции «Оберегая сердца». И про-
длится несколько дней.

Сегодня же, во Всемирный 
день сердца, пройдет акция 
АНО «Национальные приорите-
ты» и минздрава «Спасибо, сер-
дце!». Ее цель — убедить людей 
бережно относиться к своему 
сердцу.  Все это — продолжение 
огромной работы, которая на-
чалась благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение». 

Сердечно-сосудистые забо-
левания лидируют среди при-
чин смертности. Поэтому во 
всех регионах до 2024 года 
должны появиться программы 
по борьбе с такими заболевани-
ями. Новое оборудование полу-
чат не менее 140 региональных 
сосудистых центров и 469 пер-
вичных сосудистых отделений. 
Корреспонденты «Российской 
газеты» узнали, как все это про-
ходит в регионах.

Не упустить время
Уникальный центр по лече-

нию людей с хронической сер-
дечной недостаточностью от-
крылся в Свердловской област-
ной клинической больнице №1. 

Современное оборудование 
позволяет кардиохирургам про-
водить ювелирные операции на 
сердце, вплоть до транспланта-
ции. В новом подразделении и 
особая организация работы. 
Для этого даже ввели свой тер-
мин: «бесшовный механизм 
оказания медпомощи». 

Созданный центр — это толь-
ко головная часть целой систе-
мы медицинского сопровожде-
ния уральцев, страдающих хро-
нической сердечной недоста-
точностью (ХСН). Вслед за «го-
ловой» заработает сеть специа-
лизированных отделений: три в 
Екатеринбурге и девять в боль-
ницах районных городов, уда-
ленных от областного центра. 
Для нашей страны — это новая 
организационная технология. 

Главная цель — не упустить 
момент, когда пациенту потре-
буется экстренное высокотех-
нологичное вмешательство кар-
диохирургов. «Будет создан ре-
гистр больных, которых закре-
пят за ХСН-кабинетами в поли-
клиниках, где их будут наблю-
дать кардиологи и терапевты. 
Возможен и патронаж таких па-
циентов на дому», — пояснил 
главный кардиолог минздрава 
Свердловской области Алек-
сандр Быков. А единая цифро-
вая платформа, куда будут вно-
сить данные диагностики, по-
может оперативно принимать 
решения о тактике лечения.

Сосуды под контролем
«Такого количества медобо-

рудования одномоментно реги-
он еще не покупал!» — эмоцио-
нально прокомментировал си-
туацию глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов. В 2020 году ре-
спублика приобрела беспреце-
дентные 612 единиц медобору-

дования благодаря пяти милли-
ардам рублей, выделенных Уд-
муртии на реализацию нацпро-
екта «Здравоохранение».

Работает в регионе и феде-
ральный проект «Борьба с сер-
дечно-сосудистыми заболева-
ниями». К концу года заплани-
ровано переоснащение регио-
нального сосудистого центра 
(РКДЦ) и двух первичных отде-
лений. Ангиографический ком-
плекс (необходим для обследо-
вания сосудов) уже монтируют 
в РКДЦ. На 1 октября намечен 
его ввод в эксплуатацию. Аппа-
рат УЗИ в горбольнице Сарапу-
ла уже работает.

Смертность снизилась 
В Крыму начали с создания 

систем раннего выявления па-
тологий и точной диагностики. 
Первое стало возможным бла-
годаря диспансеризации, вто-
рое — высокотехнологичному 
оборудованию.

Но если дошло до инфаркта 
или инсульта, спасти пациента 
может только экстренная по-
мощь. Здесь крайне важна ско-
рость и точная диагностика. Для 
этого создана сеть из регио-
нального сосудистого центра и 
шести первичных отделений.  

Еще один из способов сокра-
щения смертности  —  раннее ра-
дикальное лечение острого ин-
фаркта миокарда спецпрепара-
тами. Они растворяют основ-

ной источник инфаркта — тром-
бы в сосудах.

Для увеличения числа иссле-
дований КТ и МРТ и сокраще-
ния очередей, на которые жалу-
ются люди, будет приобретено 
два аппарата МРТ и пять  КТ. 
Впервые в Нижнегорском, Чер-
номорском и Красноперекоп-
ском районе появятся аппараты 
компьютерной томографии. 

В  Республиканской клини-
ческой больницы им. Семашко, 
на базе которой создан регио-
нальный сосудистый центр, но-
вая медтехника позволяет вы-
полнять такие операции, о кото-
рых раньше на полуострове и 
мечтать не могли. Например, за-
мена клапанов, аорто-коронар-
ное шунтирование, клипирова-
ние аневризмы сосудов.  При 
этом ожидание высокотехноло-
гичных операций сократилось 
для пациентов  с года до не-
скольких месяцев. Новые воз-
можности появятся и после пе-
реезда больницы в строящееся 
сейчас здание стоимостью 10 
миллиардов рублей. Открытие 
ожидают в ближайшие недели.

Результаты от создания сети 
сосудистых центров уже видны. 
За пять лет смертность от болез-
ней системы кровообращения 
снизилась в республике на 21,3 
процента.  

Сегодня Всемирный день сердца. 
Людям напомнят, как беречь его 
здоровье. Многое — в наших руках.

В Нижегородской области волонтеры культуры вплотную работают 
со школьниками. Например, во время акции «Блокадный хлеб» они показа-
ли суточный паек блокадников и рассказали, как ленинградцы в тяжелых 
условиях сумели сохранить город. 

А К Ц Е Н Т

Плюсы от волонтерства получают 
не только местные жители 
и организации, но и сами добровольцы

А К Ц Е Н Т

В Республике Крым за последние 
пять лет смертность от болезней 
системы кровообращения снизилась 
на 21 процент

Между тем

Сегодня по всей стране работает 65 региональных координаторов об-

щественного движения «Волонтеры культуры». До 2024 года в рамках 

национального проекта «Культура» к движению присоединится не ме-

нее 100 тысяч человек. В 2020 году волонтерами культуры стали уже 

более 16 тысяч человек. Всего за полтора года реализации националь-

ного проекта «Культура» волонтерами культуры зарегистрировалось 

более 59 000 человек.

Китай является 
основным покупа-
телем российской 
масложировой 
продукции 
с 2018 года
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Перечень земельных 
участков

Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

Контактная информация: 
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая 

Катунь»  + 7 (3852) 65-97-42
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1833 3,8225

22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1824 2,3448
22:02:250005:1872 3,0161
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2328 1,5322
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2346 1,3204

ИНФОРМАЦИЯ 
о наличии земельных участков, государственного и (или) 
муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны туристско-рекреационного 

типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний
В целях выявления и учета общественных предпочтений, в со-

ответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «РЕАФАРМ» совместно с комитетом охраны окружающей 
среды мэрии города Новосибирска извещает о проведении обще-
ственных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы — проекту технической документации на новые тех-
нику, технологию, использование которых может оказать воз-
действие на окружающую среду «Модульная установка по демер-
куризации грунтов и металлических конструкций», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой хозяйственной и иной деятельности: изго-
товление и эксплуатация модульной установки по демеркуриза-
ции грунтов и металлических конструкций.

Примерные сроки проведения ОВОС: III—IVкварталы  
2020 года. 

Месторасположение объекта намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности: Публичное акционерное общество «Ново-
сибирский завод химконцентратов», расположенное по адресу: 
Российская Федерация, Новосибирская область, город Новоси-
бирск, улица Богдана Хмельницкого, 94.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «РЕАФАРМ», город Москва, Каширское шос-
се, д. 9, корп. 3.

Дата и время проведения общественных слушаний: 9 ноября 
2020 г. в 14.00.

Место проведения: г. Новосибирск, ул. Романова, 28, 
офис 511.

Проект технической документации на новые технику, техно-
логию, использование которых может оказать воздействие на ок-
ружающую среду «Модульная установка по демеркуризации 
грунтов и металлических конструкций», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, а также техническое 
задание на проведение ОВОС доступны для ознакомления и по-
дачи письменных предложений и замечаний до 8 ноября 2020 г. 
по адресам:

—  Российская Федерация, Новосибирская область, город Но-
восибирск, ул. Трудовая, 1, департамент энергетики, жи-
лищного и коммунального хозяйства города, комитет охра-
ны окружающей среды мэрии города Новосибирска, каби-
нет 143, номер телефона: (383) 228-88-07;

—  Российская Федерация, город Москва, Каширское шоссе, 
д. 9, корп. 3, Общество с ограниченной ответственностью  
«РЕАФАРМ», телефоны: (495) 742-82-65, 742-82-66,  
728-41-92, электронная почта — ooo-reafarm@mail.ru.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Замечания и предложения от общественности будут прини-
маться в течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения. 

Ответственные организаторы:
—  от ООО «РЕАФАРМ» — Минин Владимир Алексеевич, 

 телефон: 8 (913) 931-76-12;
—  от комитета охраны окружающей среды мэрии города  

Новосибирска — Лапшина Наталья Вячеславовна, телефон: 
8 (383) 228-88-07.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

АО «ДОНСКОЙ АНТРАЦИТ» и администрация Красносу-
линского района Ростовской области уведомляют о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня: «Корректировка 
проекта совместной подготовки и отработки запасов западного 
крыла шахты «Дальняя» ОАО «ДОНСКОЙ АНТРАЦИТ» 
и шахты № 410 ОАО «ДОНСКОЙ АНТРАЦИТ», относящегося 
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 
28.09.2015 № 1029 «Об утверждении критериев отнесения 
объектов, оказывающих негативное воздействие на окружаю-
щую среду, к объектам I, II, III и IV категорий» к объектам I ка-
тегории негативного воздействия на окружающую природную 
среду, в составе технического задания на проведение ОВОС, 
материалов оценки воздействия на окружающую среду и про-
ектной документации.

Название проектной документации намечаемой хозяйст-
венной деятельности: «Корректировка проекта совмест-
ной подготовки и отработки запасов западного крыла 
шахты «Дальняя» ОАО «ДОНСКОЙ АНТРАЦИТ» и шахты 
№ 410 ОАО «ДОНСКОЙ АНТРАЦИТ».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: пересмотр 
технологических и технических решений проекта 2015 года 
«Проект совместной подготовки и отработки запасов западно-
го крыла шахты «Дальняя» ОАО «Донской антрацит и шахты 
№ 410 ОАО «Донской антрацит» и расширение добычи шахты 
«Дальняя» (лицензия РСТ 13378 ТЭ от 23.11.2005 г.) с подклю-
чением к ней лицензионных участков шахты № 410 (лицензия 
РСТ 02645 ТЭ от 29.02.2012 г.), шахты № 412 (лицензия РСТ 
02628 ТЭ от 24.02.2012 г.), а также запасов участка Обуховский 
Северный (лицензия РСТ 92626 ТЭ от 16.01.2012 г.). 

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Российская Федерация, Ростовская область, Красносу-
линский район.

Наименование и адрес заказчика намечаемой хозяйствен-
ной деятельности (заявителя): АО «ДОНСКОЙ АНТРАЦИТ». 
347879, Ростовская обл., г. Гуково, ул. Комсомольская д. 33, e-
mail: BondarenkoVaV@dtek.com.

Наименование генерального проектировщика проектной 
документации: ООО «СПб-Гипрошахт».

Адрес генерального проектировщика проектной докумен-
тации: 197046, Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А, пом. 
21-н, ком. 5, e-mail: info@spbgipro.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III—IV кварталы 2020 года.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: администрация Красносулинского района Ростовс-
кой области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма предоставления замечаний и предложений: путем 

внесения записей в Журнал регистрации замечаний и предло-
жений общественности.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы (техническим заданием на ОВОС, 
материалами ОВОС и проектной документацией) и выразить 
свое мнение путем внесения записей в Журнал регистрации за-
мечаний и предложений общественности можно по адресам:

— Ростовская обл., г. Красный Сулин, ул. Первомайская, 
2, каб. № 4, с 8.00 до 17.00; Бондарев Денис Александрович;

— Ростовская обл., Красносулинский район, поселок Топо-
левый, ул. Горняцкая, 1; Бондаренко Валерий Викторович;

— на интернет-портале администрации Красносулинского 
района Ростовской области: https://ksrayon.donland.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: 
с 23.09.2020 г. по 30.11.2020 г. 

Общественные обсуждения состоятся 30 октября 2020 года 
в 11.00 по адресу: Российская Федерация, Ростовская область, 
г. Красный Сулин, ул. Ленина, 11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Павлюченкова 
не пустила Кузнецову 
во второй круг в Париже

Пришлось 
выбивать

Анна Бекетова

Чемпионка «Ролан Гаррос» 2009 года россиянка Свет-
лана Кузнецова в 2020-м не успела даже прибиться к 
кортам в Париже. В первом круге Открытого чемпио-
ната Франции ее обыграла соотечественница Анаста-
сия Павлюченкова со счетом 6:1, 2:6, 6:1.

Кстати, перед этим матчем экс-пятая ракетка мира 
словачка Даниэла Гантухова, которая объявила о за-
вершении карьеры в июле 2017 года, не рискнула да-
вать прогноз на исход встречи и не стала отдавать 
предпочтение той или другой теннисистке. Однако за-
явила, что и Кузнецова, и Павлюченкова могут успеш-
но выступить на турнире.

— Это встреча двух соперниц из моего поколения. 
Мне очень приятно, что Света до сих пор хорошо игра-
ет. Это один из тех матчей, победительница которого 
может затем пройти далеко, — цитирует Гантухову офи-
циальный сайт 
тура. — Они обе 
очень сильные 
спортсменки. Пару 
раз я стояла по ту 
сторону сетки, поэ-
тому знаю, как не-
легко у них выиг-
рать.

Что касается фа-
воритки в борьбе за 
титул, то ее назвала 
другая бывшая тен-
нисистка, 18-крат-
ная чемпионка 
«Больших шлемов» Мартина Навратилова. Она поста-
вила на вторую ракетку мира румынку Симону Халеп, 
в 2018-м взявшую в Париже свой первый трофей на 
«мэйджорах». В 2019-м она не сумела защитить титул. 
Трофей достался лидеру рейтинга WTA австралийке 
Эшли Барти, которая досрочно завершила этот непро-
стой из-за коронавируса сезон.

— Впервые за всю историю «Ролан Гаррос» проходит 
не весной, а осенью. Холодная погода означает, что 
игра будет более тяжелой и медленной. Но такие усло-
вия прекрасно подходят для Халеп, которая здорово 
двигается на грунте. Соперницам будет сложно против 
нее играть. Например, Серене Уильямс и Каролине 
Плишковой, которые предпочитают атакующую мане-
ру, не так повезло. Их отличная подача сейчас не срабо-
тает. Они будут думать, что выполнили виннер, а мяч 
каждый раз будет возвращаться, — проанализировала 
ситуацию Навратилова в колонке на сайте Тура. — Кро-
ме того, Халеп не ездила в Нью-Йорк на US Open. Так 
что она не устала физически. Морально она тоже в от-
личной форме — уверена в себе после двух титулов, за-
воеванных  на грунте в Праге и Риме. Ее победная се-
рия на этом покрытии — десять матчей. Совокупность 
всех этих факторов и делает ее претенденткой на еще 
одну победу в Париже.   

ХОККЕЙ КХЛ назвала 
лучших игроков недели

Великолепная 
четверка

Василиса Гончарова

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги вчера прошли два матча. Новосибирская «Си-
бирь» на своем льду одолела «Автомобилист» из Ека-
теринбурга — 6:4, а в Москве «Спартак» принимал зем-
ляков из «Динамо». На момент подписания номера 
«РГ» в печать результат поединка не был известен.

Между тем комиссия по определению лучших хок-
кеистов регулярного чемпионата КХЛ традиционно 
назвала четверку лауреатов очередной игровой недели 
чемпионата. 

Среди вратарей не было равных стражу ворот «Се-
верстали» Владиславу Подъяпольскому. По его воро-
там было нанесено 
53 броска (в сред-
нем за игру 26,5), из 
которых вратарь от-
разил 96,23% (луч-
ший результат неде-
ли). Кроме того «су-
хая» серия Подъя-
польского состави-
ла 107 минут 10 се-
кунд. 

Лучшим защит-
ником признан иг-
рок минского «Ди-
намо» Бреннан Ме-
нелл. Игрок оборо-
ны не завершил ни 
один из матчей с отрицательным показателем полез-
ности при общем показателе (+5). 

В атаке номером один был нападающий уфимского 
«Салавата Юлаева»  Никита Сошников. В двух матчах 
он набрал семь очков (2+5) по системе «гол плюс пас».

На счету нападающего клуба из Уфы дубль в игре 
против «Трактора» (одна из шайб стала победной) и 
ассистентский покер в матче с «Витязем». 

Наконец, 21-летний игрок обороны ЦСКА Дмитрий 
Саморуков назван лучшим новичком. Защитник «кра-
сно-синих» набирал очки в обоих матчах, не завершил 
ни один из них с отрицательным показателем полезно-
сти при общем показателе (+5).  

ФУТБОЛ «Динамо» уступило в гостях одному из аутсайдеров чемпионата «Химкам»

Застряли за МКАДом
Артур Нанян

В 
заключительном матче де-
вятого тура российской 
Премьер-лиги «Динамо» 

проиграло на чужом поле «Хим-
кам» — 0:1. Единственный мяч 
забил Александр Ломовицкий.

Перед этой встречей у под-
московной команды сменился 
тренер: место Дмитрия Гунько 
занял Игорь Черевченко. Воз-
можно, перестановки на ска-
мейке повлияли на «Химки». 
По крайней мере, в дебютном 
матче Черевченко клуб одер-
жал первую победу в сезоне.

В свою очередь «Динамо» 
потерпело очередную неудачу. 
В последних четырех турах 
«бело-голубые» выиграли 
лишь в одном, да и то забили 

«Ахмату» лишь в компенсиро-
ванное время. В результате мо-
сквичи, еще недавно шедшие 
наверху таблицы, опустились 
на девятое место.

Ну а главный матч тура со-
стоялся на Песчаной, где ЦСКА 
принимал «Локомотив». Гости 
добились неожиданной победы 
благодаря голу Федора Смоло-
ва — 1:0. 

Перед дерби армейцы выиг-
рали в трех встречах подряд и 
вплотную приблизились к ли-
дерам. В то же время «железно-
дорожники» на старте сезона 
выглядят неубедительно, что 
не может не тревожить болель-
щиков клуба перед стартом 
группового этапа Лиги чемпи-
онов.

Возможно, победа над ЦСКА 

позволит «Локомотиву» обре-
сти былую форму. По крайней 
мере, в турнирной таблице ко-
манда Марко Николича улуч-
шила свои позиции и подня-
лась на шестое место.

— Хотел бы поздравить ре-
бят. У меня команда с большой 
буквы «К». Понравилась игра, 
она получилась боевой. Мы за-
служили три очка.  Забили 
один, дважды попали в пере-

кладину, штанга была. Эта по-
беда очень важна для нас. Кста-
ти, в последних четырех матчах 
— против «Зенита», «Ростова», 
«Тамбова» и ЦСКА мы ни разу 
не пропустили. Это мне тоже 
понравилось. Молодцы, браво, 
— сказал главный тренер «Локо-
мотива» Марко Николич.

Армейцы же еще больше от-
стали от лидеров и не смогли 
увеличить отрыв от других кон-
курентов. Безусловно, боль-
шую роль в результате дерби 
сыграло удаление полузащит-
ника ЦСКА Кристияна Бистро-
вича в начале второй полови-
ны. Впрочем, рулевой «красно-
синих» Виктор Гончаренко от-
метил, что остался доволен ха-
рактером своей команды.

— Очень хорошо начали. Мо-
жет, предпосылок для гола не 
было, но давление оказывали 
хорошее. Затем упустили нити 
игры. Это шлейф прошлого се-
зона, когда мы ждали чего-то от 
соперника. Доволен реакцией 
команды на происходящее во 
втором тайме. Действовали от-
крыто, старались изменить си-
туацию, проявили характер, — 
отметил Гончаренко. 

Синхронные победы одер-
жали «Зенит» и «Спартак». 
«Красно-белые» обыграли на 
выезде «Тамбов» (2:0), а пи-
терский клуб не оставил ника-
ких шансов «Уфе», забив в ее 
ворота шесть безответных мя-
чей (6:0).

Впервые с 2011 года «Спар-

так» забивает в 13 официаль-
ных встречах подряд. В послед-
них трех матчах москвичи по-
бедили с общим счетом 9:1. И 
самое интересное, что не мо-
жет не радовать болельщиков 
команды, — «красно-белые» 
опережают график чемпион-
ского сезона, набрав 20 очков в 
девяти турах.

— Считаю, сегодня здорово 
сыграли замены. Все ребята, 
которые вышли в нападении, 
усилили игру. При такой нашей 
атаке обороняться сложнее. В 
общем, я доволен, — сказал Те-
деско в  э фире телеканала 
«Матч Премьер».

Тем временем стало извест-
но, что завтра исполком Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС) на заседании определит 
список из 33 лучших игроков 
по итогам прошлого сезона. 
Помимо этого, будет утвер-
жден дисциплинарный кодекс 
арбитра и инспектора, а также 
регламент работы с посредни-
ками.  

СБОРНАЯ Станислав Черчесов объяснил, 
почему в составе на ближайшие матчи мало новых имен

Работаем на рейтинг
Илья Соболев

Ш
т а б  с б о р н о й 
России по фут-
болу объявил 
состав нацио-
нальной коман-
ды сразу на три 
предстоящих 
матча. На две 
игры Лиги на-

ций с Турцией (11 октября) и 
Венгрией (14 октября) и на 
контрольную встречу со шведа-
ми, которая изначально должна 
была пройти 8 октября в Сток-
гольме, но состоится, как и оба 
матча Лиги наций, в Москве

В число 25 игроков, вызван-
ных для подготовки к матчам 
вошли следующие футболи-
сты.

Вратари: Маринато Гилерме 
(«Локомотив» Москва), Cо-
слан Джанаев («ФК «Сочи»), 
Антон Шунин («Динамо» Мо-
сква);

защитники: Георгий Джи-
кия,  Илья  Кутепов  (оба  — 
«Спартак» Москва), Александр 
Жиров («Зандхаузен» Герма-
ния), Вячеслав Караваев («Зе-
нит» Санкт-Петербург), Федор 
Кудряшов («Антальяспор» 
Ту р ц и я ) ,  С е р г е й  П е т р о в 
(«Краснодар»), Андрей Семе-
нов («Ахмат» Грозный), Марио 
Фернандес (ЦСКА Москва);

полузащитники: Зелимхан 
Бакаев, Роман Зобнин (оба — 
«Спартак» Москва), Юрий Га-
зинский («Краснодар»), Юрий 
Жирков, Андрей Мостовой, 
Магомед Оздоев (все — «Зенит» 
Санкт-Петербург), Алексей 
Ионов («Ростов» Ростов-на-
Дону), Далер Кузяев (без клу-
ба), Антон Миранчук («Локо-
мотив» Москва), Даниил Фо-
мин («Динамо» Москва), Де-
нис Черышев («Валенсия» Ис-
пания);

нападающие: Артем Дзюба 
(«Зенит» Санкт-Петербург), 
Федор Смолов («Локомотив» 
Москва), Александр Соболев 
(«Спартак» Москва).

Первое, что бросается в гла-
за, присутствие в заявке Алек-
сандра Жирова, с 2018 года вы-
ступающего за клуб немецкой 
второй бундеслиги «Зандхау-
зен». Пожалуй, это главный 
сюрприз нынешнего созыва. 
Прежде чем уехать в Герма-
нию, Жиров поиграл в несколь-
ких отечественных клубах, в 
числе которых «Краснодар», 
«Енисей», «Анжи», но в сбор-
ную приглашался лишь одна-
жды. И было это в марте 2015 
года,  когда у руля националь-
ной команды еще стоял италья-
нец Фабио Капелло.

— Естественно мы за ним 
следили, — объяснил свой вы-
бор Станислав Саламович. — И 

когда он здесь играл, и когда 
перешел туда. Если первое вре-
мя у него были сложности, то 
сейчас он играет стабильно, 
даже капитанил иногда. Опять 

же, не забывайте, что на пре-
дыдущем сборе у нас на пози-
ции центрального защитника 
был Роман Нойштедтер, кото-
рый месяц до этого не играл. 

Сейчас уже два месяца — слиш-
ком большой срок, чтобы его 
задействовать. Егор Сорокин, 
которого мы вызывали, с тех 
пор провел один матч и недо-
статочно качественно. А тут 
игрок играет во второй бунде-
слиге, тем более я непона-
слышке знаю, уровень этой 
лиги, и есть возможность его 
вызвать, сравнить с теми игро-
ками, которые у нас были на 
сборах, чтобы получить ин-
формацию. Будем за ним и 
дальше наблюдать. В целом в 
центре защиты мы заменили 

50 процентов по сравнению с 
прошлым сбором. Такова наша 
работа — смотреть, оценивать 
потенциал игроков, способ-
ных заменить тех, кто под ру-
кой. Если мы не сделаем это 
сейчас, мы не доработаем.

А в остальном о каких-то но-
вых фамилиях говорить не 
приходится. Есть Даниил Фо-
мин, но и его Черчесов уже вы-
зывал в ноябре прошлого года. 
Не исключено, что главного 
тренера от экспериментов 
удерживает увеличение коли-
чества официальных матчей, 
обусловленное появлением но-
вого турнира, Лиги наций. 
Впрочем, Станислав Саламо-
вич с такой постановкой во-
проса категорически не согла-
сился.

— Выиграв на прошлом сбо-
ре два матча, мы сумели под-
няться в рейтинге ФИФА, а уж 
в рейтинге УЕФА тем более. 
Мы попали в топ-20, где нам 
надо быть. Когда вы говорите 
эксперименты, но для сбор-
ной, где стоишь под флагом и 
гимном, это слово, наверное, 
неправильное. Сейчас у нас 
такие задачи. Попадание в 
топ-20 рейтинга УЕФА дает 
нам возможность быть во вто-
рой корзине отбора к чемпио-
нату мира. Поэтому, даже если 
бы контрольных игр было 
больше, ничего бы в этом пла-
не не поменялось. А так по 
сравнению с чемпионатом 
мира у нас появилось 13 но-
вых человек. То есть полко-
манды. А теперь встречный во-
прос: насколько по сравнению 
с чемпионатом мира поменял-
ся состав сборной Бельгии. 
Просто для интереса. А у нас 
говорят, мы по сторонам не 
смотрим.  Естественно, есть и 
другие футболисты, которых 
мы держим на заметке, но все-
му свое время.

Е щ е  о д и н  л ю б о п ы т н ы й 
факт, сразу десять человек, а с 
учетом Далера Кузяева, кото-
рый пока без контракта, но в 
расположении «Зенита», все 
одиннадцать вызваны из клу-
бов, делящих в российской 
Премьер-лиге первые два ме-
ста: кроме питерцев это еще 
«Спартак». Впрочем, о созда-
нии базовых клубов для сбор-
ной речи не идет.

— Так вышло не специально, 
— подчеркнул Черчесов. — Но не 
случайно же именно эти  два 
клуба сейчас в лидерах. Если 
бы их игроки не были готовы, 
вряд ли обе команды сумели 
набрать столько очков. А к идее 
искусственных базовых клу-
бов отношусь отрицательно.  

Капитанские позиции в сборной 
России Артема Дзюбы (справа) 
незыблемы.

А К Ц Е Н Т

В матче с динамовцами «Химки» одержа-
ли первую победу в сезоне. Ну а москви-
чи опустились уже на девятое место

А К Ц Е Н Т

В сборной нынешнего созыва лишь 
одно новое имя. Это защитник 
Александр Жиров, который
 выступает за клуб второй немецкой 
бундеслиги

Никита Сошников является лучшим ассистентом КХЛ. В семи 
матчах он отдал девять точных передач партнерам.

НОВОСТИ 

Нурмагомедов 
стал одним 
из самых 
продаваемых 
спортсменов

ЕГО УДАРЫ 
НАРАСХВАТ
Анна Козина

Чемпион UFC в легком весе 
россиянин Хабиб Нурмагоме-
дов занял седьмое место в рей-
тинге самых продаваемых 
спортсменов 2020 года, состав-
ленном по результатам марке-
тинговых исследований компа-
нией Nielsen.

На место в этом списке влия-
ют пять критериев: влияние, 
достижения, актуальность, ре-
зонанс, доход. 

Нурмагомедов набрал 106 
баллов, обойдя сразу несколь-
ких звездных конкурентов: 
футболиста Мохамеда Салаха 
(девятый, 103 балла), гонщика 
Льюиса Хэмилтона (21-й, 87 
баллов), теннисиста Рафаэля 
Надаля (28-й, 79 баллов).

В топ-3 рейтинга попали 
футболисты Лионель Месси и 
Криштиану Роналду, а также 
баскетболист Леброн Джеймс, 
на счету которых 115, 113 и 110 
баллов соответственно.

Напомним, что сейчас Ха-
биб в готовится к бою с амери-
канцем Джастином Гэтжи.  

«Барселона»
крупно 
выиграла
в первом матче
нового тренера

СОПЕРНИКА
НЕ ЗАМЕТИЛИ
Сергей Литвинов

В матче третьего тура чемпио-
ната Испании «Барселона» раз-
громила на своем поле «Виль-
ярреал» со счетом 4:0. Это была 
первая игра «сине-гранато-
вых» при новом главном трене-
ре Рональде Кумане. 

Так уж получилось, что из-за 
участия в плей-офф Лиги чем-
пионов в августе «Барселона», 
а также «Реал» и «Атлетико» 
начали сезон позже остальных 
команд. Казалось, соперник ка-
талонцев окажет им сопротив-
ление. К слову, тренирует «Ви-
льярреал» бывший рулевой мо-
сковского «Спартака» Унаи 
Эмери.

Однако борьбы на «Камп 
Ноу» не получилось: дубль 
оформил Ансу Фати, гол с пе-
нальти забил Лионель Месси, 
еще один мяч в собственные во-
рота отправил Пау Торрес. 

Что касается «Реала» и «Ат-
летико», то «королевский 
клуб» добился непростой вы-
ездной победы над «Бетисом» 
(3:2), а «матрасники» разгро-
мили на своем поле «Гранаду» 
со счетом 6:1.  

Эстафета 
олимпийского 
огня стартует 
в марте 
2021 года

РАЗГОРИТСЯ 
В ТОКИО 
Анна Бекетова

Эстафета олимпийского огня 
летних Игр в Токио стартует 25 
марта 2021 года в футбольном 
тренировочном центре, распо-
ложенном в префектуре Фуку-
сима.

Как сообщается на сайте ор-
гкомитета Токио, никаких из-
менений в расписании и мар-
шруте не произойдет. Разве что 
дату начала эстафеты, как и 
день открытия Олимпиады, пе-
ренесенной с лета 2020-го, 
сдвинули на один день. Игры, 
напомним, должны пройти с 23 
июля по 8 августа 2021 года.

Олимпийский огонь побы-
вает во всех 47 префектурах 
Японии. Эстафета продлится 
121 день. Организаторы заве-
рили, что будут соблюдены 
меры безопасности, чтобы не 
допустить распространение ко-
ронавируса. Например, сокра-
тят количество людей и тран-
спорта, следующих за факело-
носцем.

Сейчас лампада с пламенем, 
которая была доставлена в Япо-
нию еще до решения о переносе 
Игр, выставлена в музее рядом 
с олимпийским стадионом.  

Нападающий 
«Салавата» Никита 
Сошников набрал 
в двух поединках 
семь очков (2+5) 
по системе «гол 
плюс пас»

Фавориткой 
 женского турнира 
на «Ролан Гаррос» 
в этом году назы-
вают румынку 
Симону Халеп

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6438

«Динамо» неожиданно оступилось в Химках и упустило шанс приблизиться к лидерам Премьер-лиги.
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Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О  
1. «Зенит» 9 6 2 1 20–5 20

2. «Спартак» 9 6 2 1 15–8 20

3. «Ростов» 9 5 2 2 10–7 17

4. ЦСКА 9 5 1 3 14–8 16

5. «Сочи» 9 4 4 1 13–10 16

6. «Локомотив» 9 4 3 2 9–6 15

7. «Краснодар» 9 4 3 2 18–7 15

8. «Рубин» 9 4 2 3 14–12 14

9. «Динамо» 9 4 2 3 7–5 14

10. «Ахмат» 9 4 1 4 10–11 13

11. «Урал» 9 2 4 3 7–9 10

12. «Арсенал» 9 2 2 5 12–16 8

13. «Тамбов» 9 2 1 6 7–13 7

14. «Химки» 9 1 3 5 8–18 6

15. «Уфа» 9 1 2 6 5–20 3

16. «Ротор» 9 0 2 7 4–18 2
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